
Больницы 
соблюдают 
«Ритуал»
ГБУ вытесняет 
сторонних агентов  
из моргов

ГБУ «Ритуал» продлевает на три 
года договоры безвозмездно-
го использования помещений 
в моргах и больницах Москвы. 
Год назад, посадив своих аген-
тов в столичных медучреждени-
ях, предприятие увеличило свою 
долю в сегменте приема зака-
зов на ритуальные услуги в пять 
раз, почти полностью вытеснив 
других участников этого рынка. 
Дальнейшее наращивание по-
крытия в этом сегменте потре-
бует усилий: агенты, которые 
не смогут бесплатно использо-
вать морги, переходят на серые 
схемы, составляя мощную конку-
ренцию.

ГБУ «Ритуал» разослало главвра-
чам лечебных учреждений Москвы 
письмо с поручением начать пере-
оформление договоров безвозмезд-
ного пользованиями помещения-
ми, выделенными для работы сво-
их агентов, на следующие три года. 
Об этом рассказал источник 

”
Ъ“ в от-

расли, видевший письмо. Глава ГБУ 
«Ритуал» Артем Екимов факт рассыл-
ки подтвердил.

Помещения в больницах и мор-
гах, о которых идет речь, ГБУ «Риту-
ал» получило в 2016 году по догово-
ру безвозмездного срочного пользо-
вания на 11 месяцев. До этого их за-
нимали сотрудники городских спе-
циализированных служб (ГСС; ком-
пании—агенты ритуальных услуг, 
которые могут организовывать по-
хороны в рамках гарантированно-
го перечня, то есть бесплатно для 
определенных категорий населе-
ния). Когда-то службы действитель-
но частично принадлежали горо-
ду, сейчас это самостоятельные ком-
мерческие участники рынка риту-
альных услуг. В 2015 году столич-
ный департамент торговли и услуг 
проверил работу ритуальных аген-
тов в моргах и больницах и пришел 
к выводу, что они некачественно 
оказывают услуги по организации 
захоронения, в связи с чем вместо 
ГСС разместили ГБУ «Ритуал». Поми-
мо борьбы за качество оказываемых 
услуг нужно было найти способ вер-
нуть «Ритуалу» 1 млрд руб., выпав-
ший из выручки в ходе трансформа-
ции из ГУПа (часть функций пере-
шла напрямую департаменту тор-
говли и услуг).
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Соединенные санкции Америки
Конгресс США включил Россию в мировую «ось зла»  
вместе с Ираном и Северной Кореей

Палата представителей Кон-
гресса США согласовала зако-
нопроект по новым санкциям 
против России, Ирана и Север-
ной Кореи, который будет по-
ставлен на голосование во 
вторник. Широкая двухпартий-
ная поддержка документа пра-
ктически гарантирует его ут-
верждение нижней палатой 
Конгресса, после чего законо-
проект должны еще одобрить 
Сенат и подписать президент 
Трамп. С точки зрения эконо-
мических санкций документ се-
рьезно смягчен по сравнению 
с исходной январской версией, 
но в целом предлагаемые меры 
гораздо шире санкций, введен-
ных при Бараке Обаме, что де-
лает их пакет самым радикаль-
ным со времен холодной войны. 
К обвинениям в адрес России 
помимо Крыма и Донбасса до-
бавились Сирия и подрыв ки-
бербезопасности США, в связи 
с чем санкции будут наложены 
как на ключевые отрасли эконо-
мики, так и на силовые структу-
ры — Минобороны и спецслуж-
бы. Президент Трамп может 
наложить вето на законопроект, 
но в этом случае, чтобы избе-
жать конфронтации с Москвой, 
он должен будет пойти против 
Конгресса.

Нижняя палата  
идет за Сенатом
О том, что начатая месяц назад в 
Палате представителей Конгрес-
са США работа над новым пакетом 
санкций против РФ вышла на фи-
нишную прямую, было объявлено 
в субботу, когда демократы и респу-
бликанцы в нижней палате завер-
шили работу над 186-страничным 

документом «Законопроект по 
санкциям против России, Ирана и 
Северной Кореи». В совместном за-
явлении лидера республиканского 
большинства в палате представите-
лей Кевина Маккарти и председа-
теля комитета по международным 
делам Эда Ройса говорится: «Север-

ная Корея, Иран и Россия различ-
ными способами угрожают своим 
соседям и пытаются активно подо-
рвать американские интересы. За-
конопроект, который Палата пред-
ставителей поставит на голосова-
ние на будущей неделе, направлен 
на то, чтобы привлечь их к ответст-
венности за их опасные действия».

Мнение спикера Палаты пред-
ставителей Пола Райана обнаро-
довала его представитель Эшли 
Стронг, по ее словам, законопро-
ект «привлечет трех плохих иг-

роков к ответу». Преобладающие 
настроения в обеих палатах Кон-
гресса огласил демократ, член се-
натского комитета по междуна-
родным делам Бенджамин Кар-
дин. «Демонстрирующий почти 
полное единодушие Конгресс на-
мерен послать президенту Пути-
ну четкий сигнал от имени аме-
риканского народа и наших со-
юзников. Нам нужно, чтобы пре-
зидент Трамп помог донести это 
послание»,— сообщил господин 
Кардин, призвав главу Белого до-

ма действовать вместе с законода-
телями, а не вопреки их воле.

Завершение работы по согла-
сованию законопроекта позволи-
ло сторонникам усиления давле-
ния на Москву вновь перехватить 
инициативу у президента Трампа, 
до последнего момента пытавшего-
ся сохранить за собой право реша-
ющего голоса в определении рос-
сийской политики США.

Накануне встречи Дональда 
Трампа с президентом РФ Влади-
миром Путиным на полях самми-
та G20 в Гамбурге администрация 
США в последний момент доби-
лась отсрочки голосования по па-
кету санкций против РФ, до этого 
утвержденного Сенатом. После то-
го как одобренный Сенатом почти 
единогласно законопроект вызвал 
негативную реакцию не только 
России, но и европейских партне-
ров США, в нижней палате решили 
не торопиться с голосованием и де-
тально изучить документ (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 21 июня). Однако спу-

стя месяц Палата представителей 
подготовила свой вариант законо-
проекта, в котором, помимо Рос-
сии и Ирана, предлагается ввести 
санкции еще и против КНДР.

Таким образом, надежды на то, 
что нижняя палата Конгресса отло-
жит голосование до окончания лет-
них каникул на Капитолийском 
холме, начинающихся в августе, 
и при этом еще и заметно смягчит 
антироссийскую направленность 
варианта, предложенного Сена-
том, себя не оправдали.

Вариант Палаты представите-
лей в некоторых пунктах оказался 
даже радикальнее проекта, подго-
товленного Сенатом. 
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За «Югрой»  
подтягиваются резервы
Банк Алексея Хотина может создать проблемы 
кредиторам его компаний

Как выяснил ”Ъ“, ситуация с «Югрой» 
негативно сказывается на оценке фи-
нансового положения других активов 
владельца банка Алексея Хотина. Бан-
кам—кредиторам его компаний при-
дется создавать дополнительные ре-
зервы. Наиболее сложная ситуация 
у «Глобэкса», объем кредитов которого 
структурам Алексея Хотина превышает 
20 млрд руб., то есть больше, чем весь 
капитал банка.

О том, что банку «Глобэкс» (практически 
полностью принадлежит ВЭБу, у минори-
тариев — 0,006% акций) в ближайшее вре-
мя придется сформировать существен-
ный объем резервов, рассказали несколь-
ко источников 

”
Ъ“. По их словам, дорезер-

вирование может потребоваться по кре-
дитам структурам основного собственни-
ка банка «Югра» Алексея Хотина. Их объем, 
согласно данным собеседников 

”
Ъ“, превы-

шает 20 млрд руб. (капитал «Глобэкса» на 1 
июля — 19,8 млрд руб.). «Сейчас обсуждает-
ся очень значительный объем резервов по 
кредитам структурам Алексея Хотина, хотя 

кредиты пока обслуживаются»,— уточнил 
один из контрагентов банка.

Собеседники 
”
Ъ“ говорят, что по этим 

кредитам у «Глобэкса» в залоге офисно-
складской центр на Алтуфьевском (200 тыс. 
кв. м) и бизнес-центр на Дмитровском шос-
се (100 тыс. кв. м). «Торгово-офисный объ-
ект 

”
Гефест“ класса В находится почти у 

МКАД. Объект вполне ликвидный при 
условии адекватной цены и юридически 
чистых документов,— отмечает директор 
департамента оценки Knight Frank Оль-
га Кочетова.— Комплекс 

”
Аврора“ — фи-

зически и морально устаревший объект, 
 наследие еще советский времен, не отве-
чает современным требованиям логисти-
ки». По оценке управляющего партнера 
Colliers International Николая Казанского, 
возможная стоимость такой недвижимо-
сти — 50 тыс. руб. за 1 кв. м., общая оценка 
залога — до 15 млрд руб. «Но ликвидность 
объектов сейчас очень низкая»,— подчер-
кивает он.
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Некрупный счет  
к госзакупкам
ЦСР изложил свой взгляд  
на контрактную систему

”Ъ“ ознакомился с докладом Центра 
стратегических разработок о госзакуп-
ках. Напомним, ЦСР участвует в разра-
ботке экономической программы разви-
тия РФ после 2018 года. На этот же срок 
оказалась сдвинута и масштабная ре-
форма закупок государства и его компа-
ний, поэтому взгляд центра на систему 
представляет и практический интерес. 
Доклад, впрочем, описывает регулиро-
вание закупок за госсредства как дан-
ность и обсуждает только проблемы 
и возможности тонкой его настройки.

Доклад «Госзакупки. Какой должна быть 
контрактная система» (ЦСР представит его 
сегодня) посвящен проблемам госзаказа и 
закупок госкомпаний (речь идет о тратах 
5,3 трлн и 26 трлн руб. в год соответственно), 
известным по мониторингам Минэкономи-
ки, а с 2017 года — Минфина. Несмотря на 
активность государства в регулировании 
этого рынка общим объемом 37% ВВП (оцен-
ка ЦСР), даже формальное состояние конку-
ренции там непрерывно ухудшается: так, в 
2015–2016 годах неконкурентные госзакуп-

ки составляли 60% всего госзаказа. Авторы 
отдельно отмечают: не все формально кон-
курентные закупки на деле таковы, и при 
всей строгости контрактной системы за счет 
исключений, введенных в нее в последние 
годы, число «разрешенных» способов обхо-
да конкуренции растет.

Концептуальных вопросов о том, как мо-
жет быть устроена контрактная система и на-
сколько оптимален выбор нынешней моде-
ли, эксперты ЦСР не ставят — де-факто обзор 
предлагает считать ее, несмотря на критику, 
данностью. При этом сложилась она во мно-
гом стихийно и явно не завершена, в частно-
сти не работают элементы, рекомендован-
ные ВШЭ,— в первую очередь система нор-
мирования в госзаказе, каталогизация, сис-
тема длящихся контрактов и т. д. Контрактная 
система пока де-факто не связана со строящи-
мися системами «электронного бюджета» и 
казначейской платежной системы, нет и ре-
гламента планирования госзакупок в рамках 
госпрограмм и инвестпрограмм монополий.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,4

миллиарда долларов составил чистый спрос населения на наличную валюту в мае 2017 
года, сообщил ЦБ. За месяц показатель сократился на 17% (на доллар США — на 6%, на евро — на 
41%). Причина — майское ослабление рубля к доллару на 1,3%, а к евро — на 4,2%, произошедшее 
впервые с начала года. Число операций по покупке физлицами наличной иностранной валюты в мае 
по сравнению с апрелем снизилось на 3% — до 1,8 млн сделок, а средний объем одной покупки пра-
ктически не изменился и составил $1,481 тыс. За июнь рубль ослаб к доллару на 1,1%, а к евро — на 
2,7%, что, вероятнее всего, и вызвало дальнейшее сжатие чистого спроса на валюту.

КРЕДИТОВАНИЕ

Банки вспомнили  
о малом бизнесе

Ставки по банковским кредитам для 
компаний малого и среднего пред-
принимательства (МСП) к концу пер-
вого полугодия 2017 года вернулись 
на докризисный уровень, следует из 
опубликованного Центральным бан-
ком финансового обозрения. В ЦБ 
подсчитали, что ставка по таким кре-
дитам за последние два с половиной 
года снизилась на пять процентных 
пунктов — с 18% годовых в начале 
2015-го приблизительно до 13% в 
конце первого полугодия 2017 года.

Кредиты на срок свыше года об-
ходятся предпринимателям традици-
онно дешевле — в мае ставка по ним 
составила 12,77% против 13,6% для 
кредитов до года. Напомним, низкая 
инфляция позволила ЦБ в первом 
полугодии трижды снизить ключевую 
ставку — с 10% до 9%. Но, как видно 
из диаграммы, ставки для МСП 
снижаются несколько медленнее, 
чем ставка ЦБ.

При этом авторы обозрения 
отмечают позитивные тенденции 

на рынке такого кредитования. 
Они указывают, что обладающий 
меньшим запасом прочности 
малый бизнес раньше, чем крупные 
компании, сумел отреагировать на 
улучшение ситуации в экономике. 
Уже с середины 2016 года качество 
портфеля кредитов МСП стало 
устойчиво повышаться. Интерес 
банков к этому сектору повысился, 
что привело к снижению ставок, поя-
вились программы рефинансирова-
ния. После смягчения ужесточенных 
в 2015 году требований к заемщикам 
стал расти объем кредитования 
МСП. Портфель кредитов малого 
бизнеса за первое полугодие 2017 
года вырос почти на 8%, в то время 
как у крупных российских компаний 
— только на 1%. Впрочем, у части 
МСП ситуация выглядит иначе — в 
сегменте кредитования индивидуаль-
ных предпринимателей кредитный 
портфель продолжает сокращаться.

В ЦБ отмечают, что на рост 
кредитования повлияли меры го-
споддержки, в частности «Програм-
ма 6,5» со ставками 9,6% годовых 
для среднего и 10,6% годовых для 
малого бизнеса (7 июля ЦБ увеличил 
ее лимит на 50 млрд, до 175 млрд, 
на 10 июля уже выбрано 111,8 млрд 
руб.). «Именно участники этой 
программы обеспечивали прирост 
кредитования МСП в 2017 году,— 
отмечается в обзоре.— В сред-
несрочной перспективе можно 
ожидать умеренного ускорения 
роста портфеля кредитов субъектам 
МСП и повышения его качества». 
Отметим, что оптимизм ЦБ разде-
ляют и предприниматели — индекс 
предпринимательской уверенности 
«Опоры России» во втором квартале 
достиг максимальных с 2014 года 
значений — 52,8 пункта.

Дарья Николаева
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Не настаивает ЦСР, впрочем, и на 
ценности определенной свободы в 
реализации госзакупок, хотя (с ого-
ворками) признает контрактную си-
стему в целом рынком. Это, в частно-
сти, объясняет постоянную апелля-
цию к отсутствию конкуренции, не-
смотря на то что на стандартном рын-
ке «добровольно-монопольные отно-
шения» с поставщиками в сравнении 
с открытой конкуренцией — нор-
ма (при условии доступа в любой мо-
мент к заказу сторонних лиц). Влия-
ние на цены оказывает не конкурен-
ция, а опасность появления конку-
рента — механизм, видимо, работает 
и в нынешней системе.

Инструменты, предлагаемые ЦСР 
для борьбы со сниженной конкурен-
цией, во многом похожи на идеи Бе-
лого дома. Так, ЦСР разделяет с ФАС 
и Минфином идею развития в кон-
трактной системе «электронных мага-
зинов» для некрупных типовых заку-
пок (5–7% госзаказа), на оформление 
которых тратится больше средств, 
чем на сами товары. То же относится 
и к учету репутации поставщиков, но 
в правительстве рассуждают об отказе 
в допуске к госзаказу недобросовест-
ных поставщиков, а в ЦСР — об осво-
бождении добросовестных от предо-
ставления гарантий.

Учитывая монополизацию госза-
каза (на 2,6% заказчиков приходит-
ся 80% закупок, а 3,5% поставщиков 
получают 80% госсредств), ЦСР пред-
лагает выделить их регулирование 
в отдельную систему, начав «про-
фессионализацию поставщиков», 
включая их предквалификацию 
для сложных услуг и работ. Призна-
вая, что приоритет самой низкой це-
ны в реальности сопровождается по-
вышением общего ценового фона, 
ЦСР призывает переориентировать 
госзаказ с соблюдения формальных 
процедур, которые не работают, на 
содержательные торговые перегово-
ры государства и его поставщиков. В 
частности, речь идет об отказе от де-
кларации начальной цены контрак-
тов, внедрении новых, более свобод-
ных их форм и разрешении перего-
воров между заказчиками и постав-
щиками. В ЦСР готовы разрешить им 
даже создавать совместные проект-
ные офисы по реализации контрак-
тов. Споры между поставщиками и 
заказчиками по идее ЦСР должна 
разрешать «независимая апелляци-
онная структура» — ей предлагает-
ся передать функцию по рассмотре-
нию жалоб от ФАС, оставив за служ-
бой контроль соблюдения законода-
тельства. Впрочем, до рассмотрения 
апелляций предлагается «изменить 
порядок подачи жалоб на заказчика, 
чтобы у него была возможность са-
мостоятельно исправить допущен-
ные ошибки». Отметим, что некото-
рые из этих идей (как предквалифи-
кация) активно обсуждались ФАС и 
Минэкономики еще до запуска кон-
трактной системы и уже тогда при-
знавались коррупциогенными.

Ответа же на главный вопрос, уже 
вызвавший очередной перенос анон-
сированной Белым домом реформы 
отрасли,— что делать с закупками го-
скомпаний — доклад ЦСР не содер-
жит. Фиксируя, что в топ-5 госком-
паний-заказчиков с учетом аффили-
рованности входят «Газпром» (4,3 тр-
лн руб.), «Роснефть» (3,05 трлн), «Ро-
сатом» (1,37 трлн), РЖД (0,82 трлн) и 
«Башнефть» (0,61 трлн), ЦСР отмеча-
ет лишь, что за все время существова-
ния ФЗ-223, регулирующего их закуп-
ки, не было предпринято даже попыт-
ки оценить лучшие его практики, и 
призывает искать в закупках госком-
паний не только примеры неконку-
рентного поведения, но и источник 
инноваций в этой сфере. При этом, 
как признает Минфин в последнем 
мониторинге, «более 94% закупок (го-
скомпаний.— 

”
Ъ“) осуществляется на 

неконкурентной основе».
Ответа на вопрос о госкомпаниях 

нет, впрочем, и у властей: правитель-
ственные законопроекты, которыми 
реформа закупок была оформлена, не-
смотря на прямое поручение прези-
дента, не были приняты в весеннюю 
сессию Госдумы (она закончилась на 
минувшей неделе). Причина — жела-
ние госкомпаний пересмотреть преж-
ние договоренности с Белым домом 
(см. 

”
Ъ-Online“ от 19 июля). Пока идеи, 

как нужно менять ФЗ-223, есть толь-
ко у самих госмонополий: на прош-
лой неделе 

”
Ъ“ обнаружил выгодные 

им отдельные нормы правительствен-
ных законопроектов внесенными в 
Думу в виде самостоятельной иници-
ативы отдельных депутатов.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Некрупный счет к госзакупкам

(Москва и Санкт-Петербург)
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Совет управляющих МВФ впер-
вые за три года согласился выде-
лить Греции €1,6 млрд. Средства 
будут разблокированы лишь по-
сле согласования с Брюсселем 
параметров сокращения долго-
вой нагрузки страны после завер-
шения действующей программы 
помощи. Участие МВФ позволит 
европейским кредиторам про-
должить переговоры с Афина-
ми — ранее предложенных Еврог-
руппой уступок недостаточно для 
возвращения Греции к самостоя-
тельному обслуживанию долга.

Совет управляющих МВФ согла-
сился выделить Греции кредит в раз-
мере €1,6 млрд до августа 2018 года, 
но средства будут разблокированы 
лишь после достижения «устойчиво-

сти долговой нагрузки» страны и про-
должения реформ, говорится в сооб-
щении фонда по итогам перегово-
ров с греческими властями. Для это-
го МВФ пришлось возобновить пра-
ктику принципиального одобрения 
финпомощи (использовалась менее 
чем в 20 случаях, в основном в 80-е го-
ды). Для выделения кредита потребу-
ется повторное голосование совета, и 
в МВФ не исключают, что Греция мо-
жет и отказаться от нового кредита.

Напомним, ранее в фонде отказы-
вались одобрять займы Греции, ссы-
лаясь на нереалистичность прогно-
зов европейских кредиторов о спо-
собности страны погасить уже имею-
щиеся долги по завершении третьей 
по счету программы помощи в 2018 
году. Власти Германии, в свою оче-

редь, не соглашались на выделение 
нового транша из согласованной в 
2015 году финпомощи в €86 млрд 
без участия МВФ. Однако в середине 
июня после переговоров с участием 
МВФ министры финансов зоны ев-
ро разблокировали транш €8,5 мл-
рд, что позволило Афинам вовремя 
погасить задолженность по облига-
циям на балансе ЕЦБ. Тогда кредито-
ры отметили, что Греция утвердила 
все согласованные реформы, вклю-
чая пенсионную и трудовую.

Разногласия в прогнозах тем не 
менее сохраняются: в фонде счита-
ют уровень долговой нагрузки (око-
ло 180% ВВП, €320 млрд) неустойчи-
вым. По словам главы МВФ Крис-
тин Лагард, европейские кредиторы 
должны обеспечить ее дальнейшее 

снижение. В Брюсселе ранее исходи-
ли из того, что при достижении Гре-
цией первичного профицита бюд-
жета (до уплаты процентов по долгу) 
3,5% ВВП списание не потребуется. В 
июне Еврогруппа согласилась сни-
зить эту планку после 2022 года до 
2% ВВП, но в МВФ полагают, что при 
росте экономики в среднем на 1% в 
год через пять лет первичный про-
фицит не превысит 1,5% ВВП, и торо-
пят пересмотреть прогноз, «оставив 
возможность для фискальной под-
держки роста». Не готовы в Брюссе-
ле и списывать основную часть дол-
га — Афинам обещано лишь продле-
ние среднего срока погашения кре-
дитов с 30 до 45 лет с привязкой объ-
ема выплат к темпам роста (во время 
кризиса они будут ниже).

Несмотря на то что переговоры о 
параметрах погашения долга еще не 
завершены, греческие власти уже объ-
явили о желании вернуться на обли-
гационный рынок. Новое размеще-
ние, второе с 2010 года, может прои-
зойти в ближайшие недели (требуе-
мая доходность по торгуемым десяти-
летним госбумагам страны в этом году 
снизилась с 8% до 5,3%). Этому может 
способствовать и улучшение рейтин-
гов — вслед за решением МВФ агент-
ство Standard & Poor’s в пятницу изме-
нило прогноз по рейтингу Греции со 
стабильного до позитивного (указыва-
ет на возможность повышения в бли-
жайшие полгода), хотя сам рейтинг со-
хранен на уровне B— («мусорная», не-
инвестиционная категория).

Татьяна Едовина

МВФ поможет Греции принципиально
Фонд согласился выделить стране €1,6 млрд в обмен на уступки Брюсселя по долгу

Преждевременные смерти вслед-
ствие загрязнения воздуха, в 2015 
году обошлись РФ в 12,5% ВВП, 
утверждают аналитики ОЭСР. Это 
самый высокий показатель среди 
всех стран организации и БРИКС. 
Российские исследователи оце-
нивают ущерб значительно скром-
нее — в 3% ВВП — и критикуют ме-
тодологию западных коллег и 
качество российских данных.

Потери мировой экономики от 
преждевременных смертей, свя-
занных с загрязнением воздуха, со-
ставляют триллионы долларов в год, 
констатируют аналитики ОЭСР Рана 
Рой и Нильс Аксель Браатен. Среди 
загрязнений воздуха наибольшую 
угрозу здоровью человека представ-
ляют взвешенные мелкодисперсные 
частицы и озон — как факторы раз-
вития онкологических, сердечно-со-
судистых заболеваний и инфекций 
нижних дыхательных путей.

При оценке ущерба в ОЭСР осно-
вывались на показателе стоимости 
статистической жизни (ССЖ, оцен-
ка гражданами своей готовности 
платить за незначительное умень-
шение шанса умереть в ближайший 
год). Подход позволяет оценить эф-
фективность решений, направлен-
ных на снижение загрязнения. При 
расчетах аналитики опирались на 
базовое значение ССЖ по странам 
ОЭСР в 2005 году в $3 млн, корректи-
руя его по паритету покупательной 
способности для каждой страны и 
курсу доллара.

На долю 41 страны ОЭСР и БРИКС 
приходится 71% из 4,5 млн ежегод-
ных смертей из-за грязного воздуха 
(по данным исследования «Глобаль-
ное бремя болезней»). В мире абсо-
лютная смертность с 2000 по 2015 
год выросла на 13% (на 2% — в ОЭСР, 
на 14% — в БРИКС из-за индустриа-
лизации и роста населения), хотя чи-

сло смертей на 1 млн жителей сокра-
тилось на 7% (на 8% — в ОЭСР, менее 
чем на 2% — в БРИКС). Но последний 
тренд неустойчив: выявлен резкий 
рост числа смертей на 1 млн жите-
лей из-за взвешенных частиц с 2010 
по 2015 год, прежде всего в развитых 
странах (9% в ОЭСР и 2% в БРИКС). 

В РФ за 15 лет такая смертность со-
кратилась с 1075 до 955 смертей на 
1 млн жителей (около 140 тыс. смер-
тей в год). В то же время по расчетам 
ОЭСР страна оказалась антилиде-
ром по ущербу от загрязнения воз-
духа: только потери 2015 года ана-
литики оценили в $447,6 млрд, или 
12,5% ВВП. Это объясняется тем, что 
показатель ССЖ у россиян (по оцен-
ке ОЭСР — $3,3 млн) максимален 
среди стран БРИКС и лишь немно-
гим ниже среднего в ОЭСР. Вторую и 
третью строчки антирейтинга заня-
ли Индия (11,6% ВВП ущерба) и Лат-
вия (10,5% ВВП). В абсолютном выра-

жении максимальные потери от за-
грязнения у КНР — $1,6 трлн — но 
из-за низкой ССЖ и размера эконо-
мики ущерб оценен лишь в 8,4% ВВП.

Цифры доклада ОЭСР кардиналь-
но расходятся с российскими данны-
ми. Глава Минприроды Сергей Дон-
ской оценивал все потери от ухудше-
ния состояния окружающей среды в 
4–6% ВВП; Роспотребнадзор считал 
число смертей из-за грязного возду-
ха в 2015 году равным 8 тыс.; на Гос-
совете в 2016 году чиновники гово-
рили о 40–50 тыс. Заведующий лабо-
раторией прогнозирования качест-
ва окружающей среды и здоровья на-
селения ИНП РАН Борис Ревич пола-
гает, что у ОЭСР нет достоверной ста-
тистики по России, а оценки смерт-
ности получены аналитиками при 
помощи экстраполяции. По оцен-
кам ИНП, загрязнение взвешенны-
ми частицами прибавляет РФ еже-
годно 68 тыс. смертей, а экономи-

ческие последствия господин Ревич 
оценивает в 3% ВВП, отмечая, впро-
чем, проблемы как с измерением за-
грязнения воздуха, так и с качеством 
записей о смерти в РФ.

Научного руководителя Инсти-
тута экономики природопользова-
ния и экологической политики ВШЭ 
Александра Багина смущает мето-
дология, по которой средняя ССЖ 
в ОЭСР распространена на БРИКС. 
Впрочем, он отмечает, что авторы ис-
следования сами сетуют на несовер-
шенство методологии и статисти-
ки — а основная ценность работы в 
демонстрации связи между выгода-
ми и издержками регулирования за-
грязнения воздуха для государства. 
«По этим оценкам, в США выгоды со-
относятся с издержками как 42 к 1, то 
есть на порядок превышают затраты 
на регулирование»,— отмечает он.

Надежда Краснушкина, 
Алексей Шаповалов

Грязный воздух уменьшает ВВП
РФ возглавила рейтинг стран, теряющих от загрязнения атмосферы
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Возглавляемый Алексеем 
Кудриным Центр страте-
гических разработок рас-
критиковал систему госза-
каза, но счел возможным 
улучшить в ней только от-
дельные детали  
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Владимир Жириновский просит 
правительство о починке «Ё-мобиля»
Подарок Михаила Прохорова некому отремонтировать

Как стало известно ”Ъ“, лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский обратил-
ся в правительство с просьбой посо-
действовать починке его «Ё-мобиля». 
У транспортного средства, подаренно-
го политику в 2014 году бизнесменом 
Михаилом Прохоровым, сломалась тя-
говая батарея, заменить которую ана-
логичным изделием нельзя. На призыв 
о помощи откликнулся вице-премь-
ер Дмитрий Рогозин, курирующий обо-
ронно-промышленный комплекс. 
Он поручил Минпромторгу не толь-
ко рассмотреть обращение депутата 
и проинформировать его о путях выхо-
да из ситуации, но и в шутку предложил 
оснастить машину лидера ЛДПР гусени-
цами и пушкой.

Письмо от Владимира Жириновского по-
ступило в аппарат правительства в конце ию-
ня. В документе, адресованном Дмитрию Ро-
гозину, лидер ЛДПР сообщает о проблемах, 
возникших с его транспортным средством 
марки «Ё-кроссовер» CEXZZZ. «После года бе-
режной эксплуатации возникли проблемы с 
тяговой батареей автомобиля: он перестал за-
ряжаться. К сожалению, специалистов, спо-
собных починить данный автомобиль, най-
ти не удалось,— пишет господин Жиринов-
ский.— Выяснилось, что тяговая батарея — 
это не покупной готовый элемент, а модуль, 
с нуля спроектированный, разработанный и 
созданный специально для данного автомо-
биля». Он жалуется, что в готовом виде дан-
ного модуля нет, а техническую и проектную 
документацию производитель предоставить 
ему не смог. Депутат отмечает, что вышеука-
занный автомобиль использовался на различ-
ных мероприятиях в качестве «символа сов-
ременного экологичного российского тран-
спорта». «Прошу вас дать распоряжение ока-
зать содействие в ремонте автомобиля, вос-
становлении технической и проектной доку-
ментации на него либо техническом переос-
нащении»,— пишет господин Жириновский. 
В пресс-службе ЛДПР 

”
Ъ“ подтвердили факт 

отправки письма, уточнив, что ожидают отве-
та из Белого дома.

Этот «Ё-мобиль» Владимир Жириновский 
ждал несколько лет. Впервые Михаил Про-
хоров пообещал подарить лидеру ЛДПР сер-
тификат на получение «Ё-мобиля» в 2012 го-
ду — в ходе президентской кампании, в ко-
торой они оба участвовали. В ноябре 2014 
года господин Жириновский пожаловался, 
что обещанного подарка до сих пор не полу-
чил. Но уже 1 декабря того же года господин 
Прохоров свое слово сдержал. Подогнав «Ё-
мобиль» к зданию Госдумы, бизнесмен сооб-
щил, что машина сертифицирована по рос-
сийским стандартам и «будет спокойно бе-
гать по дорогам». «Мне приятно то, что там 
применена еще одна дополнительная техно-
логия. В отличие от всех остальных электро-
мобилей, которые замерзают зимой, здесь 
специальная система, которая пока не име-
ет аналогов в мире: отопление салона жид-
ким топливом. Поэтому батарея не разряжа-
ется и это никак не влияет на масштаб пробе-
га»,— уверял бизнесмен. Но проблемы на ав-
томобиле господина Жириновского возни-
кли именно с аккумулятором.

По сведениям 
”
Ъ“, сразу после поломки ав-

томобиля, случившейся еще в 2016 году, сто-
ронники лидера ЛДПР безуспешно пытались 
найти нужные комплектующие на заводе в 
Минске. Отчаявшись решить проблему са-
мостоятельно, они обратились в правитель-

ство. В Белом доме решили депутату помочь: 
вице-премьер Рогозин поручил Минпромтор-
гу рассмотреть обращение Владимира Жири-
новского и проинформировать его и прави-
тельство о мерах возможной помощи. Как рас-
сказал источник 

”
Ъ“ в аппарате правительст-

ва, одним письменным поручением дело не 
ограничилось. По его словам, в частном разго-
воре с министром промышленности и торгов-
ли Денисом Мантуровым Дмитрий Рогозин 
предложил подключить к решению вопроса 
корпорацию Уралвагонзавод (производитель 
вагонов и бронетехники), чтобы она придела-
ла к «Ё-мобилю» господина Жириновского гу-
сеницы и пушку. Господин Мантуров, в свою 
очередь, в шутку пообещал довести требова-
ние господина Рогозина до Уралвагонзавода. 
Источник 

”
Ъ“ в корпорации сообщил, что по-

ка каких-то указаний относительно скорой 
помощи автомобилю господина Жиринов-
ского не поступало, но заверил, что при необ-
ходимости предприятия готовы включиться 
в работу: «У нас есть много наработок по гра-
жданской тематике, возможно, они пригодят-
ся для решения данного случая».

Иван Сафронов

Дело сенатора Цыбко 
вызвало разногласия в КС
Сергей Князев раскритиковал  
парламентские процедуры

Судья Конституционного суда (КС) 
Сергей Князев выступил против отка-
за КС вмешаться в спор ожидающе-
го приговора по делу о взятках экс-се-
натора Константина Цыбко с Советом 
федерации (СФ). Он оспаривал за-
кон «О формировании Совета Федера-
ции», позволивший аннулировать ста-
тус и иммунитет сенатора в связи с его 
заменой еще до момента назначения 
преемника. Такая смена представите-
лей регионов в СФ «ведет к произволу» 
и «дисквалификации парламентских 
процедур и решений», говорится в осо-
бом мнении судьи Князева.

Константин Цыбко, представлявший с 
2010 по 2015 годы в СФ заксобрание Челябин-
ской области, обжаловал в КС ст. 7 закона «О 
порядке формирования СФ», по которой пе-
реход полномочий от члена СФ к его преем-
нику осуществляется «со дня» вступления в 
силу решения регионального органа влас-
ти о назначении нового представителя. Се-
натор Олег Цепкин получил мандат от челя-
бинского заксобрания в день первого заседа-
ния нового созыва 24 сентября 2015 года, ког-
да его предшественник Константин Цыбко 
еще участвовал в работе СФ и даже внес в Гос-
думу законопроект о праве прокуроров пре-
кращать уголовные дела. Госдума подтверди-
ла его полномочия, рассмотрев проект в пер-
вом чтении. Однако аппарат СФ уволил его 
задним числом 23 сентября, то есть еще до на-
значения преемника. 24 сентября прокурату-
ра утвердила обвинительное заключение и 
направила в суд дело господина Цыбко о по-
лучении двух взяток (на сумму около 27 млн 
руб. за содействие в избрании сити-менедже-
ра Озерска и коммерческим интересам биз-
несмена) уже без согласия СФ, как требуется в 
отношении действующего сенатора.

Исправить спорную запись в трудовой 
книжке по иску к СФ суды, вплоть до Вер-
ховного, отказались, посчитав, что полно-
мочия сенатора прекратились «в момент на-
чала календарного дня» (то есть в полночь) 
вступления в силу решения заксобрания о 
наделении полномочиями нового члена СФ. 
КС проверять такое толкование и основан-
ные на нем даты не стал, указав, что спорная 
норма «не содержит какой-либо неопреде-
ленности». Судья Сергей Князев с этим не со-
гласен. Он отметил, что привязка прекраще-
ния полномочий cенатора к «началу кален-
дарного, а по сути, предполагаемого дня» 
принятия решения властями региона либо 
предполагает «обладание заинтересованны-

ми лицами непогрешимым даром предви-
дения, либо подразумевает придание реше-
нию о назначении нового члена СФ обрат-
ной силы». Назначение нового сенатора мо-
жет не состояться (из-за отсутствия кворума, 
отклонения кандидатуры), а момент вступ-
ления в силу решений в регионах варьиру-
ется (в зависимости от принятия, подписа-
ния или опубликования акта), что ведет к 
расхождениям в сроках полномочий сена-
торов. Непонятно также, должен ли сенатор 
участвовать в работе СФ в день передачи пол-
номочий, отметил Сергей Князев.

«О заблаговременном прекращении» 
полномочий члена СФ, пусть «на несколько 
часов предшествующем» вступлению в си-
лу решения о передаче мандата, не может 
быть и речи. Но «согласиться с судебной ин-
терпретацией закона в деле Цыбко» значит 
придать назначению его преемника обрат-
ную силу, что «неминуемо поставит под уг-
розу дисквалификации все парламентские 
процедуры и решения СФ с его участием». По 
мнению судьи, «противоречивость регули-
рования ведет к произволу», и жалобу следо-
вало рассмотреть.

«Правовая определенность при исчисле-
нии сроков и определении момента важна 
иногда с точностью до часов, минут и даже се-
кунд. В деле сенатора дата прекращения пол-
номочий имела особое значение, связанное 
с неприкосновенностью», считает глава ана-
литической службы юрфирмы «Инфралекс» 
Ольга Плешанова. Вице-президент Феде-
рального союза адвокатов Сергей Попов от-
метил, что подобные ситуации возникали и 
раньше: «Когда Ленсовет был распущен ука-
зом Ельцина, об этом стало известно лишь на 
следующий день, когда мы заседали. Тем не 
менее датой увольнения в трудовых книж-
ках стояла дата подписания указа. Хотя день 
увольнения — это последний день работы». 
В свою очередь, адвокат Сергей Голубок счи-
тает, что «в деле Цыбко проблема не в законе, 
а с совершенно незаконных решениях судов 
общей юрисдикции по его делу».

Константин Цыбко сказал 
”
Ъ“, что при-

знание ошибки в его трудовой книжке суда-
ми послужило бы «еще одним подтвержде-
нием нарушения его прав в период рассле-
дования». Ранее президентский совет по пра-
вам человека пришел к выводу, что «с боль-
шой долей вероятности» в расследовании 
дела Цыбко имеется следственная ошибка» 
(см. 

”
Ъ“ от 12 апреля 2014 года). Приговор по 

его делу будет оглашен 3 августа.
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Губернаторские выборы 
подошли к отсеву
Кандидаты недосчитываются  
подписей муниципалов

В регионах, где намечались наиболее 
конкурентные губернаторские выбо-
ры, главные соперники врио глав не бу-
дут зарегистрированы кандидатами. 
Избирком Севастополя счел, что выд-
виженец партии «Великое Отечест-
во» Вадим Колесниченко, считавший-
ся реальным конкурентом врио главы 
города Дмитрия Овсянникова, собрал 
подписи депутатов в недостаточном 
количестве муниципалитетов. Из-за 
наличия сдвоенных подписей пробле-
мы могут быть у кандидата в главы Бу-
рятии от КПРФ Вячеслава Мархаева. 

Севастопольский избирком откажет в ре-
гистрации экс-депутату Верховной рады Ук-
раины Вадиму Колесниченко. В комиссии 

”
Ъ“ сообщили, что господину Колесничен-

ко направлено уведомление о недостатках 
в его документах, которых достаточно для 
отказа. Он подал необходимые подписи 12 
муниципальных депутатов, но собраны они 
были не в восьми, как того требует законо-
дательство, а в семи муниципалитетах. Ва-
дим Колесниченко подтвердил это 

”
Ъ“, од-

нако считает их достаточными для преодо-
ления муниципального фильтра и уже по-
дал в избирком свои возражения. Кандидат 
утверждает, что севастопольский закон о вы-
борах губернатора противоречит постанов-
лению Конституционного суда от 2012 года 
о том, что при установлении «нормы поддер-
жки кандидата на должность губернатора» 
необходимо исходить из «конкретных усло-
вий» развития партийно-политических от-
ношений в субъекте. «В Севастополе около 
64% муниципальных депутатов из 

”
Единой 

России“, им запрещали подписывать листы 
поддержки за ненужных кандидатов. Поэто-
му норма — 12 подписей из 8 муниципали-
тетов — противоречит постановлению КС 
и должна быть отменена в момент приня-
тия»,— считает господин Колесниченко.

Также избирком откажет выдвиженцу 
партии «Народ против коррупции» Виктору 
Резанову, который представил «листы под-
держки» без подписей муниципалов. В то 
же время Дмитрий Овсянников будет заре-
гистрирован завтра, уже зарегистрированы 
кандидаты от КПРФ и ЛДПР Роман Кияшко и 
Илья Журавлев. Во вторник удостоверения 
кандидатов получат Иван Ермаков («Патри-
оты России») и Николай Кряжев (Коммуни-
стическая партия социальной справедливо-
сти). Реальным конкурентом господина Ов-
сянникова считался только господин Колес-
ниченко. Крымский общественник и юрист 

Александр Талипов напомнил, что в зако-
не о выборах губернатора Севастополя был 
установлен максимальный муниципальный 
фильтр. По его мнению, он сделал «практи-
чески невозможным» участие в выборах не-
зависимых кандидатов.

Прием документов в Севастополе завер-
шился 16 июля, в тот же день закончил прини-
мать документы кандидатов и избирком Бу-
рятии. Конкурент врио губернатора Алексея 
Цыденова кандидат от КПРФ Вячеслав Марха-
ев, являющийся сенатором от Иркутской об-
ласти, признавал, что сдал в числе подписей 
и «сдвоенные» — поддержавшие его муници-
палы подписывались и за других кандидатов.

В Калининградской области срок пода-
чи документов кандидатами в губернаторы 
истек 21 июля. К этому времени успели по-
лучить регистрацию врио главы области Ан-
тон Алиханов, депутат облдумы, первый се-
кретарь обкома КПРФ Игорь Ревин, выдви-
женец ЛДПР Евгений Мишин. Представи-
тельница партии «Зеленые» Екатерина Ти-
мофеева сдала подписи муниципалов в по-
следний день. Избирком региона уже объя-
вил, что откажет в регистрации выдвиженцу 
КПСС Владимиру Султанову.

В 11 из 16 регионов, где проходят прямые 
губернаторские выборы, срок сдачи доку-
ментов кандидатами завершится 26 июля, в 
Белгородской области — 31 июля. В несколь-
ких субъектах реальные конкуренты врио 
губернаторов объявили о невозможности 
пройти муниципальный фильтр — в Свер-
дловской области мэр Екатеринбурга Евге-
ний Ройзман («Яблоко»), в Пермском крае 
экс-депутат заксобрания Константин Оку-
нев (партия «Города России»). 

Все врио губернаторов определились со 
своими кандидатами в сенаторы: в 9 из 16 
регионов члены Совета федерации (СФ), как 
ожидается, будут заменены. Как и писал 

”
Ъ“, в 

СФ отправятся экс-главы регионов Сергей Ми-
тин (Новгородская область), Вячеслав Нагови-
цын (Бурятия) и Олег Ковалев (Рязанская об-
ласть). В Севастополе, Карелии и Кировской 
области в СФ будут делегированы силовики 
— соответственно вице-адмирал Валерий Ку-
ликов, генерал ФСБ Александр Ракитин, глав-
ком военно-космическими войсками Виктор 
Бондарев. Удмуртию и Ярославскую область 
будут представлять федеральные чиновни-
ки — глава Россотрудничества Любовь Глебо-
ва и первый замминистра здравоохранения 
Игорь Каграманян. От Мордовии будет выд-
винут экс-посол России в США Сергей Кисляк.

Отдел политики

Директор не устроил ни верхи, ни низы
В Конструкторском бюро химавтоматики меняется руководство

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время в Конструкторском бюро химав-
томатики (КБХА) сменится руководст-
во: исполнительный директор пред-
приятия Алексей Камышев подал в 
отставку по собственному желанию. 
По словам источников ”Ъ“, причина ре-
шения — в массовом недовольстве ра-
ботой господина Камышева как его ру-
ководства, так и подчиненных. Замену 
главе КБХА пока не нашли.

О том, что в ближайшее время исполни-
тельный директор КБХА покинет свой пост, 

”
Ъ“ сообщили источники на воронежском 

предприятии и подтвердили собеседники в 
ракетно-космической отрасли. По их словам, 
Алексей Камышев уже подал заявление об 
увольнении по собственному желанию, кото-
рое «еще не подписано». Однако у руководст-
ва на сегодня нет определенности по вопро-
су замены. «Решение о его уходе принято, но 
официально объявлять о нем не спешат, что-
бы не спровоцировать кризис управления»,— 
объяснил собеседник 

”
Ъ“. В пресс-службе КБ-

ХА вчера не смогли оперативно ответить на 
запрос 

”
Ъ“, в госкорпорации «Роскосмос» от 

комментариев воздержались. Сам топ-менед-
жер сообщил, что «впервые за два года» нахо-
дится в отпуске, который продлится до нача-
ла августа, и «пытается отдохнуть». Обсуждать 
свое возможное увольнение он не стал.

КБХА, в частности, является разработчиком 
двигателей для второй и третьей ступеней ра-
кет-носителей «Протон» и «Союз-2.1б». Быв-

ший глава воронежского филиала «Ростелеко-
ма» Алексей Камышев возглавил предприятие 
в 2015 году, сменив Владимира Рачука, руково-
дившего заводом с 1993 года. Господин Камы-
шев работал на посту исполнительного дирек-
тора, не принимая на себя, в отличие от пред-
шественников, функции генконструктора. Со-
беседники 

”
Ъ“ ставят ему в заслугу возврат в 

структуру КБХА цеха по производству инерт-
ных газов и оптимизацию персонала. Однов-
ременно первая история стала одним из пово-
дов для увольнения господина Рачука: мест-
ные полицейские в начале 2015 года усмотре-
ли «особо крупное мошенничество» (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) и «злоупотребление полномочиями» 
(ст. 201 УК РФ) в выводе активов цеха на част-
ное ООО «Криосервис» и получении с них не-
законной прибыли людьми, хорошо знакомы-
ми бывшему руководству завода. Параллельно 
к Владимиру Рачуку были претензии со сторо-
ны «Роскосмоса» относительно качества рабо-
ты конструкторов КБХА, и в итоге он подал в 
отставку. Завод при активном участии Алексея 
Камышева в начале 2017 года официально вер-
нул себе активы «Криосервиса». Кроме того, он 
занимался сокращением персонала — по ито-
гам его численность должна была уменьшить-
ся на 400 человек, или на 12% от общего коли-
чества сотрудников. По словам источников 

”
Ъ“ на заводе, под секвестр подпали не толь-

ко пенсионеры и пустые ставки, но и молодые 
специалисты 25–30 лет.

Руководство господина Камышева было 
недовольно его «выжидательной позици-

ей» в связи с непроясненным правовым бу-
дущим предприятия, отмечает собеседник 

”
Ъ“ в «Роскосмосе». Он напомнил, что на се-

годня это самостоятельное предприятие, 
но не исключено, что в структуре холдин-
га «Энергомаш» КБХА станет подразделени-
ем соседнего Воронежского механическо-
го завода, который тоже фактически вошел 
в «Энергомаш». «Камышев избрал простую 
тактику — дождаться определенности, а по-
ка делать как можно меньше, чтобы не со-
вершать ошибок»,— заключил собеседник.

Не были довольны Алексеем Камыше-
вым и подчиненные. «О нем мало кто бу-
дет жалеть. Камышев закономерно привел 
своих людей на направления, связанные с 
финансовыми потоками и кадрами. Ими 
очертил круг своего общения и закрылся от 
остальных. Если при Рачуке на предприя-
тии была еще советская семейность, то при 
Камышеве это полностью исчезло»,— рас-
сказал источник 

”
Ъ“. В качестве примера со-

беседник 
”
Ъ“ привел новое тестирование 

персонала. «Про профессиональные навы-
ки там был всего один вопрос, и тот очень 
общий: читает ли сотрудник профильную 
литературу, участвует ли в конференциях 
по своей теме. Зато была принята миссия за-
вода, где мы все сплошь мировые лидеры и 
успешные эффективные люди»,— описал 
ситуацию один из них.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  « Ё - М О Б И Л Ь »

«Ё-мобиль» — российский проект гибридного автомобиля, работающего на газобензиновом двигателе в сочетании 
с емкостным накопителем энергии. В январе 2010 года Михаил Прохоров впервые сообщил о намерении наладить 
в России выпуск малолитражного гибридного автомобиля стоимостью до $10 тыс., пообещав вложить в проект 
€100 млн. В ноябре того же года стало известно, что проект получил название «Ё-мобиль». Для его производства было 
создано совместное предприятие группы ОНЭКСИМ и ЗАО «Яровит Моторс». В декабре 2010 года были представле-
ны прототипы автомобиля в трех вариантах кузова: купе, хетчбэк и фургон. Начало производства наметили на вторую 
половину 2012 года. В апреле 2011 года прототип автомобиля протестировал Владимир Путин. Стоимость «Ё-мо-
биля» в зависимости от комплектации оценивалась разработчиками в 350–500 тыс. руб., заявленная максимальная 
скорость — 130 км/ч, средний расход топлива — 3,5 л на 100 км. В июне 2011 года в Санкт-Петербурге был заложен 
завод по производству «Ё-мобиля», первую очередь которого планировалось запустить во второй половине 2012 года. 
Стоимость строительства завода оценивалась в €260 млн. Тогда же сообщалось, что количество заявок на «Ё-мобиль» 
превысило 100 тыс. Однако в июле 2013 года совместное предприятие «Ё-авто» объявило, что запуск производства 
«Ё-мобилей» отложен на 2015 год. В апреле 2014 года группа Михаила Прохорова ОНЭКСИМ отказалась от разработ-
ки проекта, а документацию по нему за символическую сумму €1 получил Научно-исследовательский автомобильный и 
автомоторный институт. Среди причин отказа назывался резкий рост расходов на проект из-за укрепления курса евро.

У Владимира Жириновского  
появились вопросы к машине, 
которую ему подарил Михаил 
Прохоров ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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Как стало известно ”Ъ“, ГСУ СКР 
по Московской области заверше-
но расследование уголовного де-
ла бывшего банкира и девелопера 
Андрея Гринчука. По версии след-
ствия, он специализировался на 
хищениях. Сначала они выгляде-
ли сравнительно невинно — инве-
стор жилищного строительства в 
подмосковном Дмитрове Гринчук 
присвоил сотню чужих квартир и 
деньги дольщиков на общую сум-
му около 300 млн руб. Затем похи-
тил уже своего бывшего партнера 
по банковскому бизнесу и сломал 
ему ребро, принуждая его запла-
тить за освобождение $10 млн. 
В общей сложности Андрею Грин-
чуку инкриминируется семь са-
мых разноплановых статей УК РФ.

Полицейские задержали Андрея 
Гринчука в апреле 2015 года, разы-
скивая группу неизвестных на тот мо-
мент злоумышленников, вымогав-
ших деньги у крупного торговца пло-
доовощной продукцией — владельца 
ООО «Гринвей» Сергея Комарова. Как 
рассказал на допросах житель посел-
ка Грибки-2 Мытищинского района 
Подмосковья Комаров, утром 18 дека-
бря 2014 года буквально в нескольких 
сотнях метров от дома он попал в за-
саду. Cadillac Escalade бизнесмена, по 
его словам, остановил дорожный па-
труль, состоящий из человека в фор-
ме инспектора ДПС и трех «омонов-
цев» в камуфляже. Однако докумен-
ты господина Комарова и его водите-
ля «патрульных» не заинтересовали. 
Они нанесли бизнесмену несколько 
мощных ударов в лицо, затем, как ска-
зано в материалах уголовного дела, 
«подавили волю потерпевшего к со-
противлению, причинив ему физи-
ческую боль с помощью электрошоке-
ра». Сергея Комарова нападавшие уса-
дили на заднее сиденье своего авто-
мобиля, заставив его нагнуть голову 
к самому полу. Водитель коммерсанта 
при схожих обстоятельствах оказался 
в другой машине злоумышленников, 
за руль Cadillac сел один из «омонов-
цев», и уже через пару минут после на-
падения все автомобили разъехались 
в разные стороны.

Бизнесмена, по его словам, привез-
ли в какой-то частный дом и располо-
жили в комнате на втором этаже. Там 
отобрали у пленника борсетку, в ко-
торой находились 60 тыс. руб. и трав-
матический пистолет Rubber, а также 

сняли с него кожаную куртку и ботин-
ки, причинив таким образом ущерб 
на 130 тыс. руб. Затем, вечером того же 
дня, господина Комарова жестоко из-
били, пояснив, что свободу он полу-
чит после того, как переведет $10 млн 
на указанные похитителями номера 
счетов. Сергей Комаров отказывался, 
а под утро, воспользовавшись пере-
дышкой в переговорах, выбрался че-
рез окно на скат крыши, спрыгнул на 
землю и даже успел добежать до огра-
ждающего участок забора. Однако пе-
релезть через ограждение пленник не 
успел, его оттуда сняли, завели в дом 
и снова избили, буквально не оставив 
на теле живого места. Согласно заклю-
чению медэкспертизы, в гематомах и 
ссадинах оказались голова, грудь, спи-
на, руки и ноги пленника, а девятое 
ребро слева — даже сломано.

Неудача подавила волю похищен-
ного. К вечеру следующего дня он вы-
писал своим мучителям векселя на 
800 млн руб., составил по их требова-
нию заявление в УФСБ Москвы и Мо-
сковской области, в котором «добро-
вольно признался», что, будучи бан-
киром, участвовал в преступной де-
ятельности по обналичиванию де-
нег, а кроме того, согласился перечи-
слить «оставшиеся» $10 млн в ближай-
шие дни. После этого похитители вер-
нули господину Комарову «часть оде-
жды» (кроме ботинок и куртки), выда-
ли недорогой мобильник для связи 
и отвезли в поселок Поведники, где 
все это время стоял Cadillac бизнесме-
на. Вернувшись домой, Сергей Кома-
ров решил сначала забыть про инци-
дент, однако сделать это не удалось: на 
его мобильник и электронный адрес 
стали ежедневно приходить сообще-
ния с указанием счетов и требовани-
ями перевода на них денег. Приходи-
ли СМС с разных адресов и разных но-
меров, поэтому полицейским, к кото-
рым в конце концов обратился потер-
певший, удалось вычислить и задер-
жать организатора похищения толь-
ко 25 апреля следующего года.

Им, по данным следствия, оказал-
ся бывший партнер Сергея Комарова 
Андрей Гринчук, с которым они рань-
ше совместно руководили ОАО «АКБ 
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председателей соответственно прав-
ления и совета директоров. Это кре-
дитное учреждение оказалось кос-
венно задействовано в так называ-
емой молдавской схеме отмывания 
средств, через которую, по данным 
правоохранителей, прошло более 
700 млрд руб., и обанкротилось в мае 
2014 года с долгом перед клиентами 
в размере 367 млн руб. При этом меж-
ду двумя председателями Линк-бан-
ка остались финансовые разногла-
сия, которые Андрей Гринчук, по вер-
сии потерпевшего, и попытался раз-
решить силовым путем. Сам предпо-
лагаемый организатор похищения 

отвечать на вопросы следствия отка-
зался, однако доказательную базу ГСУ 
СКР по Мособласти обеспечили обна-
руженные при обыске в его доме век-
селя. Кроме того, следствию помо-
гли показания второго предполагае-
мого участника акции, водителя Бо-
риса Малых, задержанного вместе с 
шефом: шофер показал оперативни-
кам дом в поселке Шереметьевский, 
в котором содержался пленник. Най-
ти остальных участников похищения 
пока не удалось.

Между тем еще в самом нача-
ле расследования выяснилось, что 
в короткий период времени меж-
ду крахом Линк-банка и инциден-
том в Грибках Андрей Гринчук со-
вершил другую крупную финансо-
вую аферу, за которую даже успел по-
пасть в федеральный розыск. По дан-
ным следствия, в конце 2000-х он ру-
ководил не только банком, но и ЗАО 
«Ф.Групп», которое занималось строи-
тельством жилых домов в микрорай-
оне имени Владимира Махалина в 
подмосковном Дмитрове. Инвестор-
скими правами на эту площадку мно-
го лет владело АО «ПИК-Регион», явля-
ющееся структурным подразделени-

ем ПАО «Группа компаний ПИК», а ле-
том 2013 года АО решило поделить-
ся своими правами с партнерами. В 
рамках этой программы гендирек-
тор «ПИК-Региона» подписал договор 
так называемой возмездной уступки 
прав (цессии) с главой ЗАО «Ф.Групп». 
Андрей Гринчук в результате стал за-
стройщиком корпусов №13 и №15 в 
микрорайоне Дмитрова и получил 
возможность распоряжаться еще не 
построенными квартирами и нежи-
лыми помещениями в двух этих мно-
гоэтажных домах. «Ф.Групп» в рамках 
этого же договора обязалась постро-
ить оба корпуса, получить разреше-
ния на их ввод в эксплуатацию, а по-
том передать «ПИК-Региону» сто гото-
вых квартир и десять нежилых поме-
щений за цессию его прав.

Зарегистрировать достигнутые со-
глашения в Росреестре тоже должен 
был Андрей Гринчук, но сделать это 
он по какой-то причине отказался. В 
итоге все договоренности формаль-
но остались неоформленными, и это 
обстоятельство позволило бизнес-
мену продать все квартиры в домах, 
включая долю «ПИК-Региона», част-
никам из числа будущих жильцов. 
Отметим, что даже с учетом дополни-
тельного взноса в виде оплаты за сот-
ню квартир «ПИК-Региона» «Ф.Групп» 
не смогла достроить ни один из кор-
пусов. Весной 2014 года практически 
одновременно с Линк-банком обан-
кротилась и строительная фирма. По 
данным Арбитражного суда Москвы, 
общая сумма требований к «Ф.Групп» 
превысила 1,78 млрд руб., причем ее 
половину рассчитывали получить 
частные лица, выступавшие дольщи-
ками строительства. Был включен в 
реестр и «ПИК-Регион», но, поскольку 
его квартиры оказались проданы бу-
дущим жильцам и зарегистрированы 
на них, компания трансформирова-
ла свои имущественные претензии в 
денежные — на 298,6 млн руб. Обма-
нутый инвестор также обратился и в 
следственное управление УВД по Цен-
тральному административному окру-
гу Москвы, которое в августе 2014 года 
заподозрило Гринчука в «особо круп-
ном мошенничестве» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Участвовать в следственных дей-
ствиях девелопер, правда, не захотел, 
поэтому его пришлось разыскивать.

Интересно, что практически в тот 
же самый день, когда уже находя-
щийся в розыске финансист-строи-

тель ломал ребра своему экс-партне-
ру по Линк-банку, в его отношении 
было возбуждено очередное уголов-
ное дело — на этот раз в следственном 
управлении УМВД России по Дмит-
ровскому району. Подмосковная по-
лиция заподозрила Андрея Гринчука 
уже в «особо крупной растрате» (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) — по ее версии, забро-
сивший незавершенную стройку де-
велопер похитил средства граждан-
дольщиков на общую сумму около 
300 млн руб. Это преступление, по 
мнению следствия, имело тяжкие по-
следствия, поскольку привело к «со-
зданию обстановки социальной на-
пряженности» в Дмитрове. Проблему 
удалось решить путем привлечения 
нового застройщика, который взял-
ся завершить возведение корпусов 
№13 и №15 за собственные средства. 
«ПИК-Регион» за это предоставил ком-
пании-партнеру свои инвесторские 
права на три соседние площадки, а 
администрация Дмитрова, в свою 
очередь, «отблагодарила» ПИК квар-
тирами в новостройках из городской 
доли. Андрей Гринчук, как говорится 
в материалах дела, никакого участия 
в «антикризисном» плане не принял.

Стоит отметить, что полицейское 
расследование обоих эпизодов стро-
ительных хищений продвигалось 
медленно. Как пояснил 

”
Ъ“ управля-

ющий партнер адвокатского бюро 
«Закон» Дмитрий Стасюк, представ-
ляющий интересы ГК ПИК, ему при-
ходилось постоянно «подталкивать» 
как столичное, так и областное след-
ствие жалобами на его бездействие в 
прокуратуру и вышестоящие подра-
зделения в системе МВД. Однако ре-
зультаты все равно были удручающи-
ми для потерпевшей стороны. По дан-
ным господина Стасюка, разыскивае-
мого по подозрению в хищениях Анд-
рея Гринчука несколько раз задержи-
вали оперативники МУРа и принуди-
тельно доставляли на допросы к сле-
дователям в Москву и Дмитров. Одна-
ко девелоперу всякий раз удавалось 
убедить следователей, что все разбор-
ки вокруг дмитровского строительст-
ва относятся к категории хозяйствен-
ных споров, а не уголовных престу-
плений. Так, например, все свои дого-
воренности с «ПИК-Регионом» он на-
зывал «понятийными» и юридически 
ничтожными, а недострой корпусов 
№13 и №15 объяснял традиционно — 
кризисом. Полицейских эти объясне-

ния удовлетворяли, и они просто от-
пускали бизнесмена без предъявле-
ния обвинений. Отметим, что к этому 
времени уже расследовалось дело и о 
похищении Сергея Комарова, однако 
в причастности к данному преступле-
нию Гринчука еще не подозревали.

Только после нападения на Сер-
гея Комарова ГСУ СКР по Мособласти 
удалось присоединить к своему базо-
вому уголовному делу о похищении 
человека оба «строительных» эпизо-
да и одновременно завершить основ-
ную часть расследования. Уголовное 
дело о растрате еще не закончено из-
за большого количества потерпев-
ших. В окончательной редакции об-
винения Андрею Гринчуку инкрими-
нируются шесть статей УК РФ —«Мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере», «Похищение человека груп-
пой лиц по предварительному сгово-
ру с применением опасного для жиз-
ни насилия», «Разбой», «Вымогатель-
ство», «Хищение оружия» и «Завладе-
ние автомобилем» (ст. 159, 126, 162, 
163, 166, 226). Этот список, по мне-
нию Дмитрия Стасюка, мог быть зна-
чительно короче, если бы столичная 
или областная полиция еще в начале 
разбирательства добилась в суде аре-
ста своего подозреваемого. «Да и ре-
бра потерпевшего Комарова остались 
бы целы»,— добавил адвокат.

Сергей Машкин

Северо-Кавказский окружной 
военный суд (СКОВС) пригово-
рил уроженцев Чечни Апти Чи- 
гиева и Темерлана Ильясова к 
двум и трем годам колонии об-
щего режима соответственно. 
По версии СУ СКР по Чеченской 
Республике (ЧР), обвиняемые 
финансировали отъезд своего 
знакомого к боевикам в Сирию. 
Оба признали вину, заключив 
досудебное соглашение о со-
трудничестве.

В СКОВС по видео-конференц-
связи с Грозненским гарнизонным 
военным судом прошло два засе- 
дания по уголовным делам жи-
телей чеченского города Аргуна 
26-летнего Апти Чигиева и 23-лет-
него Темерлана Ильясова, обви-
няемых в финансировании терро-
ризма (ч. 1 ст. 205.1 УК РФ). Заседа-
ния проходили в особом порядке, 
без судебного разбирательства, по-
скольку подсудимые еще на стадии 
предварительного следствия при-
знали свою вину.

По версии СУ СКР по Чечне, Ап-
ти Чигиев в августе 2016 года пере-
дал своему знакомому Бисултанову 
1 тыс. руб. для выезда в Сирию к бо-
евикам. В свою очередь, говорится 
в деле, Темерлан Ильясов с той же 
целью отдал Бисултанову 5 тыс. руб. 
Еще 4,5 тыс. руб. Бисултанов полу-
чил от 20-летнего Шейх-Мансура 
Халадова, который также признал 
свою вину в содействии террориз-
му (ч. 1 ст. 205.1 УК РФ) и уже был 
приговорен СКОВС к трем годам ко-
лонии общего режима. Такое же на-
казание СКОВС назначил сегодня 
Темерлану Ильясову, а Апти Чиги-
ев получил два года колонии обще-
го режима.

Как стало известно 
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люди знали друг друга с детства, 
проживали по соседству на одной 
улице. Приятели увлекались ком-
пьютерной игрой «Counter Strike» и 
предпочитали играть в нее в интер-
нет-клубе, принадлежащем аргун-

скому предпринимателю Бисулта-
нову, который в 2016 году бежал 
из дома, прихватив с собой день-
ги и загранпаспорт, оставив жену и 
двух малолетних детей-инвалидов. 
Чекисты выяснили, что он уехал в 
Турцию, а затем отправился в Си-
рию сражаться на стороне террори-
стов. Эту версию подтвердил и отец 
сбежавшего бизнесмена.

Отметим, что изначально СУ СКР 
по ЧР предъявляло «финансистам 
терроризма» Апти Чигиеву, Темер-
лану Ильясову и Шейх-Мансуру Ха-
ладову помимо ч. 1 ст. 205.1 (содей-
ствие террористической деятель-
ности) еще ст. 205.6 (несообщение о 
преступлении) УК РФ. Следователи 
утверждали, что молодые люди зна-
ли о готовящемся преступлении, но 
не сообщили об этом в правоохра-
нительные органы. Однако 24 мая 
2017 года прокуратура республики 
вернула в СУ СКР по ЧР уголовные 
дела обвиняемых для устранения 
выявленных недостатков. На сай-
те надзорного ведомства указыва-
ется, что выявлены нарушения за-
кона, допущенные при составле-
нии обвинительных заключений 
по уголовным делам в отношении 
Темерлана Ильясова, Апти Чигие-
ва, Шейх-Мансура Халадова, поэто-
му они не могут быть направлены 
в суд для рассмотрения по сущест-
ву. Спустя полтора месяца обвини-
тельные заключения были переда-
ны в суд, но уже без обвинения по 
ст. 205.6 УК РФ.

Кроме того, прокуратура ЧР со-
общила, что в уголовном деле Апти 
Чигиева выявлены нарушения за-
кона и прав участников уголовно-
го судопроизводства. В этой связи 
несколько доказательств были при-
знаны недопустимыми, а к дисци-
плинарной ответственности при-
влечен заместитель руководителя 
шалинского межрайонного следст-
венного отдела СУ СКР по Чечне.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Обвиняемых  
в финансировании 
террориста объединила 
компьютерная игра
Жители Аргуна получили сроки  
за помощь в поездке в Сирию

Похищал квартиры, деньги и партнера по бизнесу
Экс-председатель совета директоров Линк-банка обвиняется по нескольким статьям УК РФ

Член президентского Совета  
по правам человека (СПЧ) ад-
вокат Юрий Костанов пожало-
вался в открытом письме пред-
седателю Верховного суда (ВС) 
Вячеславу Лебедеву на судей ВС, 
«откровенно потакающих фаль-
сификации доказательств сле-
дователями». Господин Костанов 
сообщил, что «в адвокатской сре-
де накаляются протестные на-
строения», отметив, что доводы 
жалоб адвокатов игнорируются, 
«при этом судьи блокируют воз-
можность защиты довести свою 
позицию до председателя ВС».

Поводом для обращения к Вяче-
славу Лебедеву члена СПЧ послужи-
ло дело московского адвоката Анато-
лия Бурмистрова, который пытается 
оспорить действия сотрудников след-
ственного департамента МВД. Они от-
странили адвоката от защиты экс-гла-
вы Росграницы Дмитрия Безделова в 
деле о хищении 490 млн руб. (см. 
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от 14 сентября и 1 декабря 2016 года). 
Основанием для этого послужил про-
токол о допросе адвоката по тому же 
делу в качестве свидетеля. Как утвер-
ждает господин Бурмистров, прото-
кол был сфальсифицирован после его 
«категорического отказа быть допро-
шенным, без его участия и в его отсут-
ствие» и подписан следователем, об 
участии которого в расследовании де-
ла его клиента защитника не уведо-
мили. Несмотря на то что в протоколе 
допроса указано, что допрошенный 
от подписи отказался, суды двух ин-
станций жалобу адвоката отклонили.

Кассационную жалобу в ВС пред-
ставителя адвоката Юрия Костанова 
судья ВС Николай Дубовик передать 
на рассмотрение коллегии суда отка-
зался. Процессуальные обращения го-
сподина Костанова к председателю ВС 
с просьбой передать дело в кассацию 
до Вячеслава Лебедева не дошли: они 
были дважды возвращены заявите-
лю рядовыми судьями ВС Светланой 
Шмотиковой и Владимиром Куляби-
ным. Судьи ссылались на постановле-
ние пленума ВС о том, что вопросы о 
незаконности действий должност-
ных лиц в стадии досудебного разби-
рательства «заявитель вправе поста-
вить» перед судом в ходе разбиратель-
ства уголовного дела. Юрий Костанов 

отмечает, что это невозможно: Анато-
лий Бурмистров из дела выведен, а его 
подзащитному в ходатайстве о возвра-
щении адвоката в состав защитников 
судом отказано. К тому же, настаивает 
член СПЧ, во многих ситуациях удов-
летворение жалобы к моменту выне-
сения приговора «будет запоздалым и 
потому бесполезным», поскольку дей-
ствия следователя (например, отказ в 
проведении очной ставки) уже не мо-
гут быть исправлены.

«Я столкнулся с ситуацией, когда 
судьи ВС фактически поддержива-
ют фальшивку следователей! Не за-
зорно ли всем участвовавшим в этой 
истории судьям покрывать полицей-
скую провокацию?» — пишет член 
СПЧ председателю ВС. В письме гово-
рится, что Следственный комитет, ку-
да господин Костанов обратился с за-
явлением о преступлении сотрудни-
ков следственного департамента МВД 
(превышение полномочий и фальси-

фикация доказательств), «уклонился 
от принятия процессуального реше-
ния и переправил обращение в след-
ственный департамент, который ни-
чего предосудительного в действиях 
cвоих сотрудников не нашел». А суд, 
признав законным вызов на допрос 
и сам допрос адвоката по уголовному 
делу, по которому он оказывал юри-
дическую помощь, а также возврат 
его жалобы, «легализовал применен-
ную схему незаконного вывода за-
щитника из уголовного дела с приме-
нением фальсифицированного дока-
зательства», жалуется Юрий Костанов.

Пресс-служба ВС подтвердила 
основания, по которым в передаче де-
ла в кассацию было отказано, но не от-
ветила на вопрос 

”
Ъ“, чем регламен-

тируется процедура рассмотрения и 
возврата жалоб, поступающих на имя 
председателя ВС.

”
Ъ“ господин Костанов пояснил, 

что «апелляция фактически не работа-
ет, дела не пересматриваются, все сво-
дится к штамповке определений об 
оставлении приговоров без измене-
ния, а жалоб — без удовлетворения». 

По его словам, «в адвокатской среде на-
каляются протестные настроения — 
доводы жалоб игнорируются без при-
ведения мотивов, заявителям сообща-
ют, что эти доводы уже были предме-
том рассмотрения нижестоящих ин-
станций, то есть ссылаются на те реше-
ния, которые мы просим отменить».

Опрошенные 
”
Ъ“ адвокаты под-

тверждают выводы господина Коста-
нова. Например, в деле петрозаводча-
нина Алексея Москаленко обращение 
к Вячеславу Лебедеву адвоката Алек-
сандра Афанасьева было отклонено 
его заместителем и только после об-
ращения к президенту истребовано 
председателем ВС и возвращено на 
новое рассмотрение. Как подтверди-
ла 

”
Ъ“ управляющий партнер адвокат-

ского бюро «Юсланд» Елена Легашова, 
адвокатское сообщество многократно 
привлекало внимание к недопустимо-
сти существующей практики отводов 
адвокатов после их допроса в качестве 
свидетеля по делу подзащитного.

Анна Пушкарская,  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Вячеслава Лебедева  
призвали разобраться с судьями
Член СПЧ выступил в защиту адвоката

Практически в тот же самый день, когда 
уже находящийся в розыске финансист- 
строитель ломал ребра своему экс-парт-
неру по Линк-банку, в его отношении 
было возбуждено очередное дело

Дело Дмитрия Безделова 
(на фото) стало поводом  
к публичной жалобе адво-
катов Вячеславу Лебедеву
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Масштабная реформа процеду
ры  регистрации автомобилей 
в ГИБДД коснется миллионов рос
сийских водителей. Среди запла
нированных МВД нововведений — 
получение номеров и СТС при 
покупке новой машины у автоди
леров, возможность выбрать со
четание цифр и букв в госномере, 
а также упрощение регистрации 
проблемных машин, у которых 
коррозией съедены идентифика
ционные номера. Эти нормы за
ложены в новой редакции проекта 
закона «О государственной реги
страции транспортных средств», 
которая должна в скором времени 
поступить в Госдуму.

Напомним, проект этого закона 
был внесен в Госдуму еще четыре го-
да назад сенатором бывшим началь-
ником ГАИ России Владимиром Федо-
ровым (в октябре 2016 года прекратил 
работать в Совете федерации). В конце 
2013 года документ был принят в пер-
вом чтении, после чего дорабатывал-
ся усилиями МВД и экспертов. По ито-
гам согласований ведомством подго-
товлен пакет поправок к законопро-
екту, он внесен в правительство и те-
перь должен поступить в Госдуму, где 
пройдет второе чтение.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с текс-

том документа. Центральное нововве-
дение — возможность получить номе-
ра на новый автомобиль прямо в ав-
тосалоне. Сейчас, напомним, покупа-
тель машины либо сам направляется 
в ГИБДД на новой машине, либо офор-
мляет доверенность на сотрудников 
салона для представления интересов 
владельца в подразделении. Предла-
гается иная схема: сотрудники автоса-
лона дистанционно передают ГИБДД 
данные, Госавтоинспекция в элек-
тронном виде проводит регистрацию, 
после чего менеджеру остается лишь 
забрать СТС из подразделения, напе-
чатать номера (соответствующее обо-
рудование должно быть у дилера) и от-
дать владельцу. Юрлица, предоставля-
ющие такую услугу, должны будут за-
регистрироваться в специальном ре-
естре МВД. Услуга по регистрации ма-
шины будет платной, но предельные 
тарифы установит ФАС.

Другое нововведение касается но-
меров. Впервые на законодательном 
уровне вводится два термина: «го-
сударственный регистрационный 
знак» (собственно металлическая пла-
стина) и «государственный регистра-
ционный номер» (набор цифр и букв, 
присваиваемых автомобилю). У гра-
ждан будет право выбора номера, на-
писано в законопроекте, но не кон-
кретизируется, каким образом,— по-
рядок определит правительство РФ. 
Отметим, что еще в 2010 году Влади-
мир Путин давал поручение разра-
ботать порядок проведения аукцио-

нов по торговле номерами, вероятно, 
этот документ в развитие закона и бу-
дет разработан. Если водителю номер 
не понравится, он может написать 
заявление в ГИБДД и получить но-
вую комбинацию цифр-букв, запла-
тив госпошлину. Сейчас стоимость 
регистрации, напомним, составля-
ет 2,8 тыс. руб., из них 2 тыс.— оплата 
номеров, 500 руб.— СТС и 350 руб.— 
внесение изменения в ПТС. Будет ли 
меняться сумма, пока не ясно: с одной 
стороны, для граждан, конечно, удоб-
нее платить меньше, с другой — реги-
страционные действия, по данным 

”
Ъ“, приносят в федеральный бюджет 

порядка 25 млрд руб. ежегодно.
Еще одно новшество предполага-

ет упрощение оборота автомобилей, 
у которых сгнил или покрылся ржав-
чиной идентификационный номер 
(на кузове или на раме). Сейчас каж-
дый раз при регистрации проблем-
ной машины ее владелец обязан про-
ходить экспертизу у эксперта-крими-
налиста, что вызывает определенные 
неудобства и занимает много време-
ни. В документе предполагается, что 
машина с нечитаемым номером про-
ходит экспертизу лишь один раз, по-
сле чего на нее наносится дополни-
тельная маркировка с идентифика-
ционным номером, что автоматиче-
ски освобождает всех последующих 
собственников от проблем. Отметим, 
что технология нанесения допмар-
кировки в специальных лаборатори-
ях сегодня уже применяется в случа-
ях, когда автовладелец хочет зареги-
стрировать машину, существующую 
в единственном экземпляре, у кото-
рой вообще нет номеров на агрегатах.

Вводится государственный контр-
оль в отношении фирм, которые изго-
тавливают номера. Сейчас они полу-
чают специальное разрешение в МВД, 
поскольку занимаются изготовлени-
ем спецпродукции с уровнями защи-
ты. Теперь компаниям предписано 
выполнять ряд дополнительных тре-
бований (иметь спецоборудование, 
условия для хранения номеров, систе-
му учета продукции и т. д.), после че-
го их включат в специальный реестр. 
Скорее всего, будет введено тарифное 
регулирование деятельности таких 
фирм. Сейчас изготовить дубликат но-
меров стоит 1–1,5 тыс. руб.

За последние несколько лет Госав-
тоинспекция провела ряд важных ре-
форм в области регистрации автомо-
билей, что привело к существенному 
упрощению покупки и продажи ма-
шин. В октябре 2013 года вступил в си-
лу приказ МВД, по сути, отменивший 
процедуру снятия машины с учета. 
Кроме того, было разрешено делать 
дубликаты номеров без согласова-
ния с ГИБДД, что позволило избавить-
ся от злоумышленников, ворующих 
номера. Десятого июля вступил в си-

лу приказ МВД, позволивший гражда-
нам ставить на учет машины с нечита-
емыми из-за коррозии номерами на 
раме или кузове (

”
Ъ“ сообщал об этом 

11 июля). Внедрение электронной 
очереди и упрощение ряда процедур 
теперь позволяют поставить машину 
на учет за один-два часа, а не за день, 
как это было десять лет назад.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты в це-

лом положительно отзываются о зако-
нопроекте. «Для клиентов предлагае-
мая схема является удобной,— гово-
рит президент ассоциации 

”
Россий-

ские автомобильные дилеры“ Олег 
Мосеев.— Многие хотят уезжать из 
автосалона с номерами, а не тратить 
полдня на посещение ГИБДД. А с уче-
том введения в следующем году элек-
тронного ПТС (

”
Ъ“ сообщал об этом 

18 мая 2017 года.— 
”
Ъ“) вся эта про-

цедура вообще упростится». По его 
словам, заложенные в законопро-
екте нововведения обсуждались на 
встречах с ГИБДД. «Ставился вопрос, 
как правильно наладить коммуника-
цию с ГИБДД: предлагалась доволь-
но сложная система с верификацией, 
электронной подписью,— говорит 
господин Мосеев.— Но нам обещали 
этот вопрос доработать». «О стоимости 
новой услуги пока говорить рано,— 
добавляет гендиректор 

”
АвтоСпец-

Центра KIA Каширка“ Сергей Ворнов-
ский.— Но она будет выше той же са-
мой услуги в ГИБДД. Как минимум 
в эту сумму будут включены расхо-
ды автодилеров на оборудование для 
проверки и внесения в базу представ-
ленной информации. Сейчас в офи-
сах дилеры предлагают регистрацию 
по доверенности ценой от 6 тыс. руб.».

Бывший начальник отдела реги-
страционно-экзаменационной рабо-
ты ГИБДД России автор регистраци-
онной реформы 2013 года Борис Ио-
нов назвал документ концептуаль-
но правильным и выверенным. Са-
мым революционным нововведе-
нием он называет регистрацию ав-
томобиля в салоне, это позволит со-
кратить число людей в подразделе-
ниях (9 млн регистрационных дейст-
вий совершается ежегодно в ГИБДД, 
из них 1–1,5 млн — это регистрация 
новых автомобилей). При этом, го-
ворит господин Ионов, законопро-
ект можно было сделать шире, напри-
мер, прописав особый порядок реги-
страции классических, ретро- и спор-
тивных автомобилей. Ранее с такой 
идеей выступала Российская автомо-
бильная федерация (возглавляемая 
бывшим начальником ГИБДД Вик-
тором Кирьяновым), по данным 

”
Ъ“, 

уже даже разработаны специальные 
процедуры, предложения направля-
лись в Минпромторг, но они, судя по 
тексту законопроекта, отражения по-
ка не нашли.

Иван Буранов

Водителям срежут путь 
к номерам
Зарегистрировать новый автомобиль можно будет 
прямо в автосалоне

На 67м году жизни скончался 
 Артем Тарасов, легенда коопера
тивного движения времен позд
него СССР. В конце 1980х годов 
он стал не просто первым легаль
ным советским миллионером, 
но и человеком, показавшим, 
что быть богатым можно открыто.

Артем Тарасов стал известен всей 
стране (тогда СССР) за один день. Но-
вость о том, что можно быть миллио-
нером, да еще и коммунистом, оша-
рашила. Три миллиона рублей в ви-
де зарплаты в 1989 году поразили во-
ображение каждого советского гра-
жданина. И дело было не в сумме. 
К цифрам с шестью нулями совет-
ские люди к тому времени уже при-
выкли благодаря громкому «хлопко-
вому делу», в ходе которого вскры-
лись многомиллионные подполь-
ные состояния «расхитителей соци-
алистической собственности».

Поражал факт: быть богатым 
больше не преступление. Именно 
это стало событием для массового 
сознания и подсознания и, пожа-
луй, осталось одной из немногих, 
но фундаментальных заслуг Миха-
ила Горбачева. Ведь тогда КПСС — 
единственная на то момент пар-
тия, которая все годы своего без-
раздельного властвования вытрав-
ляла частную собственность в эко-
номике, в обществе, в менталите-
те,— вдруг с удовольствием приня-
ла в свою кассу партийный взнос 
(3%) от новоявленного миллионера.

Собственно, из-за этих взносов 
и стало известно, что Артем Тара-
сов — миллионер. После этого не 
осталось ни одной всесоюзной газе-
ты, которая не взяла бы у него ин-
тервью, ни одного ведущего телека-
нала и радио, которые не побеседо-
вали бы с ним в эфире. И он охотно 
рассказывал, как можно заработать 
миллион. И это стало вторым откры-
тием для массового сознания: боль-
шие деньги можно заработать, при-
чем заработать самому, не дожида-
ясь, пока кто-то из начальников под-
нимет тебе зарплату до приличного 
уровня.

Тогда и стало меняться отноше-
ние граждан к кооператорам — пер-
вым предпринимателям, которые 
смогли стать предпринимателями 
благодаря закону «О кооперации», 
принятому в 1987 году. Предприя-
тие Артема Тарасова было зареги-

стрировано под номером десять. За 
каких-то пару лет из народного лек-
сикона навсегда ушло слово «спеку-
лянт», и как-то сами собой люди ус-
воили закон стоимости: товар сто-
ит столько, сколько за него гото-
вы заплатить. Без каких-либо кур-
сов и лекций люди стали постигать 
логику бизнеса, в котором важны 
только две вещи: деньги и дело. Сде-
лать дело, чтобы заработать день-
ги, на которые снова сделать дело, 
чтобы снова заработать деньги для 
следующего дела. С такими роман-
тическими установками сотни ты-
сяч, а может, и миллионы советских 
людей, которые несколько поколе-
ний подряд могли быть только на-
емными работниками госпредпри-
ятия, кинулись в свободное плава-
ние. На плаву удержались немно-
гие. Остальные не выдержали кон-
куренции — кто с бандитами, кто 
с правоохранительными органами, 
кто с олигархами, кто с властью.

Не на такое развитие отечест-
венного предпринимательства рас-

считывал Артем Тарасов, когда вме-
сте с другими кооператорами учре-
ждал первую деловую газету «Ком-
мерсантъ», когда дважды стано-
вился депутатом — Верховного со-
вета РСФСР в 1990 году и Госдумы 
в 1993 году. Он не нашел надежных 
способов защиты того предприни-
мательства, которое теперь кажет-
ся романтичным. Оттого, навер-
ное, и держался особняком от биз-
нес-сообщества, в котором теперь 
есть защитники разного калибра: 
РСПП — для крупного бизнеса, «Де-
ловая Россия» — для среднего, «Опо-
ра России» — для малого. Теперь не-
известно, каким могло бы стать 
российское предпринимательство, 
если бы 30 лет назад оно пошло тем 
путем, символом которого на ко-
роткий срок стал Артем Тарасов. Но 
оно точно было бы намного попу-
лярнее, чем сейчас: по последним 
социологическим опросам, среди 
нынешней молодежи только 2% го-
товы заниматься бизнесом.

Виктор Хамраев

Пионер бизнеса
Умер Артем Тарасов

Уполномоченный по правам человека при прези
денте РФ Татьяна Москалькова разбирается, поче
му российские суды начали отказывать в перерас
чете компенсации пострадавшим на производстве. 
В последние два года граждане с инвалидностью, 
требуя адекватных выплат, проигрывают в судах, 
а Фонд социального страхования начал требовать 
вернуть выплаченные ранее суммы. Омбудсмен го
товит обращение на имя председателя Верховного 
суда РФ Вячеслава Лебедева.

Россияне, получившие травмы на производстве 
и ставшие инвалидами, вынуждены возвращать Фонду 
социального страхования (ФСС) РФ выплаты, сделанные 
по решению судов. Об этом рассказали члены Совета мо-
лодых адвокатов вчера на встрече с уполномоченным по 
правам человека при президенте РФ Татьяной Москаль-
ковой. Право застрахованных граждан, пострадавших 
на производстве, на получение страховых выплат в счет 
возмещения вреда здоровью в полном объеме было из-
начально признано государством в федеральном законе 
«Об обязательном страховании от несчастных случаев 
на производстве» в 1998 году.

«С 2000 года ФСС возмещает полученный ущерб еже-
месячными выплатами. Часть пострадавших обраща-
лась в суды, указывая, что из-за ошибок им начисляется 
компенсация не в полном объеме, и суды обычно встава-
ли на их сторону»,— рассказала омбудсмену Ирина Фаст, 
адвокат нижегородской адвокатской конторы «Граждан-
ские компенсации», занимающейся делами о причине-
нии ущерба здоровью. По ее словам, ее коллеги в судах 
выиграли 8,3 тыс. подобных дел.

Ситуация изменилась в 2015 году. «Фонд социаль-
ного страхования обратился с кассационной жалобой 
в Верховный суд РФ и попросил пересмотреть 30 дел. ВС 
их истребовал и изменил решение»,— говорит госпо-
жа Фаст. ВС указал, что пострадавшие не доказали, что 
им не разъяснили порядок расчета компенсаций, а при 
этом есть подписанный ими документ, что разъяснение 
проводилось, пояснила 

”
Ъ“ госпожа Фаст: «Но этот рас-

чет очень сложный. И пострадавшие сначала верили, 
что им насчитали правильную сумму, хотя это было не 

так». После этого практика в региональных судах поме-
нялась, и иски инвалидов стали отклоняться. Более того, 
ФСС, по словам Ирины Фаст, через суд затребовал у ин-
валидов — фигурантов 30 дел — возвращения выпла-
ченных им сумм. «Несмотря на то что законодательством 
(ч. 3 ст. 445 ГПК РФ) установлен категорический запрет 
на возврат сумм, которые ранее были получены гражда-
нином в возмещение вреда здоровью, фонд направля-
ет в суд заявления о повороте, и суды, несмотря на за-
конодательный запрет, выносят решения о взыскании 
с пострадавших ранее полученных сумм»,— говорит ад-
вокат. По ее словам, это суммы от 50 тыс. до 3 млн руб. 
«Многие их уже потратили, поэтому у инвалидов аресто-
вывают пенсии, описывают имущество и даже кварти-
ры. Это идет прямо сейчас»,— пояснила адвокат.

Например, у инвалида Владимира Волосникова из 
города Таштагол Кемеровской области приставы описа-
ли микроволновку, телевизор, он остался должен еще 
3,2 млн руб. Их будут вычитать из оставшейся у него еже-
месячной страховой выплаты в 25 тыс. руб. А к житель-
нице деревни под Нижним Новгородом Валентине Шес-
слер, от которой требуют вернуть в фонд более 200 тыс. 
руб., приставы еще не приходили, но ее ежемесячная 
выплата составляет всего 2,5 тыс. руб.

«Мы столкнулись с этой проблемой буквально сей-
час. Нас эта практика тоже смутила»,— заявил на встрече 
представитель аппарата уполномоченного по правам че-
ловека в РФ Сергей Лопырев. Он указал, что право обрат-
ного поворота не абсолютно, но с каждым делом надо 
разбираться индивидуально.

Татьяна Москалькова заявила 
”
Ъ“, что она озабочена 

подобной практикой: «Она наносит и моральный, и ма-
териальный вред людям. Это должно быть подправлено. 
Вместе с Советом молодых адвокатов мы проанализиру-
ем эту практику, и я готова обратиться в Верховный суд». 
Она распорядилась подготовить обращение к председа-
телю Верховного суда РФ Вячеславу Лебедеву, а также за-
явила о необходимости провести пленум ВС по сложив-
шейся практике. Кроме того, она намерена обжаловать 
в кассации решения суда по отмене выплат инвалидам.

Анастасия Курилова

С инвалидов взыскали 
за инвалидность
Омбудсмен выясняет, почему у пострадавших 
на производстве отбирают деньги,  
полученные по суду и по закону
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За минувший месяц уровень 
поддержки президента Франции 
Эмманюэля Макрона снизился 
с 64% до 54%. По оценке изда-
ния Journal du Dimanche, глав-
ной причиной стал громкий 
скандал вокруг отставки началь-
ника генштаба Пьера де Вилье. 
Кроме того, на популярность 
 господина Макрона повлияли 
обеспокоенность пенсионеров 
ростом социальных взносов 
и грядущая реформа трудового 
законодательства. Быстрее 
рейтинг падал только у прези-
дента Жака Ширака в 1995 го-
ду — на 15 пунктов.

Опрос, проведенный инсти-
тутом IFOP по заказу Journal du 
Dimanche, показал, что число «пол-
ностью удовлетворенных» деятель-
ностью президента Эмманюэля Ма-
крона сократилось с 10% до 7%, а 
«скорее удовлетворенных» — с 54% 
до 47%. Итоговое падение состави-
ло десять пунктов. Досталось и но-
вому премьер-министру Эдуару Фи-
липпу, который потерял в глазах об-
щественности 8%.

Сильным ударом по авторитету 
главы государства стала его ссора с 
начальником генерального штаба 

генералом Пьером де Вилье. Прези-
дент едва не потерял лицо, дважды 
устроив своему самому высоко-
поставленному военному публич-
ную выволочку. Противники с удо-
вольствием воспользовались этим, 
представив Эмманюэля Макрона 
в виде ревнивого юноши, не уме-
ющего обращаться со старшими. 
Смысл упреков состоял в том, что 
не дело распекать 61-летнего гене-
рала перед подчиненными. А бро-
шенная президентом фраза «Я ваш 
начальник» выглядела тем более 
странной: подлинному начальнику 
незачем на этом настаивать перед 
телекамерами.

Впервые в истории Пятой респу-
блики глава генерального штаба 
ушел, хлопнув дверью, из-за несо-
гласия с президентом. В прессе заго-
ворили о самом серьезном кризисе 
в отношениях правительства и ар-
мии со времен «генеральского пут-
ча» в 1961 году, с которым должен 
был справляться тогдашний прези-

дент Шарль де Голль. Речь господи-
на Макрона, произнесенная на сле-
дующий день после отставки гене-
рала, во время посещения авиаци-
онной базы в Истре (департамент 
Буш-дю-Рон), не слишком убедила 
военных, традиционно придержи-
вающихся во Франции консерва-
тивных правых взглядов.

Эмманюэля Макрона не в пер-
вый раз упрекают в авторитарно-
сти и бонапартизме. Его порицали 
за то, что он собрал в Версале Кон-
гресс, состоящий из депутатов На-
ционального собрания и Сената и 
традиционно созываемый лишь по 
особо важным поводам. Президент 
ознакомил парламентариев со сво-
ей программой, тут же названной 
тронной речью. Журналисты не-
медленно раскопали интервью Эм-
манюэля Макрона от 2015 года еже-
недельнику Le 1, в котором он гово-
рил, что французской политике не 
хватает короля: «Террор создал пу-
стоту — эмоциональную, вообража-
емую, коллективную: короля боль-
ше нет! Потом были сделаны по-
пытки заполнить эту пустоту, по-
ставить туда другие фигуры, это 
 были моменты наполеоновские и 
голлистские особенно. В остальное 

время французская демократия 
не заполняла пустоту».

Карикатуристы стали изобра-
жать господина Макрона в наполе-
оновской треуголке — сравнение, 
впрочем, пока весьма условное. По-
хоже, у решительного и амбици-
озного французского президента 
есть слабое место. Он очень болез-
ненно относится ко всему, что мо-
жет даже отдаленно показаться по-
кушением на его авторитет. К такой 
слабости общественное мнение 
 беспощадно.

Разумеется, уменьшение сторон-
ников до 54% для президента от-
нюдь не катастрофа. Но даже Фран-
суа Олланд, закончивший свой 
срок самым непопулярным наци-
ональным лидером, в первые три 
месяца своего правления недосчи-
тался только 5%. Эксперты, впро-
чем, напоминают, что с падением 
рейтинга после избрания сталкива-
лись и генерал де Голль, и Франсуа 
Миттеран, и Жак Ширак, который в 
1995 году поставил рекорд, потеряв 
за первые месяцы целых 15% под-
держки. Только Никола Саркози в 
свое время этого избежал — впро-
чем, ненадолго.

Алексей Тарханов, Париж

Эмманюэль Макрон продемонстрировал слабость
Популярность французского лидера резко снизилась

Так, конгрессмены вписали Москву в ми-
ровую «ось зла» (Россия, Иран, Северная Ко-
рея). До этого предыдущая «ось зла» была 
составлена в Вашингтоне администраци-
ей президента Джорджа Буша-младшего и 
включала Ирак Саддама Хусейна, Иран и Се-
верную Корею.

Держи санкции шире
В целом предлагаемые в отношении Рос-
сии меры гораздо шире санкций, введен-
ных при Бараке Обаме, что делает их пакет 
самым радикальным со времен холодной 
войны. Так, к требованиям наказать Рос-
сию за ее действия в Крыму и Донбассе до-
бавились адресованные Москве обвинения 
в поставках оружия сирийскому правитель-
ству, нарушениях прав человека «на терри-
тории, силой оккупированной правитель-
ством РФ или подконтрольной ему», подры-
ве кибербезопасности США и другие. Санк-
ции предполагается вводить в отношении 
как юридических, так и физических лиц — 
при этом авторы законопроекта требуют 
от президента США проявить особую жест-
кость по отношению к гражданам РФ, свя-
занным с Минобороны или спецслужбами.

При этом авторы фактически закрепля-
ют за главой Белого дома второстепенную 
роль в определении будущей политики по 
отношению к России, что происходит впер-
вые в современной американской истории 
(на протяжении последних десятилетий от-
ношения с Москвой определял глава Бело-
го дома, согласовывавший свои действия с 
Конгрессом). Описанная в документе про-
цедура отмены санкций, если президент ре-
шится пойти на такой шаг, выглядит макси-
мально усложненной.

Некоторые положения законопроек-
та — такие, как п. 227, обязывающий пре-
зидента США с помощью санкций бороть-
ся с коррупционерами в РФ,— вообще не 
имеют аналогов в санкционной войне с 
Москвой последних лет. В п. 228 содержит-
ся положение о наказании физических и 
юридических лиц третьих стран, наруша-
ющих режим американских санкций про-
тив РФ. Учитывая, что это положение неиз-
бежно ударит по интересам европейско-
го бизнеса, сотрудничающего с Москвой, 
на новый законопроект немедленно от-
реагировали в ЕС. Тот же пункт вводит об-
ширные возможности для санкций в отно-
шении лиц, нарушающих права человека 
на любых территориях, подконтрольных 
России. По обоим вопросам вводятся но-
вые развернутые секции к The Sovereignty, 
Integrity, Democracy, and Economic Stability 
of Ukraine Act от 2014 года.

«Еврокомиссия озабочена тем, что ме-
ры, обсуждаемые в Конгрессе США, могут 
иметь непредвиденные последствия в том 
числе для европейских экономических и 
энергетических интересов. Их потенциаль-
ный эффект может оказаться широким и не-
избирательным в том числе для усилий ЕС 
по диверсификации источников энергоре-
сурсов»,— заявил агентству Reuters предста-
витель ЕК. «Мы считаем, что действия США 
мотивированы прежде всего внутриполи-
тическими соображениями»,— продолжил 
источник в ЕК, призвавший Вашингтон «ко-
ординировать свои действия с иностранны-
ми партнерами, чтобы сохранить единство 
по санкциям, которые направлены на пол-
ное выполнение минских соглашений».

В свою очередь, по словам пресс-секрета-
ря российского президента Дмитрия Песко-
ва, в Москве оценивают подготовленный за-
конопроект «крайне негативно».

Лучше ожиданий
Экономические санкции, описанные в за-
конопроекте, делятся на два вида: уточ-
нение мер, закрепленных в предыдущих 
санкционных документах, которые теперь 
интегрируются в законопроект, и введение 
новых мер. В частности, уточняется, что но-

вые санкции в отношении компаний в рос-
сийском железнодорожном и горнодобы-
вающем сегментах, а также металлургии 
могут быть введены, только если они при-
надлежат государству. Но при этом серьез-
но ужесточаются ограничения для амери-
канских банков по финансированию под-
павших под санкции российских банков 
и компаний: максимальные сроки предо-
ставления кредитов для них сокращаются 
с 30 и 90 дней до 14 и 60 дней соответствен-
но. Усилены секторальные санкции на неф-
тяной сектор (запрет поставок оборудова-
ния, работ, услуг для добычи нефти в Арк-
тике, на глубоководном шельфе и из слан-
цевых залежей): теперь под них подпада-
ют не только структуры, подконтрольные 
санкционным компаниям и лицам, но и те, 
в которых у таких лиц существенная доля в 
капитале (33%).

Более того, согласно поправкам, вноси-
мым в Ukranian Freedom Support Act, пре-
зидент США не может (may), а обязан (shall) 
ввести не менее трех видов санкций в отно-
шении компании или лица, которые инве-
стировали в «специальные» нефтяные про-
екты в РФ (те же шельф, Арктика или сла-
нец). Президент США также обязан будет 
ввести санкции против «Газпрома», если 
будет сочтено, что компания существенно 
сокращает поставки газа в страны НАТО, 
на Украину, в Грузию и Молдавию. Возмож-
ные варианты санкций — запрет на предо-
ставления кредитов и инвестиций в капи-
тал, поставок оборудования из США, нало-

жение санкций на менеджмент и даже за-
морозка активов. Санкции также должны 
быть введены в отношении финансовых 
институтов, которые способствовали ин-
вестициям в нефтяные проекты или в де-
ятельность «Газпрома» в контексте преды-
дущего пункта. Президент США может от-
казаться вводить все эти санкции, если со-
чтет, что «это не соответствует националь-
ным интересам США».

Более серьезной выглядит прямая угро-
за для любых возможных иностранных ин-
весторов, желающих участвовать в прива-
тизации в России. Президент США, соглас-
но документу, обязан ввести не менее пя-
ти видов санкций в отношении лиц, кото-
рые инвестируют не менее $10 млн в при-
ватизацию российских компаний в случа-
ях, если такая приватизация приносит «не-
справедливую выгоду» чиновникам прави-
тельства РФ, «близким к ним сотрудникам 
или членам их семей». Очень конкретной и 
жесткой мерой могут стать санкции за ин-
вестиции более $5 млн в год в российские 

экспортные нефте- и газопроводы, а также 
предоставление соответствующего объема 
товаров, услуг и т. д. для их строительства.

Судя по формулировке, все санкции в 
рамках Ukranian Freedom Support Act мо-
гут быть наложены не только на американ-
скую, но и на любую другую компанию и 
включают, в частности, запрет на предо-
ставление кредитов от американских бан-
ков, блокировку активов в США, санкции 
для менеджмента и т. д. И если приватиза-
ция в России пока проходит и так не слиш-
ком активно, с экспортными трубопрово-
дами ситуация иная. Мера явно направле-
на против газопровода Nord Stream 2, в тек-
сте законопроекта прямо говорится: власти 
США будут продолжать противостоять его 
строительству из-за «его пагубных послед-
ствий для энергобезопасности ЕС, разви-
тия газового рынка в Центральной и Вос-
точной Европе и энергетических реформ 
на Украине».

При этом в соседнем абзаце указано, что 
приоритетом страны должен стать экспорт 
собственных энергоресурсов «для создания 
рабочих мест в стране, помощи американ-
ским союзникам и партнерам и укрепле-
ния внешней политики США». Неясно, на-
сколько эффективны могут быть санкции 
против Nord Stream 2, учитывая, что они 
не имеют обратной силы, а все основные 
контракты на строительство трубы, а также 
соглашения о его финансировании уже за-
ключены. В «Газпроме» отказались от ком-
ментариев, заявив, что изучают документ.

По словам российских банкиров, из-
менение максимального срока финанси-
рования с 30 до 14 дней не имеет прин-
ципиального значения. «С момента вве-
дения американских санкций все уже пе-
рестроили свои процессы, финансирова-
ние на срок до 30 дней не является прин-
ципиальным для банков, диверсифициро-
вать здесь источники привлечения не со-
ставило проблем. Учитывая позицию аме-
риканских властей и риски появления но-
вых санкций, российские финансовые ин-
ституты предпочитают не рисковать,— 
говорит топ-менеджер банка из топ-10.— 
Что касается карточных расчетов, напри-
мер по картам Visa (головная структура 
платежной системы расположена в Аме-
рике.— 

”
Ъ“), то там не происходит финан-

сирования со стороны Visa при проведе-
нии расчетов финансирования сроком бо-
лее чем на 14 дней». Таким образом, на фи-
нансовом рынке не видят серьезного ухуд-
шения ситуации из-за изменения данного 
 параметра.

В нефтегазовой сфере, несмотря на опре-
деленное ужесточение, новый законопро-
ект выглядит значительно слабее исход-
ной версии, представленной в январе. Тог-
да речь шла о практически полном запре-
те инвестиций, поставок оборудования 
и услуг для добычи нефти и газа в РФ, те-
перь могут быть затронуты только проек-
ты по добыче нефти, обозначенные в Ukra-
nian Freedom Support Act как «специаль-
ные». В этом же документе приводится 
определение — речь идет о проектах в Ар-
ктике, на глубоководном шельфе и в отно-
шении сланцевой нефти. То есть строго в 
рамках секторальных санкций. Газовая от-
расль, в том числе производство СПГ, не за-
тронута, за исключением потенциальных 
санкций для «Газпрома» за гипотетическое 
сокращение поставок газа в Европу. Также 
санкции, в отличие от январской версии, 
вообще не касаются нефтепереработки и 
газохимии.

Игра в слова
В целом главным изменением по форму-
лировкам всех видов санкций в рамках 
Ukranian Freedom Support Act и The Sove-
reignty, Integrity, Democracy, and Economic 
Stability of Ukraine Act (который к тому же 
существенно расширен) стала замена в клю-
чевых точках формулировки «президент 
может» на «президент должен», как прави-
ло, с указанием, сколько санкций он обязан 
ввести по каждому пункту в определенный 
срок после принятия законопроекта. При 
этом формулировки в этих законах (как и 
в разделе по кибербезопасности нового за-
конопроекта) предполагают санкции в от-
ношении любых лиц, а не только амери-
канских или российских, то есть могут уг-
рожать любому зарубежному партнеру Мо-
сквы. Во всех таких случаях добавляются и 
условия, на которых президент США может 
санкции не вводить,— ему явно придется 
для этого собирать и представлять много 
обоснований.

Однако с юридической точки зрения си-
туация не столь однозначна. Глагол shall 
имеет множество толкований — от стро-
гой обязанности вплоть до значения, пол-
ностью соответствующего may, то есть «мо-
жет», и считается нежелательным для ис-
пользования в современном юридическом 
английском. В результате обильное исполь-
зование shall (170 раз в тексте и 98 — в «рус-
ской» части) может быть трактовано и как 
резкое ужесточение санкций, и как просто 
попытка морального давления.

Директор Института права и развития 
НИУ ВШЭ Алексей Иванов полагает, что по-
пытка Конгресса именно обязать Дональ-
да Трампа вводить те или иные ограниче-
ния в отношении РФ не будет иметь ника-
ких юридических последствий. Конгресс 
не может заставить президента делать что-
либо — он может лишь подвергнуть его им-
пичменту. Тем не менее, добавляет эксперт, 
если президент не будет выполнять то, что 
предписывает закон, это станет еще одним 
аргументом в пользу импичмента.

Конгресс начинает и выигрывает
После того как уже завтра Палата представи-
телей почти гарантированно утвердит зако-
нопроект, его еще должен будет одобрить Се-
нат. Учитывая настроения в верхней палате, 
рассчитывать на то, что он там не пройдет, не 
приходится. Сторонники санкций намерены 
приложить все усилия, чтобы утвердить про-
ект — до летних каникул.

Это развитие событий еще больше ослож-
нило и без того непростое положение прези-
дента Трампа. Формально он при определен-
ных обстоятельствах может наложить вето 
на антироссийский законопроект, однако та-
кой шаг еще больше усилил бы клинч меж-
ду Белым домом и Капитолийским холмом.

«Дональд Трамп не будет рисковать карь-
ерой, налагая вето. Однако это решение Кон-
гресса будет иметь самые серьезные послед-
ствия не только для отношений с Москвой, 
но и для евроатлантического сообщества, 
внеся раскол в его ряды. Капитолийский 
холм переоценивает репутацию США как мо-
рального лидера западного сообщества»,— 
пояснил 

”
Ъ“ базирующийся в Вашингтоне 

профессор истории Американского универ-
ситета Антон Федяшин.

«Если предположить, что законопроект 
будет принят обеими палатами Конгресса и 
наберет такое количество голосов, которое 
позволит преодолеть президентское вето 
(что не гарантировано, но весьма вероятно), 
у президента Трампа просто не будет иного 
выбора, кроме как подписать его. Наклады-
вать на законопроект вето в этой ситуации 
не имеет смысла (Конгресс преодолел бы 
его) и политически рискованно, если не са-
моубийственно»,— говорит 

”
Ъ“ эксперт аме-

риканской корпорации RAND Самуэль Ча-
рап. По его мнению, администрация прези-
дента США еще может попытаться не довес-
ти дело до голосования. Однако, даже если за-
конопроект будет принят, у команды Трампа 
есть возможность «уменьшить ущерб». «Пре-
зидент может издать так называемое 

”
заявле-

ние при подписании“, где будет сказано, что 
администрация считает норму о парламент-
ском рассмотрении указов главы государст-
ва об отмене санкций антиконституционной 
и не намеревается исполнять ее. Но полити-
ческие последствия будут такими же тяжелы-
ми, как при применении вето»,— резюмиру-
ет Самуэль Чарап.

Представители администрации США вы-
ступали вчера с противоречивыми заявле-
ниями. Так, новый пресс-секретарь главы 
государства Сара Сандерс в эфире телекана-
ла ABC прямо заявила, что Дональд Трамп 
поддерживает законодательную инициати-
ву Конгресса. Однако ее шеф, новый дирек-
тор по коммуникациям Белого дома Энто-
ни Скарамуччи, в интервью CNN высказал-
ся более уклончиво. По его словам, прези-
дент Трамп еще не решил, подписывать ли 
законопроект.

По мнению Алексея Иванова, самое важ-
ное нововведение в том, что с принятием за-
кона санкции в отношении РФ переходят из 
разряда чрезвычайных мер в разряд законо-
дательной базы страны. До сих пор ключе-
вые американские санкции вводились че-
рез указы президента, теперь же это будет 
закон, то есть санкции институционализи-
рованы. Но, подчеркивает эксперт, для Рос-
сии это не так уж плохо: после принятия за-
кона она приобретает больше аргументов в 
пользу подачи иска о недобросовестном ог-
раничении торговли, к примеру, в ВТО. В то 
же время есть и существенный минус: даже 
после исчезновения исходных условий для 
введения санкций закон может быть сохра-
нен, если это отвечает экономическим ин-
тересам США. В качестве примера господин 
Иванов приводит поправку Джексона—Вэ-
ника, которая более двух десятилетий после 
развала СССР позволяла сохранять торговые 
ограничения против России.

Сергей Строкань, Елена Черненко, 
Галина Дудина, Михаил Коростиков, 
Павел Белавин, Юрий Барсуков,  
Ксения Дементьева

Соединенные санкции Америки
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Конфликт с военными 
 дорого стоил президенту 
Франции Эмманюэлю  
Макрону (слева) 
ФОТО  REUTERS

Д О С Ь Е С А Н К Ц И И  С Ш А  П Р О Т И В  Р О С С И И

14 декабря 2012 года президент США Барак Обама 
подписал закон, вводивший санкции в отноше-
нии ряда сотрудников российских силовых 
ведомств, причастных, по данным Вашингтона, 
к смерти в 2009 году аудитора Сергея Магнитского. 
В настоящее время в «списке Магнитского» 
находятся 44 человека, которым запрещен въезд 
в США, их счета в американских банках подлежат 
заморозке. Последний раз список расширялся 
9 января 2017 года — Минфин США внес в него 
пятерых россиян, включая главу СК РФ Александра 
Бастрыкина.

6 марта 2014 года США ввели индивидуальные 
санкции в отношении ряда граждан РФ в связи 
с присоединением Крыма к России и эскалацией 
конфликта на юго-востоке Украины. Им был запрещен 
въезд в США, а американские активы и собственность 
подлежали заморозке. Список неоднократно рас-

ширялся, последний раз — 20 июня 2017 года. 
Сейчас в нем числятся около 160 человек. 
С 2014 года под санкциями находятся вице-премьеры 
РФ Дмитрий Рогозин и Дмитрий Козак, помощник пре-
зидента РФ Владислав Сурков, председатель Госдумы 
Вячеслав Володин, бизнесмены Геннадий Тимченко, 
Юрий Ковальчук, Аркадий и Борис Ротенберги, глава 
«Роснефти» Игорь Сечин и другие.

17 июля 2014 года США ввели первые 
секторальные санкции в отношении ряда 
российских оборонных, сырьевых компаний 
и банков. Под ограничения подпали Газпромбанк, 
ВЭБ, «Роснефть» и НОВАТЭК — им запрещалось 
делать займы в США более чем на 90 дней. Позже 
в санкционном списке оказались концерны «Алмаз-
Антей», «Калашников», Уралвагонзавод, «Ростех», Объ-
единенная судостроительная корпорация, Россельхоз-
банк, Банк Москвы, ВТБ и другие. Всего под санкции 

с 2014 года подпало более 400 организаций. 
Санкции ежегодно продлеваются, на данный момент 
они действительны до 6 марта 2018 года.

В августе 2015 года власти США ввели санкции 
против ряда оборонных компаний РФ в связи 
с нарушением закона о нераспространении 
ядерного оружия в отношении Ирана, КНДР и Си-
рии. Сейчас в соответствующем санкционном списке 
числятся восемь компаний, в том числе «Рособо-
ронэкспорт», корпорация МиГ, «Катод», КБ «Кунцево» 
и другие.

В декабре 2016 года из США были высланы 
35 российских дипломатов из-за хакерских 
атак, в совершении которых американские власти 
обвинили россиян. Кроме того, Минфин США внес 
в санкционный список ФСБ, главное управление 
Генштаба ВС РФ и их руководителей.

Евгений Федуненко

Вариант законопроекта, предло женный  
Палатой представителей, в некоторых пунктах 
оказался даже радикальнее документа,  
подготовленного ранее Сенатом. Конгрессмены 
вписали Москву в новую мировую «ось зла» — 
Россия, Иран, Северная Корея



У фондов копятся клиенты
По итогам полугодия НПФ собрали более 4 млн заявлений на перевод накоплений
Граждане продемонстрирова-
ли максимальную за послед-
ние несколько лет активность 
в переводе пенсионных нако-
плений. Общее число заявле-
ний на перевод средств к се-
редине года уже перевалило 
за 4 млн. Для того чтобы ито-
ги года также оказались ре-
кордными, фондам предсто-
ит найти замену основному 
каналу подачи заявлений — 
через удостоверяющие цен-
тры,— заблокированному 
в конце июня после провер-
ки Счетной палаты.

Промежуточные итоги приема 
заявлений на перевод пенсион-
ных накоплений по запросу 

”
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представили в Пенсионном фонде 
России (ПФР, администрирует сис-
тему ОПС). По состоянию на 1 ию-
ля в ПФР поступило 4,38 млн за-
явлений — втрое больше, чем за 
сопоставимый период 2016 года 
(1,43 млн). В таких же пропорциях 
выросли и заявки на перетоки по 
двум основным каналам: из ПФР в 
НПФ желают перейти 2,5 млн чело-
век (738 тыс. в первом полугодии 
2016 года), сменить НПФ на дру-

гой НПФ хотят 1,84 млн человек 
(651,8 тыс.). При этом трафик из 
НПФ в ПФР и по смене управляю-
щих компаний, как и в другие го-
ды, невелик и в общем объеме не 
превышает 1%.

Число переходов во второй по-
ловине года традиционно увели-
чивается, однако в этом году НПФ 
будет непросто обеспечить этот 
рост. С конца июня ПФР прекра-
тил прием заявлений через основ-
ной дистанционный канал — удо-
стоверяющие центры (УЦ; см. 
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от 28 июня). Как ранее подсчи-
тала Счетная палата, с использо-
ванием удостоверяющих цент-

ров в 2016 году в ПФР было пода-
но более 87% заявлений на пере-
вод накоплений, при этом про-
верка СП выявила «риски фальси-
фикации заявлений от имени за-
страхованных лиц». Возобновит-
ся ли прием заявлений по этому 
каналу, пока неизвестно. «Сей-
час главное — установить, в ка-
ких УЦ происходило использова-
ние электронной подписи гражда-
нина без его ведома,— подчерки-
вает президент Национальной ас-
социации НПФ Константин Угрю-
мов.— Именно это позволило не-
которым фондам как блокировать 
смену застрахованными лицами 

НПФ, так и переводить к себе счета 
граждан без их согласия». «Учиты-
вая массовые неправомерные пе-
реходы при использовании элек-
тронной подписи по итогам пере-
ходной кампании 2016 года, воз-
врат к ЭЦП возможен только по-
сле устранения причин выявлен-
ных нарушений»,— считает ген-
директор «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчаковская. Проверку по 
выявленным фактам фальсифика-
ций проводят правоохранитель-
ные органы.

В ближайшее время НПФ пред-
стоит отработать максимально 
комфортный для клиентов вари-
ант перевода накоплений. «Кли-
енту удобно подавать заявле-
ние в электронном виде, без до-
полнительного визита в ПФР или 
МФЦ»,— отмечает гендиректор 
НПФ «Согласие» Александр Вью-
ницкий. «Рынок быстро найдет 
технологичное решение. Напри-
мер, прямо в отделении банка, 
выступающего агентом НПФ, бу-
дут создавать ЭЦП, и клиент бу-
дет через портал госуслуг офор-
млять заявление на перевод нако-
плений»,— считает управляющий 

директор по корпоративным рей-
тингам «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. Такое решение среди про-
чего позволит и серьезно сокра-
тить число отказов на перевод на-
коплений, например, из-за оши-
бок в оформлении документов (по 
итогам кампании 2016 года ПФР 
одобрил лишь 6,5 млн заявлений 
из 12 млн поданных).

На отработку новой техноло-
гии уйдет около трех месяцев. «В 
четвертом квартале мы вновь уви-
дим взрывной рост продаж, а ито-
говые результаты будут сопостави-
мы с кампанией 2016 года»,— го-
ворит господин Митрофанов. Каж-
дый месяц приостановки подачи 
заявлений через УЦ будет стоить 
рынку 1 млн переходов, оценива-
ет гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. «Однако если 
прием заявлений по этому кана-
лу возобновят в сентябре-октябре, 
рынок отыграет эту просадку»,— 
прогнозирует он. По итогам прош-
логодней кампании «молчуны» по-
полнили активы НПФ более чем 
на 230 млрд руб.

Павел Аксенов

По данным 
”
Ъ“, депутаты от «Единой 

России» после волны критики отказа-
лись от идеи полностью запретить от-
крытую перевалку угля в морских пор-
тах. В доработанном законопроекте 
речь пойдет об обязательной модерни-
зации оборудования для сокращения 
выбросов, конкретные требования бу-
дет устанавливать правительство. Тем 
временем в борьбу с угольной пылью 
включились депутаты из ЛДПР, кото-
рые хотят обязать стивидоров созда-
вать закрытые зоны перевалки пыля-
щих навалочных грузов.

Как стало известно 
”
Ъ“, депутаты от «Еди-

ной России» снова доработали законопро-
ект, исходно предполагавший запрет на от-
крытую перевалку угля в портах (см. 

”
Ъ“ от 

6 и 13 июля). Новый вариант обязывает вла-
дельцев морских терминалов, занимаю-
щихся перевалкой и обработкой угля в гра-
ницах населенных пунктов, снизить выбро-
сы вредных веществ с применением наи-
лучших доступных технологий. Устанавли-
вать требования к оборудованию должно 
правительство. Вступить в силу закон дол-
жен в январе 2018 года, стивидорам дает-
ся время до 1 июля 2019 года для доработ-
ки складов и оборудования. Документ обсу-
ждался на рабочем совещании 20 июля, ко-
ординационный совет фракции планиро-
вал рассмотреть его в пятницу, но заседание 
перенесли на сентябрь.

Пока единороссы дорабатывали текст до-
кумента, сходную инициативу внесли в Гос-
думу в среду их коллеги от ЛДПР Андрей Ан-
дрейченко, Владимир Сысоев и Игорь Торо-
щин. В их законопроекте предлагается обя-
зать стивидоров оборудовать морские тер-

миналы, переваливающие «пылящие нава-
лочные грузы», закрытыми зонами пересып-
ки, а также конвейерным и перегрузочным 
оборудованием закрытого типа. Документ 
предусматривает год переходного периода.

Заместитель главы комитета Госдумы по 
экологии и охране окружающей среды Вла-
димир Панов сообщил 

”
Ъ“, что незнаком с 

инициативой коллег из ЛДПР. Владимир Сы-
соев рассказал 

”
Ъ“, что проблемы открытой 

перевалки угля выносились на пленарное 
заседание Госдумы, но это привело лишь к 
«формальным решениям — якобы отре-
монтировали датчики, губернатор посетил 
край, а там все хорошо, при этом жалобы 
местных жителей не прекращаются».

Жители Ванино, Находки и Советской Га-
вани с начала года не раз протестовали про-
тив загрязнения атмосферы угольной пы-
лью. Особое внимание к проблеме привлек 
школьник из Находки Андрей Боль в ходе 
прямой линии с Владимиром Путиным в 
июне. Президент пообещал разобраться, 
начались проверки и вскоре депутаты от 
«Единой России» предложили правительст-
ву законодательно запретить открытую пе-
ревалку угля. Против таких формулировок 
выступили участники рынка, Минтранс и 
Минэнерго.

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмечает, что ини-

циатива депутатов от ЛДПР не содержит сло-
ва «запрет», в отличие от первого варианта 

законопроекта «Единой России». Сама ини-
циатива исходно «выглядела популистской», 
при этом «если единороссы предлагают обя-
зать правительство разработать нормы пе-
ревалки, то либерал-демократы пытаются 
на уровне закона описать технологический 
процесс работы порта и набор необходимого 
оборудования», что едва ли соответствует за-
конотворческой практике. Конвейеры и «за-
крытую пересыпку» (вероятно, депутаты так 
называют выгрузку вагонов с помощью ва-
гоноопрокидов) сегодня используют лишь 
четыре терминала — в Усть-Луге, Восточном, 
«Дальтрансуголь» и Посьет, подчеркивает со-
беседник 

”
Ъ“, а 90% стивидоров работают в 

универсальных портах и используют мани-
пуляторы и портальные краны, то есть могут 
подпасть под запрет. Поэтому, считает источ-
ник 

”
Ъ“, появление такой инициативы, ви-

димо, является частью конкурентной борь-
бы между стивидорами.

Такого же мнения придерживается дру-
гой собеседник 

”
Ъ“, по данным которого по-

явление первой версии законопроекта «Еди-
ной России» не было согласовано с Кремлем. 
Более того, по его словам, председатель Гос-
думы Вячеслав Володин поручил вице-спи-
керу Сергею Неверову проверить, не идет 
ли речь о «коммерческом заказе». Господин 
Неверов не стал комментировать 

”
Ъ“ эту ин-

формацию. При этом он заявил, что техни-
чески запретить открытую перевалку угля 
в портах «невозможно, об этом говорят все 
эксперты и специалисты» и речь может ид-
ти только о технологиях, которые позволя-
ют уменьшить выбросы.

Анастасия Веденеева, 
Виктор Хамраев

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20099,75 (−44,84)
РТС 1024,89 (−13,65)
FTSE 100 7452,91 (−34,96)

DAX 30 12240,06 (−207,19)
DJIA 21580,07 (−31,71)
NASDAQ Composite 6387,75 (−2,25)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.07.17
Австралийский доллар 46,5979
Английский фунт 76,5828
Белорусский рубль** 30,4482
Датская крона* 92,2420

Доллар США 58,9325
Евро 68,6623
Индийская рупия*** 91,5883
Казахский тенге*** 18,1244

Канадский доллар 46,8350
Китайский юань* 87,0816
Норвежская крона* 73,3010
СДР 82,2073

Сингапурский доллар 43,1677
Новая турецкая лира 16,6655
Украинская гривна* 22,7539
Шведская крона* 71,4316

Швейцарский франк 61,9690
Японская иена*** 52,7337
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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По экономическому определению 
среднего класса (его границы зада-
ются исходя из значения медианно-
го дохода в стране) к нему можно от-
нести около 58% россиян, констати-
рует недавно опубликованное иссле-
дование Высшей школы экономи-
ки. В нижнем слое этой группы с до-
ходом от 0,75 до 1,25 медианы (или 
15 тыс. руб.) находится около 35% на-
селения, в верхнем (от 1,25 до 2 меди-
ан, 23 тыс. руб.) — еще 23%. При этом 
ни верхняя, ни нижняя группа не 
может называться средним классом 
в его классовом понимании — со-
ответствующие ему социально-про-
фессиональные статусы даже сре-
ди работающих их представителей 
имеют менее половины. Так, высшее 
образование есть у трети нижней и 
половины верхней среднедоходной 
группы. Если же учитывать социаль-
ный статус (в средний класс попада-
ют, например, руководители и пред-

приниматели), то в составе всего на-
селения им будет соответствовать 
только 24% россиян, а в среднедоход-
ном слое — 29% нижней подгруппы 
и 42% верхней.

С точки зрения доступа к товарам 
и услугам показатели российско-
го среднего класса также невысоки. 
Как хорошее свое материальное по-
ложение оценивает до 26% его пред-
ставителей, питание — до 53%, жи-
лищные условия и ситуацию с оде-
ждой — до 44%, а возможностями 
проведения отпуска довольно ме-
нее трети. При этом в период кризи-
са 2014–2016 годов структура населе-
ния по доходам практически не из-
менилась, и экономить вынуждены 
были представители всех доходных 
групп: 78% представителей низко-
доходных слоев, 74% нижних сред-
недоходных и 71% верхних средне-
доходных. В перспективе же выхо-
да из кризиса представители сред-
него класса будут готовы осваивать 
новую модель потребления, начав 
тратить свои средства на различные 
платные услуги, отмечают аналити-
ки ВШЭ. Так, около 40% нижней и 
50% верхней группы среднего класса 
готовы софинансировать мероприя-
тия по благоустройству места своего 
проживания (до кризиса на это тра-
тилось только 20% и 16% соответст-
венно). В пенсионное страхование 
готово инвестировать 12% нижней и 
28% верхней групп, а в платную мед-
помощь средний класс готов вкла-
дываться еще сильнее — 15% и 31% 
соответственно.

Правительство тем не менее в 
ближайшие годы этот тренд, види-
мо, не учтет, планируя предлагать 
населению возможности исключи-
тельно для пенсионных инвести-
ций. Дискуссия о дополнительных 
добровольных отчислениях в пенси-
онную систему идет уже более года, 
тогда как предложения по ограниче-
нию медпомощи и введению фор-
мализованного ее софинансирова-
ния со стороны населения по-преж-
нему находят только ограниченную 
поддержку. Пока большей популяр-
ностью пользуются даже идеи, при-
званные определять само поведе-
ние россиян, а не статьи их расходов 
— от введения лимитов на рекламу 
фастфуда до штрафов за отказ от ди-
спансеризации.

правила  
игры

Россияне со средни-
ми доходами готовы 
вкладываться в свое 
здоровье. Но госу-
дарство им такой 
возможности не дает

в платежеспособность  
среднего класса изучает 
корреспондент отдела экономики

Анастасия 
Мануйлова

Домашнюю генерацию встраивают в рынок
Белый дом назначил цены ее продажи в сеть
Правительство утвердило правила, 
по которым население сможет про-
давать в общую сеть электроэнергию 
«домашней микрогенерации» — уста-
новок до 15 кВт, работающих на возоб-
новляемых источниках энергии. Это 
открывает новые возможности для 
потребителей, но в целом они не по-
лучат почти никаких преференций. 
В результате эксперты не ждут взрыв-
ного роста популярности домашней 
ВИЭ-генерации, ожидая наибольшего 
спроса на нее в изолированных энер-
госистемах.

Вице-премьер Аркадий Дворкович 19 
июля одобрил план по стимулированию 
микрогенерации на основе возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ), рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ходом обсужде-

ния. В аппарате господина Дворковича на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили, но окончательную 

доработку плана подтвердили в Минэнерго. 
Речь идет о солнечных панелях и мини-ве-
тряках мощностью до 15 кВт, излишки вы-
рабатываемой мощности которых потреби-
тели, в том числе и население, смогут сбра-

сывать в сеть. Гарантирующие поставщи-
ки (ГП, основной энергосбыт региона) бу-
дут обязаны выкупать объемы, эти доходы 
не будут облагаться налогами. Минэнерго, 
Минэкономики и ФАС должны подготовить 
проект соответствующего закона к январю, 
проекты постановлений правительства об 
упрощенном техприсоединении микроге-
нерации к сети и работе ГП с населением — 
к апрелю 2018 года.

В двух ценовых зонах оптового энерго-
рынка (европейская часть РФ с Уралом и Си-
бирь) цена покупки будет равна средневзве-
шенной цене на энергию, по ней энерго-
сбыты покупают энергию и сейчас. В неце-
новых зонах оптового рынка — Архангель-
ской и Калининградской областях, Респу-
блике Коми и на Дальнем Востоке — элек-
троэнергия будет продаваться по регулиру-
емому тарифу (устанавливают местные ре-
гуляторы). В изолированных зонах (в основ-
ном Арктика и Дальний Восток) электроэ-
нергия будет продаваться по минимальной 
цене производства. Сейчас ВИЭ-генерация 
в РФ эффективна только в изолированных 
энергорайонах, где цены на дизельное то-

пливо, доставляемое по северному завозу, 
слишком высоки (из-за высокой себесто-
имости электроэнергии в удаленных рай-
онах тарифы приходится дотировать). На 
материке ВИЭ-генерация уступает по цене 
угольной и газовой. Источник 

”
Ъ“ на энер-

горынке считает, что основной рост микро-
генерации придется именно на изолиро-
ванные энергозоны — «вплоть до удвоения 
в ближайшие три года».

Как отмечает Наталья Порохова из АКРА, 
сейчас цена на оптовом рынке в европей-
ской части РФ и на Урале составляет 1,9 руб. 
за 1 кВт•ч, в Сибири — 1,3 руб. за 1 кВт•ч. 
«Это в десятки раз меньше, чем у инвестпро-
ектов ВИЭ, и для населения окупаемость та-
ких проектов будет около 80 лет»,— подсчи-
тала она. По оценке главы НП «Ассоциация 
предприятий солнечной энергетики» Анто-
на Усачева, без каких-либо мер поддержки в 
РФ ежегодно появляется более 10 МВт сол-
нечных крышных установок, наиболее рас-
пространены системы до 3 кВт, достаточ-
ные для электроснабжения одного дома. По 
его мнению, возможность продажи энер-
гии в сеть сразу увеличит объем продаж до 

15 МВт в год — и «этот объем будет расти по 
20–30% ежегодно по мере индексации та-
рифов на сетевую электроэнергию». В «Со-
обществе потребителей энергии» считают, 
что развитие энергосистемы и повышение 
ее надежности «снизу» с опорой на частные 
инвестиции домохозяйств и без субсидий 
гораздо эффективнее расширения сетей и 
содержания пиковых мощностей в боль-
шой энергетике.

Однако Алексей Жихарев из Vygon 
Consulting подчеркивает, что планы прави-
тельства не предусматривают преференций 
для возобновляемой микрогенерации. По-
этому, по его мнению, «в ближайшей пер-
спективе мы точно не будем наблюдать в 
России взрывного роста этого сегмента — 
как в Германии и США, где установка сол-
нечных панелей на крышах жилых домов 
является выгодным бизнесом». Только по 
мере снижения стоимости технологий и ро-
ста стоимости централизованного энерго-
снабжения, уточняет эксперт, у потребите-
лей появится больше возможностей опти-
мизации затрат.

Татьяна Дятел

Угольная пыль оседает в Госдуме
«Единая Россия» готова отказаться от запрета открытой перевалки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Все больше МФО идут по прото
ренной банками дорожке и пред
лагают клиентам приобрести не
кредитные продукты, получая 
с них комиссионное вознаграж
дение. Участники рынка указы
вают, что таким образом стре
мятся разнообразить линейку 
продуктов и расширить клиент
скую базу. Эксперты же полага
ют: главная цель — диверсифи
кация доходов, комиссии, в от
личие от процентов по займам, 
не зависят от платежной дисцип
лины граждан.

Опрос топ-10 МФО по размеру 
портфеля микрозаймов (по данным 
«Эксперта РА» на 1 января 2017 года) 
показал, что более половины компа-
ний уже освоили агентский бизнес. 
В основном это продажа страховых 
продуктов, услуг негосударствен-
ных пенсионных фондов (НПФ), 
юридической и медицинской помо-
щи. Такая деятельность практически 
не требует дополнительных затрат 
со стороны МФО, является низко-
рисковой и приносит компаниям га-
рантированный комиссионный до-
ход. «До конца 2017 года доля комис-
сионного дохода от продажи страхо-
вых продуктов в нашей компании 
составит 5–10% от прибыли,— про-
гнозирует гендиректор сервиса он-
лайн-кредитования MoneyMan Бо-
рис Батин.— Если говорить по рын-
ку микрофинансирования в целом, 
то в ближайшей перспективе доля 
комиссионного дохода вполне мо-
жет достигнуть 20%».

Парадоксально, но сотрудничест-
во с МФО становится интересно не 

только компаниям, оказывающим 
некредитные услуги, но и банкам, 
клиенты которых традиционно счи-
таются более качественными. Пер-
вым на подобный шаг решился 
банк «Киви», запустивший пилот-
ный проект с МФК «Домашние день-
ги» по распространению своей кар-
ты рассрочки «Совесть». «Карта рас-
срочки — это массовый продукт, и 
мы стремимся предложить потен-
циальному клиенту максимально 
близкий путь получения карты,— 
говорит руководитель проекта 

”
Со-

весть“ Олег Ряженов-Симс.— Поэто-
му мы рассматриваем 

”
Домашние 

деньги“ не как МФО, а как новый ка-
нал привлечения клиентов, кото-
рый будет особенно эффективен в 
небольших городах, куда затрудни-
тельно доставить продукт и быстрое 
привлечение каждого клиента сво-
ими ресурсами стоит дорого». При 
этом распространение карт не будет 
вестись среди действующих клиен-
тов МФК. «Мы будем предлагать 

”
Со-

весть“ клиентам, которые раньше 
вообще не имели отношения к на-
шей компании, а были привлечены 
агентами на местах путем распро-
странения полиграфии или личны-
ми рекомендациями,— отмечает 
главный исполнительный дирек-
тор МФК 

”
Домашние деньги“ Анд-

рей Бахвалов.— Или тем, кто само-
стоятельно отказался от займов в на-
шей компании. Обычно это более 
обеспеченная целевая аудитория, 
которой не подходит высокая став-
ка микрозаймов».

Размера комиссии за выдачу кар-
ты стороны не раскрывают, однако 

участники рынка полагают, что она 
будет существенно выше комиссий 
за продажу некредитных продуктов. 
«Комиссия банка за выданную карту 
может составлять 1,5 тыс. руб. или да-
же больше,— полагает управляю-
щий директор сервиса онлайн-кре-
дитования 

”
Е-заем“ Лига Трупа.— 

Тогда как комиссия за продажу стра-
хового продукта обычно составляет 
200–300 руб.». В «Домашних деньгах» 
тем временем панируют в перспек-
тиве увеличить прибыль за счет ко-
миссионных доходов на 50%. В 2016 
году, согласно международной отчет-
ности, чистая прибыль компании со-
ставила около 1 млрд руб.

Эксперты полагают, что МФО дви-
жутся в верном направлении — 
агентский бизнес даст микрофинан-
совым компаниям больше устойчи-
вости и позволит вывести бизнес на 
новый уровень. «Доходы населения 
продолжают падать, что увеличива-
ет просрочку в платежах, а ожесточа-
ющееся регулирование делает сег-
мент менее привлекательным,— от-
мечает заместитель гендиректора ГК 

”
Финам“ Ярослав Кабаков.— В этой 

ситуации переформатирование и 
расширение бизнеса, несомненно, 
даст положительный эффект». Впро-
чем, нарастить комиссионные дохо-
ды до желаемого уровня МФО будет 
непросто. «Комиссионные доходы у 
розничных банков составляют около 
5% от кредитных,— говорит анали-
тик Fitch Ratings Дмитрий Василь-
ев.— При этом, как правило, у бан-
ков шире возможности по привлече-
нию новых клиентов, чем у МФО».

Светлана Самусева

Микрокомиссия выполнима
МФО осваивают агентский бизнес

В ВЭБе отказались от комментари-
ев, в «Глобэксе» не ответили на за-
прос 

”
Ъ“, получить комментарии 

Алексея Хотина не удалось.
Причина, по которой может по-

требоваться существенное доформи-
рование резервов по работающим 
ссудам,— ситуация вокруг банка 
«Югра», в который ЦБ ввел времен-
ную администрацию 10 июля. Введе-
ние временной администрации в 
банк и отстранение от управления 
его собственников обычно заканчи-
вается одним из двух сценариев — 
санацией или отзывом лицензии. И 
хотя у «Югры» ситуация нестандарт-
ная — 19 июля вмешалась Генпроку-
ратура, потребовав отмены реше-
ний ЦБ,— регулятор сдавать пози-
ции не намерен (см. справку), а зна-
чит, вероятность потери банка Алек-
сеем Хотиным велика.

Это плохой сигнал для кредито-
ров других его компаний, свидетель-
ствующий об ухудшении финансо-
вого положения их бенефициара, а 
значит, и конечного заемщика. Со-
гласно положению ЦБ 254-П, банки 
оценивают совокупность факторов 
— обслуживание кредита, стоимость 
и ликвидность залога, финансовое 
положение заемщика. Значительное 
ухудшение любого фактора — повод 

перевести кредит в худшую катего-
рию и увеличить резервы.

При этом у «Глобэкса» возможно-
сти по формированию резервов ог-
раниченны. «Согласно международ-
ной отчетности за 2016 год, объем 
кредитов 

”
Глобэкса“ компаниям в 

сфере недвижимости равен 26,1 мл-
рд руб.,— указывает аналитик АКРА 
Александр Проклов.— Безусловно, 
необходимость досоздания значи-
тельных резервов по крупнейшим 
кредитам окажет очень существен-

ное давление на капитал. Чтобы не 
нарушить норматив достаточности 
собственного капитала Н1.2, банк 
может себе позволить потерять око-
ло 7 млрд руб. капитала». ВЭБ в прош-
лом году уже докапитализировал 
«Глобэкс» на 30 млрд руб. для форми-
рования резервов на покрытие про-
блемных кредитов, в основном так-
же связанных с недвижимостью. 
«Усугубляет ситуацию и тот факт, что 
после плановых проверок ЦБ прош-
ло два года и до конца года в банк 
должна прийти новая проверка,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.— 

После любой проверки ЦБ банку 
предписывается доначисление ре-
зервов, а в данном случае есть опасе-
ния, что объем может быть очень 
значительным».

По информации 
”
Ъ“, из-за слож-

ной ситуации с резервами банка бы-
ла изменена повестка набсовета ВЭ-
Ба, который 27 июля в числе прочих 
планировал рассмотреть вопрос о 
продаже Связь-банка и «Глобэкса». 
ВЭБ анонсировал планы по продаже 
в 2016 году, однако до сих пор не реа-
лизовал их. По словам собеседников 

”
Ъ“, сейчас есть два претендента, од-

нако продать банк с таким осложне-
нием невозможно.

Юлия Локшина,  
Юлия Полякова,  
Владислав Трифонов

За «Югрой»  
подтягиваются резервы
с1
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Курс евро на мировом рынке 
 обновил двухлетний максимум, 
устремившись к уровню $1,17. 
Готовность европейского ЦБ 
приступить к сворачиванию 
программы выкупа активов, 
а также сохраняющаяся поли
тическая нестабильность в США 
помогают инвесторам играть 
на повышение курса европей
ской валюты. В России евро 
 также укрепился, превысив 
 уровень 69 руб./€, однако его 
курс обновил лишь двухне
дельный максимум.

Европейская валюта стремитель-
но укрепляет позиции на мировом 
рынке. На торгах 21 июля курс евро к 
доллару поднимался до отметки 
$1,168 — максимального значения с 
24 августа 2015 года. За последние 
пять дней евро прибавил в цене по от-
ношению к доллару 1,9%. Курс фунта 
стерлингов к евро снизился на 2,6%, 
до €1,129. Обыграл евро и остальные 
валюты развитых стран: канадский 
доллар и шведскую крону — на 0,9%, 
австралийский доллар — на 0,7%.

Очередное укрепление европей-
ской валюты на мировом рынке обо-
значилось в четверг после заверше-
ния заседания европейского ЦБ. На 
итоговой пресс-конференции глава 
ЕЦБ Марио Драги заявил, что регуля-
тор не исключает ужесточения моне-
тарной политики осенью, но для это-
го необходимо неожиданное улуч-
шение экономических условий в ма-
крорегионе. В результате инвесторы 
сместили фокус с итогов прошедшей 
встречи на следующее заседание 
ЕЦБ в сентябре. И теперь ожидают, 
что на заседании будет обсуждаться и 
даже будет принято решение о сокра-
щении программы количественного 
смягчения в 2018 году. «Мы разделя-
ем позицию, что ЕЦБ будет обсу-
ждать и даст сигнал о сворачивании 
программы количественного смяг-
чения в том или ином объеме на сле-
дующих заседаниях, но мы сомнева-

емся, что регулятор сможет начать 
корректировку денежно-кредитной 
политики в начале 2018 года, по-
скольку итальянские выборы могут 
значительно ужесточить ситуацию 
на финансовых рынках»,— отмечает 
главный стратег по валюте Julius Baer 
Дэвид Кол.

Дополнительную поддержку евро-
пейской валюте оказывают без-
успешные попытки президента США 
Дональда Трампа провести реформу 
здравоохранения. Ранее на этой не-
деле законопроект о замене действу-
ющей в стране системы медицин-
ской помощи Obamacare отказались 
поддержать четверо сенаторов-респу-
бликанцев. Это ставит под сомнение 

перспективы остальных обещанных 
реформ, в частности по снижению 
налоговой нагрузки на корпорации. 
«Неутихающий политический скан-
дал в США привел к политической 
дисфункции администрации До-
нальда Трампа, что негативно сказы-
вается на курсе доллара не только 
против евро, но и валют других раз-
витых стран»,— отмечает директор 
департамента операций на финансо-
вых рынках СМП-банка Евгений 
Фенченко.

Валюты развивающихся стран так-
же не смогли противостоять напору 
евро. По данным агентства Bloom-
berg, с начала недели они ослабили 
позиции к евро на 0,9–1,9%. При этом 
рубль за указанный период ослабил 
позиции на 2,04%. В ходе основной 
сессии на Московской бирже в пят-
ницу курс евро достигал отметки 
69,05 руб./€, а в вечернюю сессию и 
вовсе достиг 69,25 руб./€ — макси-
мального значения за две недели. Бо-

лее сильное ослабление российской 
валюты связано с падением цены на 
нефть, которое произошло в пятницу. 
По информации агентства Reuters, 
стоимость ближайшего контракта на 
поставку североморской нефти Brent 
упала на 2,3%, до $48,2 за баррель, ни-
велировав рост цены за предыдущие 
три дня. По словам ведущего анали-
тика банка «Российский капитал» 
Анастасии Сосновой, инвесторов бес-
покоит перспектива введения новых 
антироссийских санкций на фоне со-
храняющейся политической неста-
бильности в США.

В ближайшие дни движение курса 
евро в России будет определяться ито-
гами заседания мониторингового ко-

митета ОПЕК и других нефтедобыва-
ющих стран, которое состоится 24 
июля в Санкт-Петербурге. «Любые 
сигналы, указывающие на возмож-
ное усиление эффективности сделки, 
могут поднять цены выше уровня $50 
за баррель, что определенно позитив-
но для рубля»,— отмечает главный 
аналитик Нордеа-банка Денис Давы-
дов. Поддержку рублю на будущей не-
деле окажут и внутренние факторы. 
25 июля компаниям предстоит пере-
числить в бюджет НДС, НДПИ и акци-
зы общим объемом более 600 млрд 
руб. «Перед уплатой НДПИ экспорте-
ры, вероятно, могут обозначить свое 
присутствие на валютном рынке. Бо-
лее того, если встреча ОПЕК+ разоча-
рует нефтяной рынок, то поток ва-
лютной выручки на продажу может 
амортизировать для рубля негатив-
ные реакции»,— отмечает начальник 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Евро перерос смягчение
Инвесторы отыгрывают заявления главы ЕЦБ

К О Н Т Е К С Т « Ю Г Р А »  Р А С С Т А Л А С Ь  С  Т Р Е Т Ь Ю  В К Л А Д О В

Официальный представитель основного 
акционера банка «Югра» Алексея Хотина 
Анатолий Верещагин в интервью «Ком
мерсантъ FM» в пятницу сообщил, что 
не исключает судебного разбиратель
ства с Агентством по страхованию вкла
дов (АСВ; осуществляет функции вре
менной администрации в «Югре»). «Ре
шение Центробанка вызывает у моего 
клиента много вопросов…— отметил 
он.— Мы говорим об отъеме активов 
у людей или мы говорим о регулирова
нии банковской сферы, для того чтобы 
действовала экономика нормально?» 
По словам господина Верещагина, 
 ситуация с банком «Югра» «абсолютно 
 беспрецедентна» и по размеру банка, 
и по реакции со стороны парламента 
и со стороны Генпрокуратуры.

Банк России 10 июля ввел временную 
администрацию и мораторий на удовлет

ворение требований кредиторов в «Юг
ре» в связи угрозой интересам кредито
ров и вкладчиков. 19 июля Генпрокурату
ра направила протест в отношении дей
ствий ЦБ и потребовала отменить прика
зы о введении временной администра
ции и моратория, так как сочла банк фи
нансово устойчивым. Представить ответ 
на протест ЦБ должен был до 21 июля. 
Как сообщил в пятницу в ЦБ, 20 июля ре
гулятор направил в Генпрокуратуру мате
риалы, подтверждающие позицию Банка 
России в отношении «Югры». Детали не 
раскрываются. Ранее представители ЦБ 
заявляли, что подозревают банк в недо
стоверной отчетности, манипуляциях 
с вкладами и возможном выводе акти
вов. Генпрокуратура может принять от
вет ЦБ или, не согласившись с доводами 
регулятора, обратиться в суд. О планах 
ведомства пока неизвестно.

Одновременно с направлением 
 протеста в ЦБ Генпрокуратура направи
ла предостережение в АСВ о недопусти
мости выплат вкладчикам. Объем стра
хового возмещения в «Югре» рекорд
ный — 170 млрд руб., которые прихо
дятся на 260 тыс. вкладчиков. Однако 
20 июля, как и было объявлено ранее, 
выплаты стартовали в пяти банкахаген
тах. По состоянию на вечер пятницы 
Сбербанк выплатил 35,7 млрд руб. 
40 тыс. человек, ВТБ 24 — 20 млрд руб. 
22,6 тыс. вкладчиков, банк «Открытие» 
более трети приходящегося на него объ
ема (цифры не раскрываются), Россель
хозбанк — 22%, в «Уралсибе» данные 
не раскрывают. Таким образом, одно
значно можно говорить о том, что вклад
чики «Югры» уже забрали почти треть 
всех вкладов — более 55 млрд руб. 
 Отдел финансов

У нас пока нет решений,  
у нас есть процесс  

по продаже банков. <…> 
Сроки продажи — в плане 
этот год, мы находимся  

в финальной стадии 
уточнения предложений

— Сергей Горьков,
глава Внешэкономбанка,  

18 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

60 миллиардов евро
будет тратить ЕЦБ ежемесячно до конца 
2017 года на выкуп активов по программе 
количественного смягчения

БАНКИ

Гарегин Тосунян 
готов уйти из АРБ
Президент Ассоциации россий
ских банков (АРБ) Гарегин Тосу
нян, изза которого крупней
шие банки хотели покинуть 
АРБ, готов уйти ради ее сохране
ния. Впрочем, по его мнению, 
кто важнее для АРБ, лидеры 
банковской отрасли или он, 
должно решить общее собрание 
членов ассоциации, и тут пози
ции лидеров рынка и неболь
ших игроков, которых боль
шинство, могут разойтись.

Гарегин Тосунян заявил, что готов оста-
вить свой пост, если от этого будет зависеть 
сохранение АРБ. В начале прошлой недели 
восемь банков из числа крупнейших выступи-
ли с критикой работы главы АРБ и объявили 

о выходе из ассоциации (см. ”Ъ“ от 18 июля). 
Впрочем, конкретных шагов они не предпри-
няли и, по информации ”Ъ“, готовы были пе-
редумать, если АРБ покинет Гарегин Тосунян. 
Преемника ему банкиры уже выбрали — но-
вым лицом банковского лобби должен стать 
покидающий ЦБ первый зампред Георгий 
Лунтовский (см. ”Ъ“ от 19 июля). Отказ Гареги-
на Тосуняна покинуть свой пост и уход крупных 
банков, по мнению экспертов, означали бы 
постепенный крах АРБ. «Если ассоциация сво-
им большинством говорит, что… для нас важ-
но сохранение и поэтому мы лучше пойдем 
за этими банками, но без вас,— ну конечно, 
тогда я, естественно, уйду»,— заявил Гарегин 
Тосунян в пятницу в эфире радиостанции 
«Эхо Москвы».

При этом господин Тосунян отметил, что 
вопрос его ухода из АРБ должны решать члены 
ассоциации в рамках соответствующих проце-
дур. «В обозримом будущем, когда все вернут-
ся из отпусков, я всех соберу и спрошу, конеч-

но, устраивает ли их моя работа… Моя основ-
ная функция — и я ее свято блюду — дать ка-
ждому право голоса»,— заключил он. Соглас-
но информации на сайте АРБ, ассоциация 
 насчитывает 452 члена, из них 291 кредитная 
организация.

По мнению экспертов, несмотря на несом-
ненную важность наличия в АРБ лидеров бан-
ковского рынка, далеко не все банки поддер-
жат отставку Гарегина Тосуняна. «Решение го-
сподина Тосуняна провести голосование сре-
ди всех членов ассоциации относительно сво-
ей кандидатуры логично и объяснимо. Вряд ли 
он мог рассуждать иначе после такого серьез-
ного вотума недоверия со стороны ведущих 
банков,— комментирует первый вице-прези-
дент Азиатско-Тихоокеанского банка Вяче-
слав Андрюшкин.— При этом я сомневаюсь, 
что господин Тосунян в итоге потеряет пост 
президента АРБ».

Ксения Дементьева,  
Юлия Полякова
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Международный нефтесервисный гигант 
Schlumberger предпринял вторую с 2015 
года попытку получить контроль над круп- 
нейшей в РФ буровой компанией Eurasia 
Drilling Company (EDC), заключив соглаше-
ние о покупке 51%. Аналитики оценивают 
EDC сейчас примерно в $1,7 млрд. В 2015 
году Schlumberger, столкнувшись с сопро-
тивлением со стороны «Роснефти», не уда-
лось получить одобрение на сделку у пра-
вительства РФ. У собеседников 

”
Ъ“ пока 

нет уверенности в том, что вторая попыт-
ка будет более успешной.

Schlumberger подписала соглашение о по-
купке 51% в российской нефтесервисной Eurasia 
Drilling Company, сообщили компании. Сумма 
сделки не разглашается. Параллельно перегово-
ры о покупке миноритарной доли в EDC ведутся 
с РФПИ и его фондами-партнерами. В начале ию-
ня РФПИ обещал закрыть сделку через несколь-
ко недель, но пока об этом не объявлено.

• EDC создана на базе нефтесервисных активов 
ЛУКОЙЛа. Выручка по МСФО крупнейшего акти-
ва группы ООО «Буровая компания Евразия» 
в 2016 году выросла на 5%, до 64 млрд руб., чистая 
прибыль снизилась почти вдвое, до 5,3 млрд руб. 
На заказы ЛУКОЙЛа в структуре выручки прихо-
дилось 40 млрд руб., на «Роснефть» — 10,6 млрд 
руб., на «Газпром нефть» — около 10 млрд руб. 
По данным на 2015 год, 30,2% EDC владел Алек-
сандр Джапаридзе, 22,4% — Александр Путилов.
В ФАС пообещали 

”
Ъ“ предоставить подроб-

ные комментарии после анализа ходатайства, 
которое в службу еще не поступало. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков заявил 
в пятницу, что покупка EDC должна быть выне-
сена на правительственную комиссию по ино-
странным инвестициям. В Schlumberger от до-
полнительных комментариев отказались, в 

EDC на запросы 
”
Ъ“ не ответили. Представите-

ли правительства в пятницу были недоступны 
для комментариев.

По данным 
”
Ъ“, консультации с правительст-

вом по поводу нынешней сделки вел глава ЛУ-
КОЙЛа Вагит Алекперов: одним из аргументов, 
которые он приводил, была необходимость за-
щиты интересов ЛУКОЙЛа на все сужающемся 
рынке нефтесервиса. В частности, приводился 
пример «Таргина», основного подрядчика «Баш-
нефти», услугами которого пользовался и ЛУ-
КОЙЛ: «Роснефть» купила эту нефтесервисную 
компанию у АФК «Система» в 2016 году. По словам 
источника 

”
Ъ“, Schlumberger и ЛУКОЙЛ считают, 

что получили гарантии проведения сделки — в 
частности, вопрос мог обсуждаться на встрече 
Вагита Алекперова с Владимиром Путиным в се-
редине апреля. Но глава «Роснефти» Игорь Сечин, 
по данным 

”
Ъ“, по-прежнему категорически про-

тив сделки, поэтому источники 
”
Ъ“ считают во-

прос далеко не решенным и затрудняются пред-
сказать решение правительственной комиссии.

Schlumberger предприняла первую попыт-
ку купить EDC в начале 2015 года, тогда она го-
това была выделить EDC заем на $991 млн на 
делистинг с Лондонской биржи (free float со-
ставлял 30,67%), еще 14,98% EDC Schlumberger 
должна была выкупить у Александра Джапа-
ридзе и Александра Путилова и топ-менедже-
ров, консолидировав 45,65%. Schlumberger по-
лучала пятилетний опцион на выкуп остав-
шихся долей. Таким образом, вся EDC в рамках 
сделки была оценена в $1,7 млрд. С того време-
ни мультипликаторы для оценки незначитель-
но изменились, замечает Карен Дашьян из 
Advance Capital, но с учетом ожидания роста 
цен на нефтесервисные услуги оценка EDC мо-
жет получить незначительную премию.

В 2015 году правительство заблокировало по-
купку EDC. Как поясняли источники 

”
Ъ“, Мо-

скву не устроило, что иностранная компания бу-
дет контролировать значительную долю рынка 
бурения в РФ, и сделка так и не была вынесена 
на правительственную комиссию по иноинвес-
тициям. Schlumberger тогда выставили ряд 
жестких условий: гарантия защиты гостайны, 
назначение гендиректором EDC гражданина 
РФ, обещание продать бизнес в случае санкций 
инвестору из РФ. И ФАС, и Schlumberger это в це-
лом устраивало, говорит один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли. Наиболее важным условием, гово-

рили источники 
”
Ъ“, было предоставление РФ 

«золотой акции» в EDC, на что Schlumberger не 
была готова. Кроме того, по словам источников 

”
Ъ“, тогда конкуренции на нефтесервисном 

рынке опасалась «Роснефть», консолидирующая 
в последние годы такие активы, а усиление 
Schlumberger может пошатнуть ее позиции.

Дмитрий Козлов, Юрий Барсуков

Schlumberger  
уперлась буром
Иностранцы предпринимают вторую попытку покупки EDC Русская рыбопромышленная ком-

пания (РРПК) Максима Воробьева 
и Глеба Франка начнет выпуск про-
дукции для розничных покупате-
лей под брендом Nordeco. Под этой 
маркой РРПК хочет производить 
изделия из рыбы, которая будет пе-
рерабатываться и замораживаться 
на судне сразу после вылова.

Заявку на регистрацию товарного 
знака Nordeco по категории «соленая, 
консервированная, неживая рыба, мол-
люски, анчоусы, мидии, икра, ракоо-
бразные» РРПК подала в Роспатент в на-
чале мая 2017 года, следует из данных 
базы «СПАРК-Интерфакс». Бренд разра-
ботан в рамках перехода к производству 
товаров с более высокой степенью пере-
работки, говорит представитель РРПК. 
По его словам, под маркой Nordeco пла-
нируется выпускать продукцию из ры-
бы, добытой в открытом море, которая 
будет перерабатываться и заморажи-
ваться сразу после вылова на борту од-
ного из траулеров РРПК (технология 
frozen at sea).

РРПК входит в тройку крупнейших 
рыбодобытчиков в стране. В 2016 году 
компания выловила 280,2 тыс. тонн про-
дукции. В 2017 году планирует увели-
чить добычу до 303,7 тыс. тонн, включая 

226,3 тыс. тонн минтая и 65,5 тыс. тонн 
сельди. В мае этого года РРПК также при-
обрела квоты на добычу 2,4 тыс. тонн 
краба в Дальневосточном бассейне, за-
платив более 10 млрд руб. Помимо Мак-
сима Воробьева (44,7%) и Глеба Франка 
(40,66%) в число владельцев входят ген-
директор РРПК Андрей Тетеркин (5,48%), 
еще примерно по 4,5% — у «дочки» РРПК 
«РМД Юва» и «Миллионной, 5». Выручка 
в 2015 году — $223 млн, EBITDA — 
$104 млн. Финансовые показатели за 
2016 год пока не объявлялись.

По словам представителя РРПК, сей-
час компания продает всю продукцию 
оптовым покупателям и переработчи-
кам в мешках-сэндвичах или картонных 
ящиках. Nordeco станет первым опытом 
РРПК в сегменте индивидуальной упа-
ковки. Бренд позиционируется как пре-
миальный, российский рынок рассма-
тривается как наиболее перспективный.

«Самый простой способ производст-
ва продукции на судне по технологии 
frozen at sea — изготовление целой, 
предварительно обработанной рыбы в 

упаковке. Выпуск, к примеру, порцион-
ного филе уже требует установки слож-
ного оборудования, а сам процесс — со-
гласования с регулирующими органа-
ми»,— поясняет заместитель директора 
УК «Норебо» Сергей Сенников. Под но-
вым брендом РРПК, наиболее вероят-
но, займется выпуском филе минтая  
в упаковке, сегодня такую продук- 
цию производит, к примеру, «Океан-
рыбфлот», полагает президент Всерос-
сийской ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий, предпринимателей 
и экспортеров Герман Зверев. По дан-
ным Ассоциации добытчиков минтая, 
за первые пять месяцев 2017 года вы-
пуск филе этой рыбы в стране сокра-
тился примерно на 1,4%, до 34,8 тыс. 
тонн. В ассоциации объясняют сни- 
жение показателя изменением ситуа-
ции на рынке Европы, где с 2012 го- 
да филе минтая подешевело с $3 тыс. до 
$2,45 тыс. за тонну, а также падением 
розничных продаж. Несмотря на не-
большую доходность, выпуск филе в по-
требительской упаковке — хороший 
способ диверсификации бизнеса, ука-
зывает господин Зверев.

«Норебо» планирует запустить прода-
жи собственной рыбной продукции под 
бредом Borealis до конца года, рассказы-

вает господин Сенников. По его словам, 
марка ориентирована на средний сег-
мент и премиум-сегмент и в основном 
будет поставляться в Москву и Санкт-Пе-
тербург. «Спрос на качественную све-
жую рыбу, которую можно отнести к 
премиальному ценовому сегменту, в 
крупных российских городах сохраня-
ется. Основная сложность — донести до 
потребителя преимущество упакован-
ной рыбы, замороженной сразу после 
вылова, перед более дешевой продукци-
ей глубокой заморозки»,— рассуждает 
Сергей Сенников. Представитель круп-
нейшего российского ритейлера 
X5 Retail Group (сети «Перекресток», «Пя-
терочка», «Карусель») говорит, что стои-
мость премиальной замороженной ры-
бы на полке начинается от 700 руб. за 
1 кг. По его словам, продукция формиру-
ет около 10% розничных продаж в своей 
категории и стабильный спрос в супер-
маркетах «Перекресток», расположен-
ных в наиболее престижных локациях 
Москвы и Санкт-Петербурга.

Анатолий Костырев

РРПК выплывает  
к потребителю
Компания нашла рыбе бренд

Выпуск сельхозтехники в Рос-
сии увеличился более чем на 
треть за полгода. Но участни-
ки рынка настаивают на до-
полнительной господдержке 
в размере 4,4 млрд руб., без ко-
торой темпы роста снизятся 
втрое. В результате по году до-
тации могут достигнуть почти 
20 млрд руб. Для поддержания 
положительной динамики ма-
шиностроители требуют еще 
по 15 млрд руб. в год в течение 
трех лет, угрожая в противном 
случае сокращением произ-
водства, налоговых выплат 
и персонала. Проект страте-
гии развития отрасли предпо-
лагает сохранение субсидий 
с постепенным снижением  
до 2022 года, но официально 
ни они, ни тем более дополни-
тельная поддержка в этом го-
ду не утверждены.

Производство сельхозтехники 
в России за полгода выросло на 
35%, до 59,8 млрд руб., рассказали 

”
Ъ“ в отраслевой ассоциации «Рос-

спецмаш». По сегментам сущест-
венный рост выпуска по полно-
приводным тракторам — на 45%, 

до 1,37 тыс. штук. Производство се-
ялок выросло на 12%, до 5,4 тыс. 
штук, плугов — на 9%, до 1,45 тыс. 
штук, борон — на 11%, до 2,52 тыс. 
штук. Выпуск зерноуборочных 
комбайнов увеличился на 18%, до 
3,14 тыс. штук, опрыскивателей — 
на 23%, до 604 штук, пресс-подбор-
щиков — на 8%, до 1,05 тыс. штук. В 
«Росспецмаше» рост связывают в 
первую очередь с действующими 
мерами господдержки, а также с 
выпуском новых моделей техни-
ки, активизацией экспорта и улуч-
шением качества продукции.

При этом в июне общая сумма 
госсубсидий по заключенным кон-
трактам исчерпала и превысила 
выделенные 13,7 млрд руб., поэто-
му заводы остановили продажу 
своей техники с предоставляемой 
ранее от государства 15–20-про-
центной (в зависимости от регио-
на) скидкой. В ассоциации счита-
ют, что остановка программы «су-
щественно повлияет» на снижение 
выпуска техники — по итогам года 
рост выпуска сельхозтехники, по 
подсчетам «Росспецмаша», может 
составить 12%. А для сохранения 
темпов производства в этом году 

на субсидии нужно еще 4,4 млрд 
руб., утверждают в ассоциации.

Сейчас в федеральном бюджете 
не предусмотрено субсидирование 
производителей сельхозтехники в 
2018–2020 годах, говорят в ассоциа-
ции. В 2018 году объем продаж тех-
ники упадет на 30%, налоговые пла-
тежи в бюджеты всех уровней со-
кратятся на 32%, персонал снизится 
на 2 тыс. человек, а средняя ежеме-
сячная зарплата сократится на 12%, 
грозится «Росспецмаш». В ассоциа-
ции считают необходимым выде-
лять по 15 млрд руб. ежегодно на 
продолжение субсидирования про-
даж отечественной техники.

В 2016 году производители по-
лучили 11,16 млрд руб. субсидий, в 
2015 году — 5,19 млрд руб. По дан-
ным «Росспецмаша», в 2016 году с 
помощью господдержки продано 
техники на 47,7 млрд руб. при об-
щем объеме продаж отечествен-
ной техники на 80,7 млрд руб. Со-
гласно проекту стратегии разви-
тия сельхозмашиностроения, на 
первом этапе до 2022 года будет 
концентрация на внутреннем 
рынке и на обновлении парка. 
При этом программа субсидирова-

ния сохранится, но размер скидки 
будет постепенно снижаться: в 
2021 году она не превысит 5%. В до-
кументе говорится, что на это по-
требуется 45 млрд руб., которые 
позволят дополнительно продать 
техники на 141 млрд руб. В Мин-
промторге не актуализировали во-
прос выделения дополнительной 
поддержки отрасли в этом году.

Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting отмечает, что если госу-
дарство ставит задачу развития 
сельхозмашиностроения, то необ-
ходимо продолжать субсидирова-
ние. Отечественным игрокам по-
могли бы и налоговые льготы, сти-
мулирующие инвестиции в разви-
тие производства, и конкуренто-
способность продукции. Традици-
онно против выступает Минфин, 
но господин Бабанский подчерки-
вает, что сейчас на конкурентоспо-
собность российской продукции 
негативно влияет высокий уро-
вень налоговых изъятий в эконо-
мике РФ: он выше, чем в США и 
ЕС, примерно в полтора раза и 
примерно вдвое превосходит по-
казатель КНР.

Яна Циноева

Субсидии на вырост
Производители сельхозтехники угрожают спадом без господдержки

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р У С А Г Р О »  П Р О Б У Е Т  М О Л О К О

Группа «Русагро» Вадима Мошковича может интересоваться действующими молочными 
предприятиями на Дальнем Востоке. Это следует из ходатайства «Русагро» на приобретение 
100% АО «Хорское» в Хабаровском крае, которое Федеральная антимонопольная служба опу-
бликовала в пятницу. «Хорское» принадлежит краевому министерству имущества и выставле-
но на торги по программе приватизации. Хозяйство включает 2,2 тыс. голов молочного круп-
ного рогатого скота и завод мощностью 6 тонн молока в сутки, следует из данных торговой 
площадки и администрации края. Начальная цена «Хорского» — 190 млн руб., заявки прини-
маются до 24 июля, аукцион назначен на 27 июля.

В конце февраля 2017 года Вадим Мошкович объявил о планах «Русагро» вложить $1 млрд 
в производство молока в Приморье. Средства позволяют построить фермы мощностью  
500–600 тыс. тонн продукции в год, что сделает группу крупнейшим производителем сырого 
молока в России. «Русагро» сообщит о планах по развитию молочного бизнеса в Приморье 
в сентябре, уточнил гендиректор группы Максим Басов. Анатолий Костырев

34,8 тысячи тонн  
составил выпуск филе минтая  
за первые пять месяцев 2017 года,  
подсчитала Ассоциации добытчиков минтая

Нужно дать возможность  
частным компаниям 

скооперироваться и объединиться  
в нефтегазосервисные компании

— Денис Мантуров,
министр промышленности,  

в интервью ТАСС 25 декабря 2014 года

Ц И Т А Т А
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Турецкие владельцы холдинга «Пронто Медиа» 
 задумались о продаже российских интернет-акти-
вов. По данным 

”
Ъ“, инвесторам предлагают он-

лайн-сервис «Из рук в руки» (Irr.ru) и сайт поиска 
работы Job.ru. В 2016 году рынок онлайн-объявле-
ний вырос до 25 млрд руб., но из-за усиления кон-
куренции найти покупателей на Irr.ru и Job.ru 
 будет непросто, предупреждают конкуренты.

Акционеры холдинга «Пронто Медиа» изучают ва-
рианты стратегического развития «Из рук в руки» (Irr.
ru) и Job.ru, включая продажу этих онлайн-активов, 
рассказали 

”
Ъ“ четыре источника в интернет-отрасли, 

получившие тизер с предложением. Консультации с 
возможными покупателями координирует Deloitte, в 
ходе обсуждений называлась предварительная стои-
мость «Из рук в руки» — $5 млн, говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“.

Irr.ru и Job.ru — наиболее посещаемые веб-ресурсы в 
портфеле Trader Media East, головной компании «Про-
нто Медиа», которую контролирует турецкая медиагруп-
па Dogan Yayin. В Deloitte, Trader Media East и Dogan 
Yayin не ответили на запросы 

”
Ъ“. «Мы не комментиру-

ем рыночные слухи»,— сообщила бренд-менеджер «Про-
нто Медиа» Анна Прокофьева.

По данным отчета Trader Media East за 2016 год, еже-
месячно Irr.ru посещали в среднем 6,36 млн уникаль-
ных пользователей, Job.ru — 2,24 млн. Последние два го-
да Trader Media East проводила реструктуризацию биз-
неса в РФ. Она отказалась от выпуска газеты «Из рук в ру-
ки» в Москве и Петербурге, в ряде других регионов пере-
ведя ее на франшизу. Также она взяла в свои руки IT-раз-
работку, объединила колл-центр в Тамбове, сократила 
часть персонала. В 2016 году из-за неэффективности де-
сять соглашений о франшизе были прекращены. В 2016 
году общая выручка Trader Media East сократилась на 
54,2%, до $9,8 млн. При этом почти на 36%, до $5,2 млн, 
снизился ее операционный убыток.

Консультации о продаже Irr.ru и Job.ru начались око-
ло двух недель назад, это не первая попытка, говорит со-
беседник в одном из инвестфондов. «Разговоры о прода-
же Irr.ru и 

”
Пронто Медиа“ целиком происходили на мо-

ей памяти с завидной периодичностью. Предложения о 
покупке поступали, но они не соответствовали ожида-
ниям акционеров»,— подтвердил 

”
Ъ“ экс-гендиректор 

«Пронто Медиа», директор направления «Маркетплейс» 
«Юлмарта» Николас Дадиани. Текущие ожидания акцио-
неров господину Дадиани неизвестны, но если инфор-
мация об оценке в $5 млн верна, то в прошлом, по его 
словам, цифры отличались на порядок.

Рынок классифайдов в РФ инвесторы называют пер-
спективным. Его объем в 2016 году составил 25 млрд 
руб., оценивала IAB Russia. Лидер рынка Avito нарастила 
выручку в первом квартале на 46%, а в последней сделке 
компания была оценена более чем в 20 показателей го-
довой выручки, напоминает собеседник 

”
Ъ“ в инвестсо-

обществе. «Игроки второго и третьего эшелонов, как Irr.
ru, могут претендовать на оценку в пять—десять показа-
телей годовой выручки»,— полагает он.

Но найти покупателя будет «чрезвычайно сложно», 
считает топ-менеджер медиакомпании, знакомый с 
предложением о продаже Irr.ru и Job.ru. «Может быть, и 
найдется смелый инвестор. Например, у 

”
Из рук в руки“ 

сильный бренд, еще популярный в регионах у старшего 
поколения. Но нужно будет делать большие инвестиции 
в развитие»,— рассуждает он. Неспециализированный 
классифайд продать будет очень сложно; возможно, сто-
ит изучить вопрос разделения актива на объявления о 
продаже автомобилей, недвижимости и др. с последую-
щей распродажей по частям, отмечает другой собесед-
ник в крупном медиахолдинге.

«Лет пять мы не слышали от наших клиентов слово 
Job.ru. Они свои позиции, к сожалению для них, давно 
растеряли, если берем рынок рекрутинга. Что касается 
остального 

”
Пронто“, то они давно проиграли рынок 

Avito и остальным классифайдам»,— категоричен пре-
зидент Superjob.ru Алексей Захаров. По его мнению, «Из 
рук в руки» и Job.ru нужно оценивать максимум в две-
три годовые выручки. Он, впрочем, отметил, что и сам 
готов изучить покупку домена Job.ru. Проект также мог 
бы заинтересовать издательский дом Hearst Shkulev Me-
dia, а «Из рук в руки» могли бы приобрести Avito, чтобы 
«перенаправить трафик на свой сайт», рассуждает госпо-
дин Захаров. Job.ru теоретически может быть интересен 
профильным игрокам, но это вопрос цены, она должна 
быть очень привлекательной, согласен CEO Hearst 
Shkulev Digital Сергей Астапенко.

Владислав Новый, Роман Рожков,  
Елизавета Макарова

Для «Из рук в руки» 
составили объявление
Проекты Irr.ru и Job.ru выставлены на продажу

Вытеснение ГСС из лечебных уч-
реждений поставило их существова-
ние под угрозу: почти сразу после то-
го, как описываемые площади заня-
ли сотрудники ГБУ, выручка ГСС упа-
ла на 50%, рассказывали 

”
Ъ“ руково-

дители служб.
Один из бывших сотрудников 

ГСС говорит: трехлетние договоры 
больниц с ГБУ сделают «Ритуал» мо-
нополистом рынка в сегменте прие-
ма заказов на ритуальные услуги. «В 
течение 11 месяцев ГСС могли бы 
продержаться на старых связях, на 
три года их не хватит»,— констати-
рует он. Так, у одной из крупнейших 
служб за два года ежемесячный объ-
ем работ сократился с 2,4 тыс. до 400 

заказов. По словам собеседника 
”
Ъ“, 

прозрачность рынка агентских 
услуг с увеличением доли ГБУ «Риту-
ал» не повышается. На одном из кру-
глых столов в Общественной пала-
те, где затрагивались проблемы ор-
ганизации рынка ритуальных услуг, 
объем заказов, обработанных серы-
ми агентами (так называют агентов, 
покупающих информацию о смерти 
в скорой или полиции), был оценен 
в 80%, а два года назад этот показа-
тель составлял 70%. «Серые схемы 
начинают использовать некоторые 
бывшие агенты ГСС»,— объясняет 
один из собеседников 

”
Ъ“.

По словам Артема Екимова, до мо-
нополии на рынке приема заказов 
ГБУ «Ритуал» пока далеко: доля пред-
приятия в сегменте агентских услуг 

составляет 20%. «Она выросла с 4% за 
два года»,— говорит глава «Ритуала», 
отмечая, что коммерческие агенты не 
исчезают, просто меняется расстанов-
ка сил на рынке.

Председатель совета директоров 
ЗАО «Ритуал-Сервис» (Ritual.ru) Олег 
Шелягов говорит, что смог подстро-
иться под новые условия, изменив 
бизнес-модель. «Мы открыли совре-
менный многофункциональный 
центр Ritual.ru, разработали собст-
венную систему автоматизации за-
каза услуг и учим заказчиков делать 
осознанный выбор»,— рассказывает 
он, отмечая, что все, что связано с ор-
ганизацией похорон, логичнее вы-
вести за пределы медицинских учре-
ждений.

Екатерина Геращенко

Больницы соблюдают «Ритуал»
с1

Фермерский кооператив LavkaLavka провел эмис-
сию собственной виртуальной криптовалюты — 
биокоинов. В августе компания планирует ICO, 
по итогам которого хочет привлечь $15 млн. Сей-
час удачный момент для привлечения инвесторов 
в подобные активы, но поддерживать стоимость 
криптовалюты будет сложно, отмечают эксперты.

LavkaLavka выпустила собственную криптовалюту 
Biocoin (биокоин), а в августе проведет ICO (Initial Coin 
Offering — сбор средств инвесторов с использованием 
криптовалют, по аналогии с размещением ценных бу-
маг на бирже), рассказал 

”
Ъ“ сооснователь LavkaLavka 

Борис Акимов. По его словам, всего выпущен 1 млрд би-
окоинов, во время ICO планируется продать 800 млн. Це-
на размещения сейчас обсуждается, привлечь предпола-
гается около $15 млн, говорит он.

По идее господина Акимова, биокоин должен стать 
частью финансовой блокчейн-платформы, к которой 
смогут подключаться партнеры со всего мира, разделяю-
щие принципы кооператива. «Покупателям участников 
платформы начисляются биокоины в размере 10% от 
стоимости покупки. Валюта для начисления будет выку-
паться LavkaLavka и новыми участниками платформы у 
инвесторов, которые приобрели ее во время ICO»,— по-
ясняет он. Кооператив рассчитывает выкупать биокои-
ны на бирже дороже, чем они стоили во время ICO.

Инвестиции в разработку платформы «небольшие», 
затраты окупятся сразу после проведения ICO, надеется 
Борис Акимов. По его словам, деньги пойдут на доработ-
ку системы лояльности, совмещенной с блокчейн-плат-
формой, и рост количества пользователей платформы за 
счет открытия новых собственных точек и расширения 
партнерской базы. Выручка LavkaLavka в 2017 году ожи-
дается на уровне 400 млн руб. «У нас примерно 20 тыс. 
покупателей и посетителей ресторана. Сейчас есть дого-
воренность с четырьмя иностранными и одним россий-
ским бизнесом о вступлении в систему лояльности 

Biocoin и приеме биокоинов в качестве платежного 
средства — у них еще около 20 тыс. клиентов в месяц»,— 
говорит господин Акимов.

По оценкам исследовательской компании Autono-
mous, финтех-стартапы в первом полугодии 2017 года 
привлекли $1,27 млрд, продавая биткоины и другие крип-
товалюты в рамках ICO. «Несмотря на то что блокчейн-
стартапы в 2017 году успешно привлекали средства через 
ICO, компаниям, для которых преимущества использова-
ния блокчейна неочевидны, включая LavkaLavka, я бы та-
кой способ не рекомендовал. Нынешняя ситуация похо-
жа на бум доткомов. Тогда лишь единицы компаний вы-
жили после стремительного роста капитализации»,— от-
мечает инвестдиректор Runa Capital Дмитрий Гальперин. 
По его мнению, провести ICO на $15 млн реально, но дол-
госрочно поддержать ликвидность и стоимость валюты 
может быть гораздо труднее. Фактически предложенная 
LavkaLavka схема, по сути, является коалиционной про-
граммой лояльности, построенной на блокчейне, считает 
господин Гальперин. Схема сложна для восприятия потре-
бителей, но «хайп вокруг криптовалют» может добавить 
ей популярности, добавляет он.

Момент для PR на теме ICO сейчас очень удачный, со-
гласен партнер Flint Capital Андрей Гершфельд. «Малове-
роятно, что у LavkaLavka достаточная аудитория, чтобы со-
брать нужную сумму исключительно среди текущих или 
потенциальных клиентов. Чтобы ICO прошло удачно, 
нужно использовать спекулятивные настроения сейчас 
на рынке. У идеи есть потенциал, но платформу нужно бу-
дет активно продвигать, чтобы к ней присоединились 
другие участники»,— рассуждает он. Стартовые инвести-
ции для запуска криптовалюты и размещения он оцени-
вает в $150–200 тыс., дальше потребуются вложения в мар-
кетинг по мере развития платформы. Раскрутка и подклю-
чение новых участников действительно могут обойтись в 
миллионы долларов, считает господин Гальперин.

Роман Рожков, Владислав Новый

Фермеры развели биокоины
LavkaLavka готовится привлечь криптоинвесторов

«Валента фармацевтика» 
 собирается консолидировать 
почти 100% производителя 
 ампул и пластырей «Новосиб-
химфарм», приобретя 51% его 
акций у «Р-Фарм». Тем самым 
«Валента» вернет контроль над 
предприятием, который она 
уступила в 2010 году. Не исклю-
чено, что для «Р-Фарм», сконцен-
трировавшейся на работе с вы-
сокомаржинальными препара-
тами, новосибирский завод 
стал лишним активом.

Федеральная антимонопольная 
служба получила ходатайство от 
ПАО «Валента фармацевтика» о при-
обретении 99,28% в ОАО «Новосиб-
химфарм», сообщается на сайте ве-
домства. Сейчас 51% ОАО принадле-
жит крупному российскому произ-
водителю лекарств «Р-Фарм», вла-
дельцем которого является Алексей 
Репик (в сентябре закроется сделка 
по продаже 10% компании японской 
Mitsui). Гендиректор «Р-Фарм» Васи-
лий Игнатьев отказался комменти-
ровать факт возможной продажи до-
ли «Новосибхимфарма», сославшись 
на то, что «сделки пока нет». Предста-
витель «Валенты» не ответил на за-
прос 

”
Ъ“.

«Новосибхимфарм» производит 
пластыри разного назначения и ме-
дикаменты в ампулах. Согласно го-
довому отчету предприятия, в 2016 
году его доля на рынке пластырей 
была 3,7% в денежном и 8,1% в нату-
ральном выражении (объем всего 
рынка — 4,46 млрд руб. в оптовых 
ценах дистрибуторов, 164 млн упа-
ковок). На рынке ампул доля ОАО 
была 0,32% в денежном и 0,83% в на-
туральном выражении (весь рынок 
— 190 млрд руб. в ценах производи-
телей, 727,2 млн упаковок). Выручка 
«Новосибхимфарма» за прошлый 

год составила 981,47 млн руб., чистая 
прибыль — 92,52 млн руб., общий 
долг превысил 400 млн руб.

«Р-Фарм» получила контрольный 
пакет в «Новосибхимфарме» в 2010 го-
ду, приобретя акции «Валенты». По 
данным одного из участников фар-
мрынка, уступка «Валентой» контр-
оля над «Новосибхимфармом» семь 
лет назад была связана с тем, что пред-
приятие увязло в долгах. Сейчас, по 
данным базы «СПАРК-Интерфакс», 
24,89% «Новосибхимфарма» принад-
лежит Антону Стрекалову (гендирек-
тор «Валенты»), 19,43% — Владимиру 
Нестеруку. Оба они, как писала в апре-
ле газета «Ведомости», входят в число 
бенефициаров ПАО «Отечественные 
лекарства» — основного акционера 
«Валенты».

О планах «Р-Фарм» продать долю в 
«Новосибхимфарме» рассказывает за-
меститель гендиректора Stada CIS 
Иван Глушков. Пакет «Р-Фарм» он оце-
нивает примерно в 300 млн руб. с уче-
том долга. Директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов считает, 

что без учета долга сумма сделки мо-
жет составить 200–300 млн руб.

По мнению господина Глушкова, 
выход из новосибирского завода — 
логичный шаг для «Р-Фарм», с учетом 
того что все ее основные заводы и 
склады сосредоточены в европей-
ской части России (три завода в Яро-
славле, по одному в Костромской и 
Московской областях). «

”
Новосиб-

химфарм“ не новое предприятие, ко-
торое нуждается в серьезных инвес-
тициях»,— отметил он. Господин Бес-
палов считает, что продукция, произ-
водимая «Новосибхимфармом», не 
очень интересна «Р-Фарм» с точки зре-
ния маржинальности. «

”
Р-Фарм“ кон-

центрируется сейчас на оригиналь-
ных препаратах в партнерстве с зару-
бежными компаниями и на дженери-
ках дорогостоящих зарубежных ле-
карств»,— поясняет эксперт. В пла-
стырях и ампулах, добавляет он, сей-
час высокий уровень конкуренции со 
стороны как российских, так и зару-
бежных производителей.

Что касается «Валенты», то ей нуж-
ны собственные производственные 
мощности, так как почти все ее препа-
раты сейчас выпускаются по контрак-
ту, продолжает Иван Глушков. До кон-
ца 2017 года компания должна от-
крыть высокотехнологичный завод в 
подмосковном Щелково, сообщается 
в ее отчете за 2016 год. Основной пре-
парат «Валенты» — противопростуд-
ный ингавирин (по данным DSM 
Group, в 2016 году было продано 
13,4 млн упаковок на 6,2 млрд руб.). 
Также в портфеле компании препара-
ты граммидин, тримедат, тералид-
жен, феназепам, пантокальцин, ами-
назин — всего более 90 лекарств. Об-
щий объем продаж «Валенты» в прош-
лом году DSM Group оценила в 
13,97 млрд руб. (48,9 млн упаковок).

Олег Трутнев

«Р-Фарм» снимает пластырь
Контроль над «Новосибхимфармом»  
может вернуться к «Валенте»

Новых абонентов платного ТВ 
сейчас можно привлечь только 
за счет создания оптоволокон-
ной инфраструктуры в регио-
нах или запуска новых нише-
вых телеканалов. Операторы 
сконцентрировались на зара-
ботке на дополнительных услу-
гах, включая видео по запросу 
и мобильные приложения. По  
оценке аналитиков, подобные 
услуги сейчас могут добавлять 
до 15–20% к выручке.

Рынок платного ТВ продолжает 
стагнировать, подсчитали аналити-
ки TelecomDaily: по итогам первого 
полугодия число абонентов выро-
сло всего на 270 тыс. человек, или 
на 3%, к январю—июню 2016 года. 
Объем абонентской базы составил 
41,65 млн человек. Проникновение 
платного ТВ находится на уровне 
73%. В среднем каждый абонент тра-
тит 152 руб., за год прирост средне-
го чека составил 4 руб.

На пять крупнейших операторов 
приходится 90% новых подключе-
ний. Лидером по числу новых под-
ключений стал «Ростелеком», число 
подписчиков которого выросло на 
140 тыс., до 9,55 млн. Больше всего 
абонентов у «Триколора ТВ», их чи-
сло выросло на 60 тыс. человек, до 
12,2 млн. Доля рынка «Триколора ТВ» 
оценивается в 29%, «Ростелекома» — 
в 23%, «Ориона» — в 7%.

47% абонентов платного ТВ при-
ходится на кабельное, 39% — на спут-
никовое и 14% — на IPTV. Спутник 
остается востребованной технологи-
ей передачи телесигнала за счет ма-
лой оптоволоконной инфраструкту-
ры в регионах, констатирует генди-
ректор TelecomDaily Денис Кусков. 
Эту инфраструктуру активно разви-
вает только «Ростелеком», который 

за счет этого и подключил около 50% 
новых абонентов, поясняет анали-
тик. Темпы роста интерактивного ТВ 
пока невелики опять же из-за про-
блем с инфраструктурой: большин-
ство других операторов пока не стро-
ит сети в новых регионах. В этом сег-
менте на «Ростелеком» пришлось бо-
лее 60% новых подключений. В «Ро-
стелекоме» пока не могут подтвер-
дить эти оценки — оператор еще не 
раскрывал итоги второго квартала, 
отмечает представитель компании 
Валерий Костарев. Но IPTV остается 
самым быстрорастущим сегментом 
рынка, говорит он.

Наиболее интересные тренды 
сейчас за рамками органического 
прироста, отмечает гендиректор ГК 
«Орион» Кирилл Махновский. Од-
ним из драйверов рынка платного 
ТВ он называет выход на российский 
рынок иностранных мейджоров по 
производству телеконтента и запуск 
отечественных нишевых каналов. 
Удерживать абонентов также позво-
ляют мультисредовые сервисы, на-
пример мобильные приложения, от-
мечает господин Махновский.

«Триколор ТВ» также вводит до-
полнительные услуги и сервисы не-

линейного просмотра для привлече-
ния абонентов, говорят в компании. 
В том числе за счет этого за послед-
ние четыре года средний чек абонен-
тов «Триколора ТВ» вырос почти в 
два с половиной раза, ежегодный 
рост ARPU составляет около 25%, ука-
зывает представитель оператора. 
«Судя по ARPU спутниковых операто-
ров, дополнительные сервисы сей-
час увеличивают выручку на 15–
20%»,— оценивает Денис Кусков.

При существующем уровне про-
никновения платного ТВ в России 
для развития сегмента требуются но-
вые форматы, считает представитель 
«Триколора ТВ». «Можно говорить о 
том, что спрос на 

”
просто ТВ“ удовлет-

ворен»,— подтверждают в «Ростеле-
коме». Абонентам важнее не количе-
ство каналов, а дополнительные 
функции. У «Ростелекома» выручка от 
дополнительных сервисов растет бы-
стрее, чем от сегмента платного ТВ. 
По итогам первого квартала 2017 года 
динамика от VoD-сервисов составила 
41% к аналогичному периоду 2016 го-
да, оборот от платного ТВ вырос на 
18,3%. ARPU платного ТВ у оператора 
увеличился на 11,9%, до 225 руб.

Елизавета Макарова

Абоненты насмотрелись платного ТВ
Операторам приглянулись дополнительные услуги

Наша первоочередная 
задача — сохранить завод 

как объект 
фармацевтического 

производства
— Алексей Репик,

владелец «Р-Фарм», в октябре 2010 года, 
в интервью «Фармацевтическому вестнику»

Ц И Т А Т А

ДИНАМИКА РЫНКА ПЛАТНОГО ТВ (МЛН АБОНЕНТОВ)   ИСТОЧНИК: ИАА TELECOMDAILY.

25

29

33

37

41

45

41,741,441,240,840,0 40,439,639,138,738,0

III IVIII III
2015

IVIII
2016 2017

III



культура Алексей Ратманский поставил «Лебединое озеро»  
в миланском театре «Ла Скала»
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В прокат вышел «Берлинский 
синдром» модной австралий-
ки Кейт Шортланд. Михаил 
 Трофименков пытался постичь 
смысл истории о девушке 
и  маньяке.

ебют Шортланд называл-
ся «16 лет. Любовь. Пере-

загрузка», его героиня, как пишут 
в аннотациях, «постигала отличие 
между любовью и сексом». «Син-
дром» — всем перезагрузкам пере-
загрузка. Клэр (Тереза Палмер) при-
езжает из родного Брисбена в Бер-
лин с целью, которую формулирует 
по-разному. Она «работает в недви-
жимости» и хочет изучить архитек-
туру ГДР. Точнее говоря, хочет «при-
обрести жизненный опыт». А еще 
точнее — чего-то хочет.

Своих желаний, как известно, 
следует бояться, ибо они испол-
няются. Хотела девочка чего-то, 
и это что-то вышло навстречу в об-
лике нежного и романтичного Эн-
ди (Макс Римельт), преподавате-
ля английского языка и физкуль-
туры. Вышло, переспало, заперло 
на ключ и посадило на цепь. Она 
же сама сказала, что ей так хорошо 
у него, что, будь ее воля, осталась 
бы с ним навсегда. В общем, манья-
чество Энди — крайняя форма его 
нежности, романтизма и готовно-
сти исполнить любое желание лю-
бимой женщины. Другое дело, что 
он любвеобилен: Клэр — не первая 
его узница, ее предшественницы 
мертвы.

Понятно, что восходит «Берлин-
ский синдром», как и роман Мелани 
Йоостен, по которому он поставлен, 
к «Коллекционеру» (1963) Джона Фа-
улза. Понятно и то, что название — 
парафраз стокгольмского синдрома. 
Со стороны отношения, складываю-
щиеся у Клэр с Энди, даже садома-
зохистскими не назовешь. Так, нор-
мальная семейная жизнь, в которой 
тоже случается, что жена возьмет да 
проткнет мужу руку отверткой.

Фаулз в свое время шокировал 
тем, что вел повествование от лица 
маньяка, заставлял читателей с ним 
идентифицироваться. «Синдром» 
предполагает если не идентифика-
цию с Клэр, то как минимум сопере-

живание ей. И в этом его самая боль-
шая проблема. С маньяком гораздо 
проще отождествить себя, чем с ду-
рой. А единственная психологиче-
ская характеристика Клэр, увы, про-
ста — она дура. Можно было бы эле-
гантно выразиться в том духе, что 
она ведома смутными юношески-
ми желаниями, но по-русски это зву-
чит иначе: ищет приключений себе 
на голову. Бродит по чужому городу 
со своим рюкзаком, залезает на ка-
кие-то ночные крыши, где выпивает 
с мутными ребятами. Так что встреча 
с заботливым маньяком не худшее, 
что могло с ней случиться.

Сводится ли фильм к банальному 
предупреждению о риске, которым 
чреват случайный секс? Или к не ме-
нее банальному высказыванию: де-
скать, в отношениях палача и жер-
твы «не все так просто»? Следует ли 
искать скрытый смысл в том, что 

действие разыгрывается в Берлине? 
Ведь словосочетание «берлинский 
синдром» вызывает в первую оче-
редь политические ассоциации. Ну 
там травма нацизма или травма Бер-
линской стены. Да, в разговоре с от-
цом Энди вспоминает мать, неког-
да перебежавшую на Запад, и еще го-
ворит что-то полуностальгическое 
о ГДР. Но этого слишком мало, чтобы 
разглядеть в «Синдроме» политиче-
скую метафору.

Банальности смыслов в филь-
ме противостоит лишь визуаль-
ная небанальность. У Шортланд — 
вязкая, местами гиперреалистиче-
ская, местами — полупризрачная, 
как поляроиды, что снимает в зато-
чении Клэр, изобразительная ма-
нера. В ней заложена тревожность, 
причем тревожность, не предопре-
деленная жанром триллера, а вро-
жденная, онтологическая.

Шортланд и героиня ее филь-
ма Клэр — австралийки, и это мно-
гое объясняет. У австралийского ки-
но самобытная традиция страха, аб-
солютно отличная от европейской 
и американской. Если верить ав-
стралийскому кино, антиподы жи-
вут в постоянном ужасе, ощущении 
своей обреченности, иногда объяс-
няемой страшным проклятием, ко-
торое наложили на них истреблен-
ные колонизаторами аборигены. 
Рискну предположить, что в жиз-
ни они — люди как люди, но экран-
ный австралиец просто не может, от-
правляясь за тридевять земель, не 
уложить в рюкзак эту свою обречен-
ность, как, судя по всему, и поступи-
ла Клэр.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ее любимый маньяк
«Берлинский синдром» на российских экранах

В рамках традиционного 
«Танцевального лета» на 
сцене ис торического за-
ла Garnier Балет Монте-
Карло показал два жиз-
неутверждающих балета 
о смерти, поставленных 
двумя бельгийцами — 
Йеруном Вербрюггеном 
и Сиди Ларби Шерка-
уи. Из Монте-Карло — 
 Татьяна Кузнецова.

аждое лето Жан- 
Кристоф Майо, руководи-
тель Балета Монте-Карло, от-
дает свою труппу на закла-
ние выбранным им хорео-
графам. Те полюбовно делят 
артистов, полтора месяца де-
лают с ними все, что хотят, 
приглашенные художни-
ки наряжают будущий спек-
такль — и все для того, что-
бы он прошел три-четыре ра-
за в разгар летнего сезона. 
На сей раз два хореографа, 
не сговариваясь, предложи-
ли подумать о смерти.

Балет «Memento mori» 
на музыку Woodkid, похо-
жую на затянувшийся са-
ундтрек, поставил один из 
законодателей современ-
ных мод Сиди Ларби Шер-
кауи, худрук Королевско-
го балета Фландрии. В 2004 
году этот выходец из аван-
гардной труппы Алана Пла-
теля впервые сочинил хоре-
ографию для «классиков» — 
Балета Монте-Карло. Тот ба-
лет, «In memoriam», оказал-
ся удачным, другой — «Mea 
culpa» (2006) — послабее. 
В завершающем трилогию 
«Memento mori» хореограф 
процитировал главные фраг-
менты первых постановок 
(в частности, легкое топота-
ние в пятой позиции на пу-
антах, аранжированное по-
китайски затейливой вязью 
рук, и дервишское кружение 
на месте и по кругу). Эти эпи-
зоды оказались лучшими 
и на сей раз. За 13 лет класси-
ку Шеркауи так и не освоил: 
его академические комбина-
ции примитивны, в фирмен-
ном мареве его текуче-изви-
листой хореографии они 
торчат как вставная челюсть. 
В то же время не все «клас-
сики» умеют «растекаться» 
и «ветвиться», как требуется 
хореографу,— собственный 
язык ему тоже приходится 
адаптировать. В результате 
«Memento mori» стал залож-
ником артистов: так, благо-
даря феноменальному ша-

гу и завораживающей гра-
ции Элены Марцано хорео-
графической кульминацией 
спектакля оказался ее пар-
терный монолог. В целом же 
балет отличается некоторой 
монотонностью: помнить 
о смерти нам предлагают не-
прерывно, элегично, в кол-
лективном взаимодействии, 
без бурных эмоций и резких 
жестов — в созерцательном 
умиротворении, будто на 
полпути к небытию.

Контрастным предмо-
гильной нирване Сиди Лар-
би Шеркауи оказалось бур-
ное сочинение Йеруна Вер-
брюггена. Любимец Майо 
(шеф оценил необузданное 
воображение своего бывше-
го солиста и сделал резидент-
хореографом труппы) замах-
нулся на саму «Весну священ-
ную». Не совсем Стравинско-
го: Вербрюгген взял джазо-
вую версию, которую сдела-
ла группа The Bad Plus, до-
полнившая балет собствен-
ными темами и даже пес-
ней. Свое сочинение хорео-

граф назвал «Massacre», на-
мекая на свободу от истори-
ческих обязательств и однов-
ременно обещая «резню». Ху-
дожник по костюмам Чарли 
Ле Миндю — голливудская 
знаменитость, одевавшая 
Леди Гагу и прочих звезд,— 
дебютировал в балете самым 
удачным образом: его заво-
раживающая и одновремен-
но функциональная (легкая, 
четкая по силуэтам, не ско-
вывающая тела и добавляю-
щая амплитуду движениям) 
одежда столь фантастична 
и загадочна, что, возбуждая 
воображение зрителей, де-
лает балет интереснее, чем 
он есть.

Сам хореограф доверил-
ся беглым ассоциациям, не 
потрудившись связать их об-
щей концепцией или хотя 
бы элементарной логикой. 
Его балет, замкнутый в осле-
пительно-белом параллеле-
пипеде с низким потолком 
и стенами из тяжелого про-
зрачного пластика, распада-
ется на две самодостаточные 
части. Первая — радостный 
гимн гей-сообществу: пре-
красные юные тела в жгучих 
красных плавках и гольфах 
с атласными подвязками (ва-
риант — в красных прозрач-
ных колетах с подкладны-

ми плечами) дружески тузят 
друг друга от избытка сил, 
скачут, кувыркаются, ло-
вят особо резвых в высоких 
поддержках до тех пор, по-
ка медленная тема «старей-
шин», получившая в джазо-
вой обработке томно-сексу-
альное звучание, не транс-
формирует подростковую 
резвость во взрослую эроти-
ку. Никаких фрикций и про-
чих примитивных иллю-
страций — романтическое 
кружение в вальсе, декора-
тивно сплетенные позы, над-
ежные объятия и вдумчивые 
поцелуи. Единственная дань 
натурализму — массовое 
извержение семени: юно-
ши, выстроившись шерен-
гой спиной к залу, имитиру-
ют мастурбацию — по замы-
слу Йеруна, «оплодотворяют 
мать-землю».

Во второй части балет не-
ожиданно превращается 
в сюрреалистическую фан-
тасмагорию. Являются сов-
сем новые персонажи: фу-
рии. Нарочито коряво ковы-
ляют на пуантах, размахива-
ют серпами рук и крутят тур-
пике в длинных прозрачных 
платьях с затянутыми тка-
нью лицами и плоскими та-
релками шляп — привет Ре-
не Магритту. («Это стороны 

света — юг, север, восток, 
запад»,— с сюрреалистиче-
ской ясностью объяснил хо-
реограф корреспонденту 

”
Ъ“). Инфернальных теток 

активно и, судя по энергич-
ным поддержкам, небезре-
зультатно домогаются какие-
то свифтовские гуигнгнмы 
с роскошными гривами от 
макушки до копчика. Один 
из них, испытавший от 
орального секса оргазм смер-
тельной силы, оказывается 
Избранником (или Избран-
ницей — пол тут не важен). 
Преобразившись в красно-
го петуха, он (она) после тя-
желой танцевальной борь-
бы с применением акроба-
тики возглавляет отряд «тем-
ных сил». «Силы», в своих 
плоских шляпах и долгопо-
лых черных сутанах похо-
жие на священников, вздер-
гивают на крючья «стороны 
света», как свиней на живо-
дерне. «Вот так и люди себе 
на гибель выбирают лиде-
ров — Трампа, например»,— 
резюмировал хореограф на 
встрече со зрителями. Памя-
туя недавний скандал с «Ну-
реевым», можно констати-
ровать, что балет повсемест-
но становится самым поли-
тизированным из изящных 
искусств.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Смерть им к лицу
Балет Монте-Карло представил мировые премьеры

На 71-м Авиньонском театраль-
ном фестивале показали «Слу-
жанок» Жана Жене — спектакль 
голландского театра «Тонелгруп 
Амстердам» в постановке бри-
танского режиссера Кейти Мит-
челл. Рассказывает Роман 
 Должанский.

 С  некоторых пор Кейти Мит-
челл стала едва ли не постоянным 
участником обоих крупнейших фе-
стивалей французского Прованса — 
театрального в Авиньоне и оперно-
го в Эксе. В музыкальном и драмати-
ческом театрах режиссер, конечно, 
работает по-разному, но нынешнее 
ее появление в Авиньоне обозначи-
ло смену приемов, используемых 
ею в драме. Вернее, в синтетическом 
жанре, соединяющем кино и театр. 
Много лет режиссер ставила (как 
правило, в берлинском театре «Шау-
бюне»), а на Festival d’Avignon приво-
зила спектакли, в которых смыслом 
сценического действия становилось 
создание с помощью нескольких ви-
деокамер «живого» изображения на 
экране — изысканного, подробного, 
искусного.

Конечно, Митчелл ставила спек-
такли и без видео. Но для авиньон-
ского контекста это важно: в амстер-
дамских «Служанках» нет ни опера-
торов с камерами, ни висящего над 
сценой экрана, ни отдельных при-
способлений для создания звуко-
вых эффектов. Впрочем, взять каме-

ру в руки все равно очень хочется — 
чтобы запечатлеть не только краси-
вый сценический павильон-короб-
ку (художник Клои Лэнгфорд), вос-
создающий интерьер спальни, гар-
деробной комнаты и коридора сов-
ременной квартиры, но и тщательно 
продуманную световую партитуру 
Джеймса Фарнкома, состоящую из 
множества переходов, из смены на-
строений, из текучих соотношений 
освещенного и затемненного. В со-
здании материального сценическо-
го мира, в понимании его пропор-
ций и световой организации про-
странства Митчелл достигла если 
и не совершенства, то уже каких-то 
немыслимых высот мастерства.

Спектакль начинается с того, что 
служанки Клер и Соланж фотогра-
фируют — не для наслаждения кра-
сотой, а для конспирации — поря-
док развески нарядов своей хозяй-
ки, чтобы потом привести спальню 
и гардеробную в надлежащий вид. 
Ведь в своих ролевых играх с уча-
стием отсутствующей Мадам они ис-
пользуют ее одежду. Как и предпи-
сано знаменитой пьесой Жана Же-
не, две служанки готовятся отравить 
свою работодательницу, подмешав 
яд в ее любимый липовый отвар. Но 
убийство превращается в суицид: 
боясь разоблачения, одна из сестер 
сама выпивает отраву.

Действие написанной больше 
70 лет назад пьесы Митчелл пере-
несла туда, где она ее ставит,— в на-

ши дни, в современную Голландию. 
Вряд ли это имело бы смысл, если 
бы режиссер не собиралась обо-
стрить заложенный Жене социаль-
ный конфликт сегодняшними об-
стоятельствами. В ее версии Клер 
и Соланж не просто прислуга, но 
польские гастарбайтерши. Двум ак-
трисам «Тонелгруп Амстердам» — 
Марике Хебинк и Крис Нитвелт — 
пришлось выучить немало фраз на 
польском языке. По замыслу Мит-
челл, когда служанки общаются 
между собой, они говорят по-поль-
ски, а когда воображают свои отно-
шения с Мадам — по-голландски. 
Правда, впоследствии долю поль-
ского языка в спектакле пришлось 
уменьшить, чтобы облегчить участь 
голландской публики, вынужден-
ной читать много субтитров.

Но тема угнетенного состояния 
трудящихся из Восточной Европы 
все-таки не стала смыслообразую-
щей в спектакле амстердамского те-
атра. Феминистку Митчелл гораздо 
больше волнуют проблемы не соци-
альной, но гендерной идентично-
сти. Хотя их сочетание дает фантазии 
режиссера неожиданный импульс. 
Пьесу Жана Жене играли и звездны-
ми женскими составами (не так дав-
но сестер-служанок сыграли Изабель 
Юппер и Кейт Бланшетт), и исклю-
чительно мужскими — достаточно 
вспомнить легендарный спектакль 
Романа Виктюка. Кейти Митчелл 
в своих «Служанках» решила еще 
больше усложнить гендерный во-
прос: Мадам в ее спектакле оказыва-

ется трансвеститом, отчего унижен-
ное положение двух героинь утраи-
вается: они не просто прислуга, они 
не просто иммигрантки — они вы-
нуждены прислуживать мужчине, 
который осознает себя женщиной. 
(На прямой вопрос, почему все-таки 
мужчина играет Мадам, режиссер 
отвечает с симпатичной самоирони-
ей: феминистские убеждения не да-
ли ей показать ситуацию, в которой 
одна женщина унижает других.)

Медленное, почти церемониаль-
ное раздевание и быстрое облаче-
ние Мадам становится центральной 
сценой спектакля: с помощью слу-
жанок фактурный герой Томаса Кам-
марта постепенно избавляется от па-
рика, стягивающей волосы сетки, 
корсета, накладок, вставок в бюст-
гальтер, его самого и макияжа — что-
бы всего через несколько минут то-
ропливо превратиться обратно в эф-
фектную блондинку. Не менее под-
робно показаны и игры самих слу-
жанок с переодеваниями: Митчелл 
завороженно, со вкусом, едва ли не 
по-фетишистски наслаждается этим 
процессом, обретающим в «Служан-
ках» ритуальное наполнение. Па-
ру раз она освобождает действие 
от оков натуралистической драмы 
и отправляет его на просторы пла-
стического сна. Большой нужды, од-
нако, в этих эпизодах нет — вполне 
конкретная история об унижении 
и мести и без них легко превращает-
ся в эстетское видение.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Униженные 
и оскопленный
«Служанки» Жана Жене  
в постановке Кейти Митчелл

Банальности смыслов 
в фильме противостоит 
 одна только визуальная 
 небанальность  
ФОТО STUDIO / PRODUZENT

В спектакле Митчелл со циальный конфликт, заложенный в пьесе 
Жене,  обострен сегодняшними обстоятельствами   
ФОТО CHRISTOPHE RAYNAUD DE LAGE

Тема угнетенного состояния трудя-
щихся из Восточной Европы не стала 
смыслообразующей в спектакле.  
Феминистку Митчелл гораздо больше 
волнуют проблемы не социальной, 
но гендерной идентичности

Одежда 
в «Massacre»  
столь фантастична 
и загадочна,  
что делает балет 
интереснее,  
чем он есть
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На чемпионате мира в Лейпциге  
пройдут командные турниры  
у саблистов и рапиристок
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» стартовал 
на «четыре с минусом»
Лучший клуб страны потерял очки во втором матче подряд

Действующий чемпион страны 
«Спартак» не смог одержать побе-
ду и во втором туре Российской фут-
больной премьер-лиги. В воскресе-
нье москвичи сыграли вничью — 0:0 
— с «Уфой». Таким образом, они на-
брали пока всего два очка и уже на 
четыре балла отпустили основных 
конкурентов в борьбе за медали — 
«Зенит», «Локомотив» и «Краснодар».

осле яркого, но скоротечно-
го праздника по случаю завоевания Су-
перкубка России «Спартак» окунулся в 
серые будни национального первенст-
ва. В первом же туре красно-белых опу-
стили с небес на землю земляки-дина-
мовцы, отыгравшиеся со счета 0:2 и от-
нявшие у чемпиона важные два очка. Не 
менее трудным испытанием для коман-
ды Массимо Карреры представлялся и 
выездной матч с «Уфой». Ведь даже пре-
имущество по личным встречам было 
на стороне башкирского клуба: три по-
беды, одна ничья, два поражения. При-
чем он одолел москвичей и в прошлом, 
золотом сезоне, да еще на их «Открытие 
Арене» (1:0). Уфимцы, успешно старто-
вавшие в нынешнем чемпионате и взяв-
шие верх в гостях над «Тосно» из Ленин-
градской области, обещали снова дать 
бой «Спартаку». «Для нас это очень важ-
ная игра, одна из самых принципиаль-
ных»,— подчеркнул полузащитник сбор-
ной Молдавии Кэтэлин Карп.

Между тем спартаковцы серьезно ви-
доизменили основной состав по сравне-
нию с матчем против «Динамо». Их глав-
ный тренер Каррера произвел аж пять 
замен. Свое привычное место в цент-
ре обороны занял отбывший дисквали-
фикацию Георгий Джикия. Кроме того, 
в Уфе дебютировал новичок столично-
го клуба — сербский защитник Марко 
Петкович. Также с первых минут на по-
ле появились болгарин Ивелин Попов, 
Артем Тимофеев и Зелимхан Бакаев. Для 
последнего это тоже был дебют в премь-
ер-лиге. Удивило отсутствие нападающе-
го Луиса Адриану, который мощно начал 
сезон, забив и «Локомотиву» в Суперкуб-

ке, и «Динамо» в чемпионате, но, как вы-
яснилось, бразилец уже устал. По словам 
Массимо Карреры, сыграть во втором ту-
ре ему не позволила мышечная уста-
лость. И проблемы не только у него. Не 
в лучшем физическом состоянии сейчас 
находятся, наверное, по объективным 
причинам спартаковские сборники, осо-
бенно Денис Глушаков и Дмитрий Ком-
баров, которые из-за выступления на 
Кубке конфедераций остались практиче-
ски без отпуска. Александр Самедов из-
за травмы пока не провел ни одного мат-
ча, как и Сердар Ташчи. Не стоит забы-
вать и про потерю Романа Зобнина, вы-
бывшего из строя на длительный срок.

Тем не менее кадровые перестанов-
ки несколько взбодрили «Спартак». В 
частности, довольно уверенно смотрел-
ся в опорной зоне 23-летний Тимофеев. 
Гости создали более чем достаточно мо-
ментов для того, чтобы победить «Уфу». 
Один Зе Луиш мог раз пять поразить во-
рота, но либо голкипер Александр Беле-
нов вставал на его пути, либо форварду 
не хватало точности. Вообще, москвичи 
нанесли 22 удара, из них 13 пришлись в 
створ. У соперника аналогичные показа-
тели были куда скромнее (соответствен-
но 8 и 2), однако и хозяева могли рассчи-
тывать на успех в этой встрече. Наилуч-
ший шанс для взятия ворот имел ниге-
риец Сильвестр Игбун, которого, как и 

знаменитого американского киноакте-
ра Сильвестра Сталлоне, часто зовут про-
сто Слай (это имя, собственно, и зафик-
сировано в официальном протоколе). В 
первом тайме нападающий «Уфы» убе-
жал один на один с Артемом Ребровым, 
но голкипер «Спартака» действовал без-
упречно. Любопытно, что после переры-
ва он все-таки забил — вот только из по-
ложения «вне игры». В итоге же, несмо-
тря на обилие подходящих ситуаций, 
так никому и не удалось открыть счет.

Чемпионы страны уже на старте пер-
венства потеряли четыре очка. Защит-
ник красно-белых Сальваторе Боккетти 
считает, что ничего страшного не прои-
зошло. Да и Массимо Каррера после фи-
нального свистка заявил, что его не бес-
покоит отрыв конкурентов, мол, еще 
28 матчей и вся борьба впереди. И все-та-
ки «Локомотив», «Краснодар», а главное, 
«Зенит» набрали в двух турах максималь-
ное количество очков и в принципе вы-
глядели вполне убедительно. Петербур-
жцы в субботу победили дома «Рубин» 
(2:1), который также постепенно при-
бавляет при Курбане Бердыеве. Казан-
цы, пожалуй, наиграли на ничью, но у 
соперника уже на исходе встречи блес-
нул мастерством аргентинский форвард 
Себастьян Дриусси. Новобранец «Зени-
та» обратил на себя внимание еще в пер-
вом туре, когда вышел на замену в мат-
че с хабаровским СКА, а сейчас уже по-
пал в основу и сразу сделал дубль. Плюс 
явно пришлись ко двору еще один ар-
гентинец Леандро Паредес и Далер Кузя-
ев. При этом наставник сине-бело-голу-
бых Роберто Манчини отметил, что всем 
его подопечным нужно улучшать игру и 

что клуб продолжает искать усиление на 
трансферном рынке. Так что в дальней-
шем «Зенит» наверняка прибавит.

«Краснодар» тоже пока побеждает, не 
используя все свои резервы. Вот и «Тос-
но» южане обыграли на классе (2:0), без 
участия ряда травмированных футбо-
листов во главе с лучшим бомбарди-
ром премьер-лиги Федором Смоловым 
и только что купленного у румынской 
«Университати» за €3 млн перспективно-
го нападающего Андрея Ивана (не успе-
ли заявить). Впрочем, «Краснодар» уже в 
следующем туре приедет в гости к «Спар-
таку», а потом красно-белые нанесут ви-
зит «Зениту». Вот тогда можно будет про-
вести более точный сравнительный ана-
лиз состояния претендентов на медали.

Александр Ильин

Полузащитник «Спартака» 
Ивелин Попов (в белой форме) 
и его партнеры по команде  
не реализовали в матче  
с «Уфой» ни один из многочис-
ленных голевых моментов      
ФОТО МАКСИМА АНДРЕЕВА

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФЕХТОВАНИЮ

Одной левой и еще одной левой
Татьяна Гудкова и Дмитрий Жеребченко  
принесли сборной России два золота за один день

Заключительный день пер-
вой половины чемпионата 
мира по фехтованию в Лейп-
циге превратился в день аб-
солютного триумфа сборной 
России. В обоих состязани-
ях в его рамках она завоева-
ла золотые медали. Их рос-
сийской команде принесли 
шпажистка Татьяна Гудко-
ва и рапирист Дмитрий Же-
ребченко.

тот день был, навер-
ное, идеальной иллюстрацией 
той мощи, которую в послед-
нее время нарастило отечест-
венное фехтование. Среди рос-
сийских шпажисток и россий-
ских рапиристов есть много 

спортсменов, имеющих бога-
тые коллекции титулов, в том 
числе свежих, давно считаю-
щихся суперзвездами, лидера-
ми в своих жанрах. И все они 
— Татьяна Логунова, Виолетта 
Колобова, Тимур Сафин, Алек-

сей Черемисинов — выбыли 
на дальних или ближних под-
ступах к медалям. Для любой 
другой сборной потеря таких 
бойцов означала бы катастро-
фу. «Глубина» скамейки ны-
нешней сборной России, одна-

ко, такова, что вместо катастро-
фы получился полный триумф.

Вчера «выстрелили» те, кто 
вроде бы не считался лидером. 
Татьяна Гудкова, которая до это-
го завоевывала престижные 
звания в основном в составе ко-

манды, на сей раз провела пре-
красно и личный топовый тур-
нир. Самым, пожалуй, тяжелым 
ее поединком по дороге к золо-
ту был полуфинал против Юлии 
Беляевой. Соперницы все три 
периода держались рядышком, 
на расстоянии в один-два уко-
ла, а решающий Гудкова нане-
сла на последних секундах. Хо-
тя сама чемпионка потом назы-
вала ключевым все же бой с Ко-
лобовой стадией раньше: спра-
вившись с фавориткой, она по-
няла, что способна на все.

В финале ей противостояла 
полячка Ева Нелип, и тех, кто 
переживал за нее, Татьяна Гуд-
кова заставила понервничать 
лишь в концовке. В начале тре-
тьего периода она довела счет 
до 9:4 в свою пользу. Однако, 
как это часто бывает, «играя на 
удержание», подпустила сопер-
ницу совсем близко, вплотную 
к себе. Но уже находясь в одном 
пропущенном уколе от овертай-
ма, Гудкова собралась и догнать 
себя полячке не позволила.

Дмитрий Жеребченко — то-
же, как Татьяна Гудкова, левша 
— в двух своих заключительных 
поединках на чемпионате был 
вынужден биться с японцами. В 
полуфинале он одолел Такахиро 
Сикине, в финале — Тосию Сай-
то, который удивил, выиграв у 
олимпийского чемпиона ита-
льянца Даниэле Гароццо. И тот, 
и другой бой были непростыми, 
но и в том, и в другом определен-
ное преимущество россияни-
на в классе все-таки ощущалось. 
Было видно, что помешать Же-
ребченко может разве что лиш-
ний мандраж, но он его избежал.

Таким образом, в личных 
турнирах на первенстве в Лейп-
циге сборная России собрала в 
общей сложности половину из 
стоявших на кону золотых на-
град. В пятницу первую для нее 
добыла рапиристка Инна Дери-
глазова. Также в активе россий-
ской сборной перед командны-
ми соревнованиями бронза са-
блиста Камиля Ибрагимова.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Водные виды спорта
Чемпионат мира  
в Будапеште
Синхронное плавание
Комбинация. Произвольная про-
грамма. 1. Китай — 96,1000 балла. 2. Ук-
раина — 94,0000. 3. Япония — 93,2000.
Микст. Дуэты. Произвольная про-
грамма. 1. Михаэла Каланча—
Александр Мальцев (Россия) — 
92,6000 балла. 2. Марианджела Пер-
рупато—Джорджо Минизини (Италия) — 
91,1000. 3. Канако Спендлов—Билл Мей 
(США) — 88,7667.

Прыжки в воду
Мужчины. Вышка, 10 м. 1. Том Дей-
ли (Великобритания) — 590,95 балла. 
2. Чэнь Айсэнь — 585,25. 3. Ян Цзянь 
(оба — Китай) — 565,15. 4. Александр 
Бондарь — 484,80… 8. Виктор Мини-
баев (оба — Россия) — 463,60.
Микст. Синхронные прыжки. Трам-
плин, 3 м. 1. Ван Хань—Ли Чжэн (Китай) 
— 323,70 балла. 2. Грейс Рид—Том Дейли 
(Великобритания) — 308,04. 3. Дженни-
фер Абель—Франсуаз Имбо-Дюлак (Ка-

нада) — 297,72… 9. Мария Полякова—
Илья Молчанов (Россия) — 270,63.

Плавание
Мужчины. 400 м, вольный стиль. 
1. Сунь Ян (Китай) — 3.41,38. 2. Марк 
Хортон (Австралия) — 3.43,85. 3. Габри-
эле Детти (Италия) — 3.43,93. Эстафе-
та 4х400 м, вольный стиль. 1. США — 
3.10,06. 2. Бразилия — 3.10,34. 3. Венг-
рия — 3.11,99. 4. Россия (Даниил Изо-
тов, Владимир Морозов, Никита Лобин-
цев, Никтиа Королев) — 3.12,58.
Женщины. 400 м, вольный стиль. 
1. Кэти Ледеки (США) — 3.58,34. 2. Леа 
Смит (обе — США) — 4.01,54. 3. 3. Ли 
Бинцзе (Китай) — 4.03,25… 8. Верони-
ка Попова (Россия) — 4.07,59. Эстафе-
та 4х100 м, вольный стиль. 1. США — 
3.31,72. 2. Австралия — 3.32,01. 3. Ни-
дерланды — 3.32,64.

Водное поло
Женщины. Плей-офф
Канада—Новая Зеландия 16:3. Рос-
сия—Нидерланды 11:10. Испания—Ки-
тай 13:5. Австралия—Франция 16:2.
Сегодня в 1/4 финала встречаются:  
Италия—Россия, США—Австралия,  
Венгрия—Канада, Греция—Испания.

ШОССЕЙНЫЙ ВЕЛОСПОРТ

Крис Фрум 
вымучил победу
Четвертый триумф  
на Tour de France достался 
британцу с проблемами

Завершившаяся вчера самая престижная среди шос-
сейных велогонок — Tour de France — принесла четвер-
тую победу британцу Крису Фруму. Нынешняя была, 
пожалуй, самой непростой в его карьере. Итоговый от-
рыв Фрума от ближайшего преследователя — колум-
бийца Ригоберто Урана — составил меньше минуты, 
а успех лидеру мирового велоспорта, не выигравше-
му по ходу многодневки ни одного этапа, обеспечило, 
по сути, лишь умение лучше, чем конкуренты, ездить 
гонки с раздельным стартом.

злет — именно настоящий взлет в элиту велоспорта — 
Криса Фрума состоялся, по существу, лишь в начале нынешне-
го десятилетия, после грандиозного допингового кризиса, вы-
кинувшего из списков героев Tour de France — или действую-
щих, или недавних — кучу суперзвезд. Но за довольно корот-
кий период времени британец собрал очень богатую коллек-
цию титулов. Французскую многодневку Фрум, до этого брав-
ший на ней первое место в 2013, 2015 и 2016 годах, выиграл 
уже в четвертый раз, и это дало хороший повод обозревате-
лям, рассуждая о нем, употреблять выражения вроде «оказал-
ся на пороге величия».

Действительно, с точки зрения статистики Крис Фрум в 
свои 32 очутился рядышком с самыми титулованными сре-
ди велосипедистов в истории культовой гонки, если брать ис-
ключительно тех, чьи регалии не подвергались ревизии в свя-
зи с допингом. Только четверо — бельгиец Эдди Меркс, фран-
цузы Жак Анкетиль с Бернаром Ино и испанец Мигель Инду-
райн — имеют больше триумфов Tour, чем Фрум. И то — боль-
ше всего на один. Иными словами, у Криса Фрума теперь по-
является, скажем так, дополнительная мотивация: очередной 
успех превратит его в сорекордсмена, ровню безусловным ле-
гендам велоспорта. А там недалеко уже и до рекорда абсолют-
ного, ни с кем не разделенного. И о ней, этой мотивации, он, 
конечно, упомянул вчера.

Другое дело, что ход этого Tour de France не мог не заста-
вить думать о том, что побеждать и дальше Крису Фруму бу-
дет непросто. По крайней мере, нельзя сказать, будто он лу-
кавил, когда сказал про закончившийся Tour как тяжелей-
ший в своей карьере.

Подозрения насчет того, что Фрума не следует считать сто-
процентным, обреченным на одиночество на вершине фаво-
ритом, родились еще до старта. Разминочной перед Tour de 
France считается многодневка Criterium de Dauphine, на ко-
торой в прежние годы, готовясь к основному соревнованию, 
британец уже демонстрировал превосходную форму. Так вот 
на сей раз на «разминке» он смотрелся довольно скромно и не 
попал даже в призеры.

Собственно, на Tour Крис Фрум тоже не был ярок и уж точ-
но не имел подавляющего преимущества над конкурентами. 
Скорее наоборот, наблюдая за ним, невозможно было не за-
метить, как британец мучается, особенно на горных этапах. 
Ему никак не удавалось добиться какого-то более или менее 
надежного, дающего право на осечку, на момент слабости от-
рыва, а на экваторе многодневки, на 12-м этапе, который про-
ходил в Пиренеях, он расстался с лидерством, подарив его 
итальянцу Фабио Ару. Тот, правда, продержался во главе клас-
сификации недолго.

А вот колумбиец Ригоберто Уран и француз Ромен Барде 
плотно прессинговали Фрума и после Пиренеев — в Цент-
ральном массиве и в Альпах, фактически дышали ему в спи-
ну. Выручили британца, пожалуй, два козыря. Первый — 
это мощь команды Sky, все время вытягивавшей его в горах. 
Второй — умение ездить гонки с раздельным стартом. На 
этом Tour их было две — дюссельдорфская, открывавшая 
многодневку, и марсельская, состоявшаяся в предпослед-
ний день и представлявшая собой в общем-то решающий 
этап. Так вот второе место в генеральной классификации 
вслед за Фрумом занял Уран. В разделках колумбиец усту-
пил британцу в общей сложности 1 минуту 16 секунд. Если 
же разделки оставить за скобками, то Уран не просто ехал 
так же быстро, как победитель, а чуть-чуть опередил его. Но 
компенсировать отставание в жанре, определившем ито-
говый расклад, он не сумел — Фрум на финише на Елисей-
ских Полях привез южноамериканцу 54 секунды. Впрочем, 
кто поручится, что за год Уран или тот же Барде не подтянут 
разделку, а их группы не добавят в мощи? Радикального, на 
две головы выше собственного роста рывка, чтобы еще обо-
стрить интригу, от них ведь и не требуется.

Алексей Доспехов

Второй тур
«Анжи»—«Амкар» 1:0
Брызгалов, 23.

ЦСКА—«Локомотив» 1:3
Витинью, 42 — Фарфан, 23; Ари, 66; Тарасов, 74.

«Зенит»—«Рубин» 2:1
Дриусси, 51; 90+1 — Жемалетдинов, 45+1.

«Краснодар»—«Тосно» 2:0
Перейра, 58; Жуанзинью, 66.

«Уфа»—«Спартак» 0:0
«Динамо»—«Урал» 0:1
Чантурия, 89.

«Ростов»—«Ахмат» 0:1
Садаев, 54.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 2 2 0 0 4:1 6
2. «Краснодар» 2 2 0 0 4:1 6
3. «Локомотив» 2 2 0 0 4:1 6
4. «Ахмат» 2 2 0 0 2:0 6
5. «Урал» 2 1 1 0 2:1 4
6. «Уфа» 2 1 1 0 1:0 4
7. ЦСКА 2 1 0 1 4:4 3
8. «Анжи» 2 1 0 1 2:3 3
9. «Спартак» 2 0 2 0 2:2 2
10. «Динамо» 2 0 1 1 2:3 1
11. «Ростов» 2 0 1 1 1:2 1
12. «Рубин» 2 0 0 2 2:4 0
13. «Арсенал» 1 0 0 1 0:1 0
14. «Амкар» 2 0 0 2 0:2 0
15. «Тосно» 2 0 0 2 0:3 0
16. «СКА-Хабаровск» 1 0 0 1 0:2 0
Матч «Арсенал»—«СКА-Хабаровск» пройдет сегодня.

Чемпионат мира по фехтованию  
в Лейпциге (Германия)
Мужчины. Рапира. 1. Дмитрий Жеребченко (Россия). 2. Тосия Сайто (Япония). 3. Даниэ-
ле Гароццо (Италия) и Такахиро Сикинэ (Япония). Шпага. 1. Паоло Пиццо (Италия). 2. Николай 
Новоселов (Эстония). 3. Ричард Шмидт (Германия) и Андраш Редли (Венгрия).

Женщины. Шпага. 1. Татьяна Гудкова (Россия). 2. Ева Нелип (Польша). 3. Елена 
Кривицкая (Украина) и Юлия Беляева (Эстония). Сабля. 1. Ольга Харлан (Украина). 2. Аза 
Бесбес (Тунис). 3. Ирене Векки (Италия) и Сесилия Бердер (Франция).

П

На Tour Крис Фрум не был ярок  
и не имел подавляющего  
преимущества. Наблюдая  
за ним, невозможно было  
не заметить, как британец  
мучается, особенно на горных 
этапах

Э
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Шпажистка Татьяна 
Гудкова выиграла  
золото чемпионата 
мира, несмотря на то 
что ее не причисляли  
к лидерам сборной 
России     ФОТО AFP
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